
Индонежно 
любимая Азия
Граждане сменили 
приоритеты при выборе 
зарубежной недвижимости

Стремление вложить  средства 
в активы за рубежом и с нижение 
популярности Турции  привели 
к резкому росту спроса росси-
ян на покупку недвижимости 
в  Таиланде и Индонезии. За год 
их активность в этих странах уве-
личилась в полтора-два раза. 
С  возобновлением после панде-
мии турпотока из Китая доход-
ность от вложений на рынках 
Таиланда и Индонезии может 
оказаться выше, чем в Евро-
пе, но инвестиции будут рис-
кованными, предупреждают 
аналитики.

Согласно данным Tranio, которые 
есть у „Ъ“, спрос россиян на покуп-
ку недвижимости в Таиланде в пер-
вом квартале 2023 года вырос на 57% 
год к году, в Индонезии — на 39%. Вь-
етнам показал незначительный рост 
в 5%, а спрос на жилье на Филиппи-
нах остался на уровне прошлого года. 
По оценкам Prian.ru, в январе—мар-
те интерес к покупке недвижимо-
сти в Таиланде год к году вырос в 3,4 
раза, в Индонезии — в 2,2 раза. Эти 
два направления сейчас формируют 
95% спроса на объекты в Юго-Восточ-
ной Азии, отмечает главный редак-
тор Prian.ru Филипп Березин. Запро-
сы на Малайзию, Вьетнам и Гонконг 
эксперт называет единичными. 

В Barnes International Moscow от-
мечают рост за год спроса на 30% 
на Таиланд и Индонезию, сейчас 
они формируют 20% общего объе-
ма спроса на зарубежную недвижи-
мость. Партнер Intermark Real Estate 
Ирина Мошева оценивает долю ази-
атских рынков в 20–30%. 

Россияне — одни из ключевых за-
рубежных покупателей квартир в Та-
иланде. По данным таиландского Gov-
ernment Housing Bank, в 2022 году они 
сформировали 7% сделок, заняв вто-
рое место. На первом с большим отры-
вом выходцы из Китая — 49,4%, на тре-
тьем граждане США — 4,7%. Текущее 
оживление на азиатских рынках го-
сподин Березин связывает со сняти-
ем пандемийных ограничений, на-
чалом военных действий на Украине, 
стремлением россиян вложить сред-
ства за рубежом при сокращении 
числа доступных направлений. 

На азиатский рынок сейчас пе-
реориентировались те, кто пла-
нировал покупать недвижимость 
в Турции, говорит коммерческий ди-
ректор Tranio Елена Милишенкова. 
«Усложнение процедуры получения 
вида на жительство, взлет цен на ку-
рортах Антальи и опасения, связан-
ные с землетрясением, заставили 
инвесторов расширить поле пои-
ска»,— рассуждает она. 
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Кто с послом к нам придет…
В Кремле дружественные и недружественные  
вручили грамоты Владимиру Путину
5 апреля президент 
 России Владимир  Путин 
принимал  верительные 
грамоты у 17 послов 
иностранных держав. 
Специальный корре-
спондент „Ъ“ Андрей 
 Колесников обратил  
внимание на американ-
ского посла Линн Трейси 
и на посла Гондураса.

Послы съезжались на це-
ремонию на отечественных 
Aurus. Машины были предо-
ставлены Управлением дела-
ми президента России. Это 
было предложение, от кото-
рого им невозможно отказать-
ся (на этих машинах послов 
подвозили прямо к крыль-
цу Большого кремлевского 
дворца, а там никто не шу-
тит, тем более сейчас). Никто 
и не отказался. В том числе 
и посол Евросоюза, а также 
посол США. Но и благодарно-
сти по понятным причинам 
ни от кого ждать не приходи-
лось: принимали по крайней 
мере как должное.

В этот день верительные 
грамоты президенту долж-
ны были вручить следую-
щие люди: Якоб Хеннингсен 
(Королевство Дания), Виктор 
Альфредо Вердун Битар (Ре-
спублика Парагвай), Роберт 
Квиле (Королевство Норве-
гия), Лусиано Нкого Ндонг 
Айекаба (Республика Эква-
ториальная Гвинея), Хамуд 
Салим Абдулла Аль Тувайх 
(Султанат Оман), Башар Джа-
афари (Сирийская Арабская 
Республика), Ненад Колев 
(Республика Северная Ма-
кедония), Пенгиран Мухам-
мад Хусаини Бин Алауддин 
(Государство Бруней-Дарус-
салам), Эдуардо Вильегас Ме-
хиас (Мексиканские Соеди-
ненные Штаты), Хуан Рамон 
Эльвир Сальгадо (Республи-
ка Гондурас), Амброуз Му-
тинири (Республика Зим-
бабве), Алхас Квициниа 
(Республика Абхазия), Линн 
Мари Трейси (Соединенные 
Штаты Америки), Кахтан 
Таха Халаф Джанаби (Респу-
блика Ирак), Пичкхун Паня 
(Королевство Камбоджа), 
Ньянкой Аба (Гвинейская Ре-
спублика), Ролан Робер Гала-
раг (Европейский союз).

В Георгиевском зале Крем-
ля послы ожидали начала це-
ремонии. Всем без исключе-
ния журналистам, которых 
тут, впрочем, было не боль-
ше, чем послов, не терпе-
лось, конечно, поговорить 
с послом США. Но Линн 
Трейси предпочитала разго-
варивать с послом ЕС. Один 
за другим журналисты подхо-
дили к Линн Трейси со свои-
ми идеями, но она была твер-
да (в конце концов это было 
ее первое настоящее испыта-
ние на новом посту). То есть 
она внимательно выслуши-
вала вопрос и с улыбкой, ко-
торую по справедливости 
следовало бы назвать стра-
дальческой, отвечала одно 
и то же: «Без комментариев».

В конце концов, когда 
надежд ни у кого не оста-
лось, к ней подошла корре-
спондентка «Первого кана-
ла» и попросила поговорить 
с ней как с женщиной. При-
чем упирала на то, что она 
единственная женщина сре-
ди журналистов. Но и это 
успеха не имело. Линн Трей-
си держалась, и такое впе-
чатление, что усиливающа-
яся абсурдность ситуации 
начинала веселить ее саму. 
Так что когда к ней подо-
шел, уже не по первому кру-
гу, корреспондент Life News 
Александр Юнашев и, ста-
раясь вызвать неоправдан-
ную жалость к себе, спросил: 
«Ну может, хоть про Трам-
па?..», она не выдержала и на-

конец расхохоталась. И толь-
ко после этого сказала, что 
без комментариев.

Точно так же вел себя и по-
сол ЕС в России. Ему тоже уда-
лось не ответить ни на один 
вопрос. Вдвоем им легче 
было держать оборону. Они 
и не отходили друг от друга.

Остальные послы демон-
стрировали более миролю-
бивую внешнюю политику. 
Так, посол Гондураса на во-
прос, где он научился так хо-
рошо говорить по-русски, от-
ветил доходчиво: «На улице 
Миклухо-Маклая». Известно, 
что там находится Универси-
тет дружбы народов, которо-
му, кажется, наконец возвра-
щают гордое имя Патриса 
Лумумбы.

Владимир Путин кратко 
охарактеризовал междуна-
родное положение (в совет-
ское время такие пятиминут-
ки практиковали лекторы 
в каждом заводском цеху 
примерно раз в месяц). Мое, 
еще более краткое резюме: 
могло быть и лучше.

Но «наша страна будет 
и далее выступать в качестве 
одного из суверенных и ав-
торитетных центров миро-
вой политики и выполнять 
исторически сложившую-
ся миссию по поддержанию 
глобального баланса и вы-
страиванию многополярной 
международной системы, 
обеспечивающей возмож-
ности для развития на осно-
ве объединительной, кон-

структивной повестки дня», 
подчеркнул президент Рос-
сии. И тут уж только успе-
вай соглашаться. Попробуй 
не согласиться.

Владимир Путин, по тра-
диции кратко описывая со-
стояние, в котором нахо-
дятся отношения России 
с каждой из стран, чьи по-
слы вручали ему в этот день 
верительные грамоты (на са-
мом деле самой процедуры 
вручения не было: действу-
ющие до сих пор санитар-
но-эпидемиологические ог-
раничения уже не в первый 
раз приводят послов к сто-
лику, на который они эти 
грамоты в папочках скла-
дывают одна на другую, 
поднявшись по длинной 
лестнице ко входу в Геор-
гиевский зал), остановил-
ся сначала на отношениях 
с Данией.

— В свое время даже цар-
ствующие дома двух стран 
состояли в родственной свя-
зи,— издалека зашел пре-
зидент России.— Как из-
вестно (не всем.— А. К.), 
супруга императора Алек-
сандра III, Мария Федоровна, 
была датчанкой по происхо-
ждению. То есть наши госу-
дарства исторически всег-
да были близки друг другу, 
вели себя как добрые соседи 
на Балтике.

Следующая фраза была 
неизбежной:

— Сегодня в Балтийском 
море в прямом смысле не-
спокойно. Упомяну в первую 
очередь об имевших место 
в сентябре 2022 года дивер-
сиях на газопроводах «Се-
верный поток-1» и «Север-
ный поток-2». Мы надеемся, 
господин посол, что датская 
сторона поддержит наши 
предложения об учрежде-
нии независимой междуна-
родной комиссии по уста-
новлению всех обстоятельств 
случившегося.

Посол, до сих пор акку-
ратно кивавший, на послед-
ней фразе кивать что-то пе-
рестал. То есть надеяться 
не стоит. По крайней мере 
точно не на него.
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Одежку проводили 
по убыткам
Ушедшие из России бренды  
потеряли пару миллиардов

Зарубежные розничные потребительские 
бренды, свернувшие или временно при-
остановившие бизнес в России из-за во-
енных действий на Украине, по оценкам 
консультантов, могли потерять в общей 
сложности до $2 млрд. В целом на глобаль-
ный бизнес сетей это всерьез не повлияло, 
так как продажи в РФ обеспечивали всего 
3–5% общей выручки. При этом формаль-
но санкции сегмент почти не затронули, 
кроме предметов роскоши.  Большинство 
брендов ушли по собственной воле или 
из-за сложностей с организацией бизнеса.

Общий объем потерь в виде недополу-
ченной прибыли зарубежных брендов, ра-
ботающих в непродовольственной рознице 
и объявивших об уходе с российского рын-
ка, превысил $1,3–1,5 млрд, рассказали „Ъ“ 
два консультанта, сопровождавшие закры-
тие бизнеса ряда сетей в РФ. С учетом вре-
менно неработающих магазинов сетей, не за-
являвших об уходе, сумма может достигать 
$2 млрд, добавляет один из источников „Ъ“. 
С 24 февраля 2022 года, после начала воен-
ных действий РФ на Украине, более 180 ино-
странных сетей ограничили свою деятель-
ность в России, около 15 объявили о планах 
покинуть рынок, подсчитали в NF Group.

Лишь часть из ушедших сетей, по мне-
нию советника практики разрешения споров 
и банкротства BGP Litigation Руслана Петруча-

ка, могут обосновать свой уход «попыткой хед-
жировать репутационные потери». Причина 
ухода почти половины брендов — существу-
ющие ограничения внешнеторговых опера-
ций РФ с рядом стран, изменение валютного 
курса, логистические сбои, сложности с осу-
ществлением трансакций, добавляет он.

Самые ощутимые потери — у швед-
ской H&M, испанской Inditex (бренды Zara, 
Bershka, Massimo Dutti и другие) и IKEA — 
на их долю вместе приходится более $1 млрд. 
H&M Group в отчетности по итогам 2022 
года оценила потери от ухода с российско-
го рынка в $363 млн. Свыше $300 млн сум-
ма у Inditex, почти $400 млн у шведской 
IKEA, и до $140 млн приходится на Decathlon, 
уточняют источники „Ъ“. По словам одного 
из них, заметные потери и у фешен-ритей-
леров люксового сегмента — французского 
Hermes и итальянского Moncler, получивших 
общий убыток более чем $200 млн. 

По данным «СПАРК-Интерфакс», в 2021 
году выручка «Зара СНГ» (сейчас «Новая мода»), 
управлявшей магазинами Inditex в РФ, дости-
гла 57,2 млрд руб., что на 30% больше год к году, 
у H&M — 71,5 млрд руб. (рост на 31%), «ИКЕА 
Дом» — 157,2 млрд руб. (рост на 22%). Hermes 
и Moncler данные по российскому рынку 
не публиковали. В этих сетях не ответили „Ъ“.
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Дотянуть до базы
В марте нефтегазовые доходы  
достигли минимально  
необходимого уровня

Нефтегазовые доходы бюджета по ито-
гам первого квартала 2023 года в срав-
нении с таким же периодом прошлого 
года упали на 45%. В марте по срав-
нению с февралем на фоне низких цен 
на Urals (менее $50 за баррель) сокра-
тились сборы как НДПИ, так и экспорт-
ной пошлины. Однако нерегулярно 
поступающий в бюджет налог на допол-
нительный доход (НДД) все же вытянул 
мартовские сборы «в плюс» относитель-
но февральского уровня, в результате 
Минфину в марте впервые в этом году 
удалось собрать базовую сумму нефте-
газовых доходов. В дальнейшем надеж-
ду на увеличение сборов властям дает 
вызванный решением ОПЕК+ нынеш-
ний рост мировых нефтяных цен — уже 
в апреле налоги в российский бюджет 
посчитают от цены Brent минус $34, 
 далее дисконт будет уменьшаться 
вплоть до $25.

Бюджетные поступления от добычи 
и продажи нефти и газа в марте состави-
ли 688 млрд руб., следует из обнародован-
ных Минфином данных. Это сильно мень-
ше (на 43%), чем было годом ранее, но почти 
на треть больше, чем поступило в февра-
ле 2023 года (521 млрд руб.). Впрочем, мар-
товское увеличение носит исключитель-
но сезонный характер. Вся сумма прироста 
приходится на НДД, который поступает 

в бюджет лишь четыре раза в год (не счи-
тая перерасчетов) и в размере 221 млрд был 
уплачен по итогам года 28 марта.

В целом за первый квартал нефтегазо-
вых доходов в бюджет собрано 1,635 трлн 
руб.— на 45% меньше, чем было годом ра-
нее (2,974 трлн). Отметим, что в отличие 
от января и февраля в марте бюджет су-
мел добраться до запланированного на ме-
сяц базового уровня нефтегазовых доходов 
(675,5 млрд руб.) и даже превысить этот по-
рог на символические 13 млрд руб. Базо-
вый уровень, напомним, это разложенные 
по месяцам 8 трлн руб. годовых поступле-
ний, минимально необходимых для обес-
печения расходов бюджета. Суммы сверх 
этого порога считаются дополнительными 
доходами и по бюджетному правилу долж-
ны накапливаться в ФНБ, а не расходовать-
ся на текущие нужды.

Но на допдоходы Минфин в апреле не рас-
считывает, а наоборот, ждет «недобора» в раз-
мере 114 млрд руб., поэтому бюджетное 
правило вновь будет работать в «нестандарт-
ную» сторону: Минфин станет не покупать, 
а продавать валюту из резервов для полу-
чения недостающих нефтегазовых рублей. 
В среду ведомство сообщило, что направит 
на продажу юани на сумму 74,6 млрд руб.— 
по 3,7 млрд руб. в день.

экономическая политика — с2
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 0,13

процента составила инфляция с 28 марта по 3 апреля 2023 года, сообщил Росстат. В годовом выра-
жении, по оценке Минэкономики, темпы роста потребительских цен продолжили снижаться и составили 
3,29%. На продовольственные товары цены выросли на 0,17% на фоне удорожания плодоовощной продук-
ции. На остальные же продтовары темпы роста цен сохранились практически на уровне прошлой недели. 
На непродовольственные товары сохраняется околонулевой рост цен (0,03%). В сфере услуг (туристиче-
ские, регулируемые и бытовые) цены выросли на 0,19% — за счет удорожания авиабилетов на внутренние 
рейсы, а также увеличения темпов роста цен на бытовые услуги.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

МВФ нашел для Японии 
внешние риски

Темпы восстановления экономи-
ки Японии после пандемии и вли-
яния последствий военной опе-
рации РФ на Украине, во многом 
обеспеченные ростом внутрен-
него спроса, остаются высокими, 
но могут замедлиться из-за усили-
вающихся внешних рисков, следу-
ет из ежегодного странового мо-
ниторинга МВФ. 

В 2023 году, ожидают анали-
тики фонда, рост ВВП Японии со-
ставит 1,3% после 1,1% в 2022-м. 
Благодаря, как сказано, «избыточ-
ным» сбережениям, оставшимся 
у граждан этой страны после пан-
демии, внутренний спрос продол-
жает восстанавливаться. Рост ин-
фляции в Японии при этом связы-
вается в большей степени с внеш-
ними факторами, в том числе — 
с последствиями повышения цен 
на сырье. Пока уровень инфля-
ции не закрепится около отмет-
ки в 2%, отказываться от прово-

димой мягкой денежно-кредитной 
политики Японии не стоит, полага-
ют в МВФ. При этом там советуют 
сделать доходности долгосрочных 
госбумаг более гибкими — это по-
может японскому ЦБ эффектив-
нее управлять инфляционными ри-
сками и устранять проблемы, свя-
занные с длительной мягкой поли-
тикой. В декабре 2022 года цен-
тробанк Японии расширил грани-
цы коридора, в которых может ко-
лебаться доходность десятилетних 
гособлигаций с плюс/минус 0,25% 
до плюс/минус 0,5%. 

Профицит счета текущих опе-
раций у Японии после сокращения 
до 2,1% ВВП в 2022 году восста-
новится в 2023-м, ожидают в МВФ, 
до 2,9% — благодаря въездно-
му туризму. Рост турпотока в стра-
ну ежемесячно ускоряется после 
снятия большинства коронавирус-
ных ограничений осенью прошлого 
года — его темпы уже в несколько 
раз выше ожидавшихся.

Пока внутренние риски в стра-
не сбалансированы, внешние уси-
ливаются, отмечается в докла-
де. Оптимистичные прогнозы меж-
дународных организаций относи-
тельно экономики Японии нередко 
объяснялись ограниченным вли-
янием на экономику страны со-
бытий, затрагивающих большин-
ство крупных экономик (речь шла, 
в частности, о военной операции 
РФ на Украине — см. «Ъ-Онлайн» 
от 26 января). Однако именно 
их отложенные последствия, счи-
тают в МВФ, могут замедлить эко-
номический рост в стране. Поми-
мо волатильности цен на сырье, 
среди серьезных внешних рисков 
аналитики называют усиление 
фрагментации мировой экономи-
ки и ее продолжающееся замед-
ление (подробнее об этих факто-
рах см. „Ъ“ от 28 марта).

Кристина Боровикова

ДИНАМИКА ЭКОНОМИЧЕСКИХ 
ПОКАЗАТЕЛЕЙ ЯПОНИИ (%)

ИСТОЧНИК: МВФ.
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Такие интервенции, проводи-
мые на валютном рынке с помощью 
Центрального банка, будут осущест-
вляться с 7 апреля по 5 мая. В преды-
дущий месяц Минфин направлял 
на продажу юани на сумму 5,4 млрд 
руб. ежедневно, что, как известно, не 
особо помешало ослаблению рубля.

По данным Минфина, в марте сбо-
ры НДПИ относительно февраля упа-
ли с 644 млрд до 563 млрд руб., экс-
портной пошлины — с 56 млрд до 
50 млрд руб. Объявленное Россией 
мартовское снижение добычи на 
0,5 млн баррелей (позже продленное 
до конца года) повлиять на это еще 

не могло — в марте нефтяники сда-
вали декларацию и платили НДПИ 
с февральской добычи. Впрочем, по 
данным Международного энерге-
тического агентства (МЭА), россий-

ский экспорт нефти (вместе с нефте-
продуктами, в отношении которых 
с 5 февраля было введено эмбарго 
ЕС — на них, видимо и пришлось ос-
новное сокращение) в феврале упал 

на те же 500 тыс. баррелей в сутки. Из 
сообщений же российского Росстата 
следует, что добыча нефти в России 
в феврале в сравнении с январем 
снизилась на 8,5%, до 9,94 млн бар-
релей в сутки.

Напомним, что при заложенной 
в бюджет на 2023 год цене в $70,1 за 
баррель Urals в марте стоила лишь 
$47,85, в феврале — $49,56. Чтобы 
снизить потери бюджета, Минфин 
с апреля будет считать налоги не 
с фактической цены Urals, а исходя 
из цены сорта Brent, уменьшенной 
на фиксированный дисконт (если 
такой вариант будет выгоднее для 
бюджета). В апреле размер дисконта 
составит $34, далее три месяца под-

ряд он будет снижаться на $3, до $25 
(мартовский дисконт на Urals к цене 
Brent составил, по разным оценкам, 
$30–31 за баррель). Если вызванный 
решением ОПЕК+ о сокращении до-
бычи нынешний рост цен на Brent 
продолжится, новая формула мо-
жет принести российскому бюдже-
ту немного больше. В среду Brent 
торговался по $84–85 за баррель, 
при апрельском дисконте в $34 это 
означает, что «налоговая цена» рос-
сийской нефти несколько превы-
сит $50. При обосновании формулы 
в Минфине полагали, что она сохра-
нит бюджету в этом году ориентиро-
вочно 660 млрд руб.

Вадим Вислогузов

Дотянуть до базы

На рынке коммерческой недвижимости зоны евро про-
фильные инвестфонды теперь определенно играют глав-
ную роль, занимая более 40% рынка. В обзоре Европей-
ского центрального банка (ЕЦБ), посвященном роли кол-
лективных инвестиций в недвижимость, обсуждается но-
вая для Европы ситуация на этом рынке — профессиона-
лизация инвестиций в этой сфере и несет риски, которые 
ранее реализовывались в США и Азии, и стабилизиру-
ет европейские рынки финансов и недвижимости: это хо-
рошо показал сильный стресс 2020 года, который в 2022 
году, по оценкам ЕЦБ, был преодолен во многом благо-
даря таким инвестфондам.

ЕЦБ выпустил обзор «Растущая роль фондов недвижимо-
сти (REIF) на рынке недвижимости в зоне евро: риски и под-
ходы к регулированию» за авторством группы собственных 
экономистов в рамках своего «Макропруденциального бюл-
летеня». Предметом обсуждения является формально не столь-
ко действия REIF, сколько потенциальные последствия разви-
тия их бизнеса для финансовой системы зоны евро и, видимо, 
даже шире — Евросоюза и его стран-партнеров. Главная цель 
публикации — подтверждение того, что роль таких фондов, 
еще в 2013 году бывших заметным, но не определяющим фак-
тором для европейского рынка недвижимости, окончатель-
но стала ключевой: REIF по итогам 2022 года владеют чуть бо-

лее 40% рынка коммерческой недвижимости зоны евро, в 2013 
году эта цифра составляла 20%. Между 2014 и 2021 годами при 
поступательном росте всего рынка, который в 2022 году по сто-
имости активов впервые превысил €1 трлн, доля REIF была не-
устойчивой, но сейчас уже более или менее очевидно, что эти 
фонды являются и будут в будущем самым влиятельным игро-
ком не только этого сектора недвижимости, но и рынка в це-
лом, поскольку менее структурированные и централизован-
ные сегменты жилой и промышленной недвижимости во мно-
гом с ними связаны, и, по существу, доказательство устойчи-
вости этой роли REIF — спад рынка при пандемии COVID-19 
в 2021 году с последующим сверхбыстрым по меркам этой ин-
дустрии восстановлением.

Успехи REIF для ЕЦБ скорее проблема, чем достижение: про-
фессионализация рынка коммерческой недвижимости на 
уровне, ранее характерном для США, Великобритании и отдель-
ных рынков Азии, дает новые ответы на вопрос о том, насколь-
ко устойчивы вложения в европейскую недвижимость в целом, 
могут ли макроэкономические потрясения в других секторах 
финрынка «ронять» цены на недвижимость, в первую очередь 
коммерческую, и могут ли автономные кризисы на рынках не-
движимости в Европе провоцировать генерализованные фи-
нансовые кризисы. REIF — более мобильные и более подвер-
женные разнообразным «заражениям» институты, оперативно 

влияющие на рыночную конъюнктуру в сравнении с массовым 
децентрализованным собственником. Пока никакого единства 
устройства рынка в приложении к роли REIF в Европе нет, ры-
нок в Португалии и Италии, где такие фонды играют основную 
роль, рынок Нидерландов и рынок Финляндии устроены прин-
ципиально различно, тогда как тенденция к интернационали-
зации работы REIF в зоне евро вполне отчетлива.

Стандартно экономисты рассматривали REIF как институ-
ты, стабилизирующие цены на недвижимость, и опыт 2021 
года это показал. Однако для ЕЦБ важен другой, явно пугаю-
щий аспект проблемы: рост значимости фондов ассоциируется 
с резким ростом нестабильности на всех рынках недвижимо-
сти, особенно в конце 2022 года, когда рынок стал падать при 
росте на 44% год к году числа операций REIF со своими акти-
вами, а на всех рынках недвижимости в ЕС, кроме Греции, на-
блюдалась сильная коррекция. При этом в отличие от рынков 
США и британского мира (в случае с зоной евро захватываю-
щего и Ирландию, страну зоны евро) степень секьюритизации 
внутри REIF ограниченна и значима только для Франции. ЕЦБ 
явно беспокоит новая ситуация, когда кризис в зоне евро впол-
не представим при ряде допущений как отдаленный аналог 
недавнего американского «ипотечного кризиса»: способы про-
тивостоять такого рода нестабильности у ЕЦБ ограниченны.

Дмитрий Бутрин

Здания в финансово опасной зоне
Недвижимая собственность в Европе профессионализируется и накапливает проблемы

Эксперты Высшей школы эконо-
мики оценили процесс адапта-
ции российских компаний к санк-
циям — к концу 2022 года им уда-
лось довольно успешно реализо-
вать потенциал «легкого» импор-
тозамещения в областях, где был 
выбор технологий и поставщиков, 
но проблемы критической импор-
тозависимости сохраняются. Ре-
шать их в ближайшие два года экс-
перты предлагают поставками из 
«дружественных» стран и сила-
ми уже существующих в РФ про-
изводств, усиление же протекци-
онизма и меры принуждения к за-
купкам только отечественной про-
дукции могут привести к распре-
делению госресурсов в пользу 
неэффективных компаний. Так, 
треть компаний в прошлом году 
и вовсе не принимала никаких мер 
по адаптации к санкциям, как и во 
время пандемии,— такие пред-
приятия характерны тем, что не 
включены в мировой рынок и ме-
нее подвержены ограничениям, 
но, как следствие, неактивны на 
рынках и отсталы технологически.

Коллектив авторов под руковод-
ством директора Центра исследо-
ваний структурной политики НИУ 
ВШЭ Юрия Симачева и главного на-
учного сотрудника Института ана-
лиза предприятий и рынков НИУ 
ВШЭ Андрея Яковлева в докладе 
«Адаптация российских промыш-
ленных компаний к санкциям: пер-
вые шаги и ожидания» к Ясинской 
(Апрельской) конференции иссле-
довали поведение российских пред-
приятий в условиях санкций. Авто-
ры констатируют: к концу 2022 года 
компании все успешнее использо-
вали адаптационный потенциал 
и реже сообщали о негативных эф-

фектах санкций. Исследование так-
же подтверждает, что более уязви-
мы к ограничениям оказались ком-
пании, вовлеченные в международ-
ную торговлю, менее же зависимые 
от импорта и не включенные в экс-
портную деятельность предприятия 
от рестрикций почти не пострадали.

Этим объясняется и реакция пред-
приятий на ограничения: всего по 
обрабатывающей промышленно-
сти 56% предприятий реализовали 
те или иные меры адаптации (чаще 
переключались на новых поставщи-

ков, причем реже российских, чем 
иностранных,— 18% и 22%). Треть же 
компаний вообще не предприни-
мала никаких адаптационных дей-
ствий. При этом авторы обращают 
внимание на «эффект колеи»: актив-
ные в попытках адаптации к санкци-
ям компании схожим образом вели 
себя и в коронакризис, пассивные 
и в 2020–2021 годы не принимали 
никаких мер. «Такая „застойная пас-
сивность“ — это дополнительный 
риск реаллокации государственных 
ресурсов в пользу неэффективных 

компаний и снижения результатив-
ности антикризисной политики го-
сударства»,— пишут авторы. 

Это наблюдение важно с точки 
зрения эффективности господдерж-
ки промышленности — обсуждав-
шиеся во вторник чиновниками на 
Госсовете меры во многом нацелены 
на дальнейшее усиление протекцио-
низма, ограничение импортных по-
ставок и дополнительные преферен-
ции отечественным поставщикам, 
что и обеспечивает преимущества 
неэффективным производствам 

и ограничивает возможности выпу-
ска конкурентоспособной продук-
ции, увеличивая технологическое 
отставание (см. „Ъ“ от 5 апреля).

Как показало исследование, адап-
тационные успехи компаний в 2022 
году объясняются тем, что компании 
задействовали потенциал «легкого» 
импортозамещения — импорт заме-
щался уже доступными российски-
ми аналогами. Проблемы критиче-
ской импортозависимости решить 
не удалось: у четверти компаний об-
работки в 2022 году не было анало-
гов импорту ни в России, ни в «дру-
жественных» странах. При этом 
предприятия продолжают исполь-
зовать зарубежную продукцию из-за 
более высокого качества или новиз-
ны — это важно для 70% фирм.

Сами авторы рекомендуют де-
лать ставку на поддержку действий 
компаний по адаптации к санкци-
онным ограничениям без навязыва-
ния «приоритетов» сверху — не огра-
ничивать, а помогать выстраивать це-
почки поставок из «дружественных» 
стран, включая схемы параллельного 
импорта, или привлекать уже суще-
ствующие российские производства. 
В среднесрочной перспективе уже 
рассматривается создание на терри-
тории России производств необходи-
мых материалов и комплектующих 
с привлечением инвестиций из «дру-
жественных» стран, а также запуск та-
ких производств на территории этих 
стран для повышения эффективно-
сти выпуска продукции. Системная 
же поддержка связана со стимулиро-
ванием цифровизации и экспортной 
деятельности компаний — это позво-
ляет гибче адаптироваться к разры-
вам в цепочках, в том числе за счет ди-
версификации поставщиков.

Диана Галиева

Торгуй-выживай
ВШЭ не увидела адаптации в РФ компаний, не вовлеченных в мировой рынок

Изоляция от мирового рынка угрожает расходованием господдержки на неэффективные компании, конста-
тирует директор Центра исследований структурной политики Высшей школы экономики Юрий Симачев
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С Норвегией тоже, конечно, проблемы. Но 
и для ее посла нашлись неравнодушные слова:

— Отношения многие годы формировались 
в конструктивном духе с учетом имеющейся об-
щей границы,— разъяснил Владимир Путин.— 
Напомню, в частности, что тысячи советских сол-
дат отдали жизни за освобождение севера Норве-
гии от нацистов в 1944 году. Сегодня двусторон-
ние контакты сведены к минимуму, замороже-
но взаимодействие по важным международным 
и региональным вопросам, в том числе на столь 
значимом для обеих стран арктическом простран-
стве. Вряд ли все это отвечает интересам двух на-
ших народов.

Удивляла жесткость, которую не скрывал, а де-
монстрировал господин Путин. Это все выгляде-
ло не очень дипломатично. И можно было толь-
ко представить, как это будет выглядеть в случае 
с послом США.

Владимир Путин перешел было ко взаимовы-
годному сотрудничеству с Республикой Эквато-
риальная Гвинея, когда в шеренге послов случи-
лось странное колыхание. Было отчетливо видно, 
как драматично махнул рукой, похоже с просьбой 
о помощи, посол Зимбабве.

Быстро выяснилось, что он и правда звал на 
помощь. Оказалось, у посла болят ноги, и он над-
еялся, что выстоит церемонию на своих двоих, но 
не смог. Сотрудники протокола успели принести 
ему стул, и это был первый случай в дипломатиче-
ской практике Кремля, когда посол сидя слушал 
стоявшего перед ним президента.

— Сирия — наш надежный партнер,— расска-
зывал между тем Владимир Путин, обративший, 
конечно, внимание на происходящее и давший 
понять, что так и надо,— и союзник в арабском 
мире и на международной арене в целом. Россия 
помогла сирийскому народу в трудную минуту от-
стоять суверенитет и независимость перед лицом 
агрессии международных террористов.

Теперь Сирии предстоит, возможно, ответить 
России взаимностью.

Приятно, что безупречными являются отноше-
ния с Государством Бруней-Даруссалам.

Подходы «Мексиканских Соединенных Шта-
тов к урегулированию глобальных проблем на 
принципах многосторонности, невмешатель-
ства, соблюдения норм международного права, 
мирного разрешения споров» ценим.

Выяснилась еще одна подробность:
— Сегодня, кстати, у уважаемого посла Мекси-

ки день рождения (человек просто расцвел, улыб-
ка преобразила его лицо, придала ему не просто 
необходимой мечтательности, а радости, грани-

чащей с сиянием.— А. К.), и я сердечно поздрав-
ляю его, желаю крепкого здоровья, благополучия 
и успехов,— сообщил Владимир Путин.

Ничуть не обеспокоен президент России отно-
шениями с Гондурасом:

— Поддержали инициативу гондурасской сто-
роны о заключении межправсоглашения о взаим-
ном признании документов о высшем образова-
нии, что, безусловно, будет стимулировать обра-
зовательные обмены.

Дошла очередь и до внимательно сидящего 
(и следящего) посла Зимбабве:

— Дружба России и Зимбабве проверена вре-
менем. Наша страна поддерживает зимбабвий-
ский народ в отстаивании своего суверенитета, 
особенно в свете развязанной против республи-
ки санкционной войны.

Наступила очередь посла США, и тон россий-
ского президента стал гораздо резче. Собствен-
но говоря, дипломаты (а церемония вручения ве-
рительных грамот — это, собственно говоря, апо-
феоз дипломатического протокола.— А. К.) так 
в этих случаях, наверное, не говорят. Но это был, 
видимо, не тот случай. Владимир Путин не хотел 
быть заподозрен, очевидно, даже в малейшем по-
слаблении ни в чем:

— Отношения России и Соединенных Штатов 
Америки, от которых напрямую зависят глобаль-
ная безопасность и стабильность, переживают глу-
бокий кризис, к сожалению. В его основе — прин-
ципиально разные подходы к формированию сов-
ременного миропорядка,— сообщил он.— Ува-
жаемая госпожа посол, не хочется нарушать бла-
гостной обстановки вручения верительных гра-
мот, и знаю, что, возможно, не согласитесь с моим 
мнением, но не могу не сказать сегодня о том, что 
использование Соединенными Штатами Амери-
ки в своей внешней политике таких инструмен-
тов, как поддержка так называемых цветных ре-
волюций, поддержка в этой связи госпереворота 
в Киеве в 2014 году, в конечном-то итоге и привела 
к сегодняшнему украинскому кризису и дополни-
тельно внесло свой негативный вклад в деграда-
цию российско-американских отношений. 

На лице посла не дрогнул ни один мускул (есть 
ли они вообще?). И она, скорее всего, не согласилась 
с мнением Владимира Путина. Но что она могла от-
ветить? Нет, ничего. По крайней мере не сейчас.

— Но мы всегда выступали за то, чтобы выстра-
ивать российско-американские отношения ис-
ключительно на принципах равенства, уважения 
суверенитета и интересов друг друга и невмеша-
тельства во внутренние дела. Будем этим руковод-
ствоваться и в дальнейшем,— завершил господин 
Путин все же по-дипломатичному.

Вскоре настала очередь посла ЕС в России. 
— Находящийся здесь глава представительст-

ва Европейского союза, наверное, разделяет мне-
ние, что отношения этого объединения с Россией 
в последние годы сильно деградировали, к наше-
му большому сожалению,— предложил послу об-
щую платформу российский президент.— Причи-
ну этого видим в том, что, оставив в стороне свою 
основную, изначальную миссию и функцию раз-
вития экономического сотрудничества и интегра-
ции на европейском континенте, Евросоюз ини-
циировал геополитическое противостояние с Рос-
сией — именно инициировал противостояние 
с нашей страной.

То есть у этой беды все-таки один виновник.
Ролан Галараг при этом, в отличие от посла США, 

близко к сердцу, очевидно, принял слова Владими-
ра Путина и на обратном пути из Георгиевского 
зала, когда его верная спутница Линн Трейси ушла 
вперед и потерялась из виду, вдруг заговорил. Пер-
вому попавшему ему под руку корреспонденту, ко-
торый для порядка, не надеясь на ответную любез-
ность, задал ему вопрос, посол подробно изложил 
свою версию того, кто там что инициировал.

Был, есть мнение, убедителен.
Андрей Колесников

Кто с послом к нам придет…

Послу Зимбабве оперативно помогли в Кремле  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

С послами ЕС и Дании послу США (в центре) было спокойней  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Комитет Госдумы по делам СНГ 
в среду рекомендовал принять 
во втором чтении новую редакцию 
закона «О гражданстве РФ». Сре-
ди одобренных поправок — новые 
основания для прекращения при-
обретенного гражданства, к кото-
рым отнесены, например, дис-
кредитация армии, призывы 
к экстремизму, посягательство 
на жизнь госдеятеля и организа-
ция вооруженного мятежа. В це-
лом число статей Уголовного ко-
декса (УК), приговор по которым 
может стать основанием для пре-
кращения приобретенного граж-
данства, увеличилось с 35 до 94. 
В то же время комитет отказался 
внести в текст документа понятие 
«соотечественники за рубежом» 
и лишить опекунов-иностранцев 
возможности прекращать рос-
сийское гражданство ребенка.

Президентский законопроект 
о гражданстве был принят в первом 
чтении год назад. Он расширяет пол-
номочия главы государства по опре-
делению категорий лиц, имеющих 
право на упрощенное получение 
гражданства РФ; сокращает требова-
ния при приеме в российское граж-
данство более чем к 20 категориям 
лиц; вводит институт прекращения 
гражданства РФ вместо отмены ре-
шения о приеме в гражданство. Кро-
ме того, расширяется список престу-
плений, совершение которых вле-
чет за собой прекращение приобре-
тенного гражданства: в него добави-
лись некоторые тяжкие преступле-
ния против государства, а также пре-
ступления в сфере оборота наркоти-
ческих средств и психотропных ве-
ществ.

Ко второму чтению профильный 
комитет по делам СНГ одобрил по-
правки сенаторов Андрея Клишаса, 
Андрея Яцкина, Виктора Бондаре-
ва и Григория Карасина, пополняю-
щие этот перечень другими престу-
плениями. Среди них — дезертирст-
во, нарушение территориальной це-
лостности РФ и дискредитация ар-
мии. Также прекращение граждан-
ства могут повлечь за собой публич-
ные призывы к осуществлению экс-
тремистской деятельности, воору-
женный мятеж, посягательство на 
жизнь государственного или обще-
ственного деятеля.

Первый зампред комитета Кон-
стантин Затулин («Единая Россия») 
считает это «шагом в неверном на-
правлении». «Между первым и вто-
рым чтениями число поводов к тому, 
чтобы в соответствии с решениями 
судов прекратить гражданство, уве-
личилось с 35 статей УК до 94. Там 
есть тяжелые преступления. Но для 
борьбы с ними есть суды и тюрьмы. 
Зачем при этом еще и лишать граж-
данства? И что потом делать с этими 
людьми, когда они, лишенные граж-
данства, выйдут на свободу? Мне ка-
жется, это сделано на злобу дня»,— 
сказал депутат „Ъ“. Он полагает, что 
такой подход разделяет россиян на 
две неравноправные категории: по-
лучившие гражданство по рожде-

нию и те, кто приобрел его в совер-
шеннолетнем возрасте по различ-
ным основаниям. По мнению госпо-
дина Затулина, «такая сегрегация 
произведет отталкивающее впечат-
ление» на жителей новых террито-
рий, вошедших в состав РФ.

При этом Константин Затулин по-
зитивно оценивает одобрение по-
правки, отменяющей условие, по 
которому родитель-иностранец дол-
жен давать согласие на получение 
гражданства РФ ребенком, родив-
шимся в смешанном браке за грани-
цей (авторами выступили сам госпо-
дин Затулин, единоросс Татьяна Буц-
кая и глава комитета по делам СНГ 
коммунист Леонид Калашников). 
Но «поводов для неудовлетворения 
больше», признает единоросс. Так, 
комитет отклонил его предложе-
ния внести в закон понятие «сооте-
чественники за рубежом» и восста-
новить право живущих в России гра-
ждан Белоруссии, Казахстана, Мол-
давии и Украины на упрощенное по-
лучение гражданства РФ. В законо-
проекте это право реализуется по-
средством указа президента.

В то же время комитет рекомен-
довал к принятию поправку едино-
росса Артема Турова, согласно кото-
рой участники госпрограммы пере-
селения в РФ соотечественников мо-
гут получить гражданство без соблю-
дения требований о пятилетнем про-
живании в России, владении русским 
языком и знании российской исто-
рии и основ законодательства. Еще 
одна одобренная поправка госпо-
дина Турова дает возможность полу-
чить гражданство по решению пре-
зидента на основании обращения 
АНО «Россия — страна возможно-
стей» (оно проводит кадровый кон-
курс «Лидеры России»). Также было 
принято предложение единоросса, 
согласно которому выход из россий-
ского гражданства не допускается, 
если россиянин имеет «не выполнен-
ное перед РФ обязательство, установ-
ленное законом» (в варианте первого 
чтения говорилось только о конкрет-
ных основаниях — неуплаченных 
штрафах, налогах и сборах).

А вот поправку главы думского 
комитета по вопросам семьи Нины 
Останиной (КПРФ) о том, что граж-
данство ребенка не может быть пре-
кращено его опекунами-иностран-
цами, комитет рекомендовал к от-
клонению. Аналогичные предложе-
ния поступили от Алексея Корниен-
ко (КПРФ) и вице-спикера Петра Тол-
стого (ЕР), но тоже были отвергнуты. 
Госпожа Останина заявила „Ъ“, что 
будет выносить свою поправку на 
отдельное голосование. «Если дети 
родились у нас в стране и оказались 
за ее пределами, они должны иметь 
возможность оставаться граждана-
ми РФ. В условиях убыли населения 
мы не можем так расточительно от-
носиться к человеческому капита-
лу»,— пояснила она.

Дума планирует рассмотреть за-
конопроект «О гражданстве» во вто-
ром чтении 11 апреля.

Ксения Веретенникова

Поправки  
на злобу дня
Законопроект «О гражданстве» 
подготовлен ко второму чтению

5 апреля в Кремле прошло засе-
дание Совета безопасности, по-
священное именно безопасно-
сти — на новых территориях. 
 Специальный корреспондент „Ъ“ 
Андрей Колесников хотел бы по-
нять, сколько еще жителям этих 
территорий ждать этой безопас-
ности. А тем более этого хотели 
бы жители.

Последний раз заседание Совета 
безопасности открыли широкой пу-
блике, как известно, больше года на-
зад, 22 февраля 2022 года. И оно за-
помнилось. Просто даже врезалось 
в память.

Ну как же не обратить внима-
ние еще на одно открытое миру за-
седание? Тем более что за одним сто-
лом с Владимиром Путиным в ситу-
ационном центре Первого корпуса 
Кремля сидели главы всех четырех 
новых субъектов федерации — как 
будто так и надо было. То есть как 
будто так было всегда… То есть…

В общем, обставлено все было так, 
будто в Кремле готовятся еще к че-
му-то... Как бы это сказать, резонанс-
ному… Или уже подготовились (сра-
зу скажу: вроде обошлось).

— Сегодня нам предстоит обсу-
дить дальнейшую работу по обес-
печению законности, правопоряд-
ка и общественной безопасности 
в Донецкой и Луганской народных 
республиках, в Запорожской и Хер-
сонской областях,— предупредил 
президент.— Задача — сделать все, 
чтобы как можно быстрее интег-

рировать эти исторически россий-
ские земли Донбасса, Новороссии 
в экономическое, правовое, обра-
зовательное пространство нашей 
страны.

Очевидно, что до этого пока дале-
ко. Иначе не собирали бы по этому 
поводу Совбез.

Владимир Путин добавил, что 
успехи есть, «активно восстанавли-
ваются жилье, дороги, объекты об-
разования, культуры, здравоохране-
ния, запускаются промышленные 
и сельхозпредприятия… начал дей-
ствовать механизм льготной ипоте-
ки под 2% годовых».

Последнее обстоятельство долж-
но, конечно, раззадорить жителей 
остальных субъектов федерации. Но 
не стоит. Минусы пока перевешива-
ют плюсы.

— Вместе с тем повторю: обста-
новка в этих регионах остается на-
пряженной. Киевский режим про-
должает совершать тяжкие преступ-
ления против живущих там мирных 
граждан,— рассказал Владимир Пу-
тин.— Никого не жалеют, подверга-
ют города и поселки ракетным уда-
рам, артиллерийским, минометным 
обстрелам.

Зато российская армия ни в чем та-
ком не замечена. 

— Причем неонацисты и их по-
собники действуют не только на тер-
ритории новых субъектов федера-
ции, но и совершают преступления 
в других регионах,— добавил пре-
зидент России.— И есть все основа-

ния утверждать, что в подготовке та-
ких диверсий и терактов задейство-
ван потенциал третьих стран, запад-
ных спецслужб.

К нему, видимо, постоянно посту-
пает новая информация. 

— Кроме того, сложившейся 
в ДНР, ЛНР, Запорожской и Херсон-
ской областях ситуацией пытаются 
воспользоваться и чисто криминаль-
ные элементы, включая организо-
ванную преступность, наркоторгов-
цев, финансовых мошенников и так 
далее,— признал Владимир Путин.

Между тем «так далее» беспоко-
ят по крайней мере не меньше всех 
остальных.

— Как уже отмечал, нужно обяза-
тельно опираться на местные кадры, 
на проверенных в деле профессио-
налов — людей смелых, принципи-
альных, знающих реальную обста-
новку,— продолжил президент.

Главное при этом — всем участ-
никам процесса быть уверенными 
в том, что в какой-то момент не будет 
принято, например, решение, что 
сейчас целесообразней оставить ка-
кую-то часть территории из новых, 
чем не оставлять.

Сюрпризом стало, что Владимир 
Путин еще раз обратил внимание на 
обыкновенный бандитизм (то есть 
ситуация драматичная):

— И вновь отмечу: во всех четы-
рех регионах повышенное внима-
ние следует уделить борьбе с кри-
миналом, в том числе предотвраще-
нию и пресечению тяжких и особо 

тяжких преступлений, попыток за-
владения чужим имуществом. Сей-
час доля таких преступлений сре-
ди зарегистрированных достаточ-
но высока.

И, видимо, становится уж точно 
не ниже.

— И что хочу особо подчеркнуть: 
противник использует для запугива-
ния людей свое не добитое пока под-
полье, в том числе разного рода не-
онацистские и другие радикальные 
группировки,— заявил Владимир 
Путин.— Здесь действовать нужно 
жестко и эффективно.

Таким образом, открыто призна-
но, что подполье существует, и, види-
мо, системное, если о нем говорится 
вслух как еще об одной настолько се-
рьезной проблеме.

Еще одно замечание российского 
президента является, без сомнения, 
справедливым:

— Абсолютное большинство гра-
ждан в новых регионах не только 
сделали свой осознанный историче-
ский выбор, выступают за единство 
с Россией, но и честно, мужественно 
исполняют свой долг, налаживают 
производство, ведут бизнес, работа-
ют в больницах, детских садах, шко-
лах, вузах, на предприятиях ЖКХ го-
родов и поселков, в органах мест-
ной власти и правоохранительных 
структурах. Они должны знать, ви-
деть и чувствовать, что за ними — 
вся наша большая страна, и мы долж-
ны сделать все, чтобы их защитить.

Этого бы особенно хотелось.

Вице-премьер Марат Хуснуллин 
погрузил присутствующих в детали.

— Мы вошли в зиму почти со все-
ми запущенными объектами,— рас-
сказал вице-премьер.— А это 48 тыс. 
объектов, 11 тыс. км коммуника-
ций… Суммарно тысячи домов были 
подготовлены к зиме. Газовики фак-
тически восстановили сотни киломе-
тров существующих газопроводов, 
построили газопровод-перемычку до 
Мелитополя, это 72 км, создав тем са-
мым независимую систему газоснаб-
жения от украинской системы… За 
четыре месяца была построена в Кер-
чи, на территории Крыма была по-
строена газоперекачивающая стан-
ция, которая обеспечивает и Крым, 
и необходимое давление газа для Хер-
сонской и Запорожской областей.

Про Мариуполь Марат Хуснуллин 
уже рассказывал Владимиру Путину, 
когда тот там был, но теперь, конеч-
но, повторил.

— Наши противники попыта-
лись устроить водную блокаду, подо-
рвав заборное устройство водокана-
лов, подорвав существующие водо-
каналы, но мы занимались, постро-
или семь водоводов и смогли обеспе-
чить необходимый минимум…— го-
ворил он.— И чтобы гарантирован-
но обеспечить водой Донбасс, было 
принято решение построить неза-
висимый водовод из реки Дон до 
Донецка. Это 200 км, никогда мы не 
строили за такой срок, пять месяцев, 
такой водовод с такой мощностью. 
Сегодня он полностью готов… В бли-

жайшее время вода поступит в До-
нецкую агломерацию.

Да чего уж там, работа и правда ги-
гантская.

— Мы не только построили доро-
ги и мосты, но и взяли их под охра-
ну,— продолжил Марат Хуснуллин, 
отдельно отметив, что обеспечена 
охрана не только самих объектов, но 
и тех, кто их охраняет.

— Людей запугивали, говорили, 
что не надо брать деньги от России, что 
кто-то планирует вернуться когда-то, 
но при этом тренд был сломлен не-
гативный, и сегодня люди получают 
деньги (пенсии и пособия.— А. К.)…

Марат Хуснуллин рассказал про 
запущенные школы:

— Важнейшее решение было 
обеспечить охрану этих школ, спа-
сибо Росгвардии… На территории 
субъектов функционируют 415 ме-
дицинских учреждений…

Что ж, лояльность жителей доро-
го стоит. Это то, за что точно стоит 
платить.

— Из Донецкой агломерации 
люди, несмотря на то что идут ка-
ждодневные обстрелы, не хотят уез-
жать, люди верят, что все стабилизи-
руется, что мы все обеспечим: и те-
пло, и воду, и электричество…— до-
бавил господин Хуснуллин.

Вера эта кажется неисчерпаемой.
Но вряд ли это может быть так.
Остальная часть заседания Совбе-

за прошла в закрытом режиме.
И правда, лучше этого даже не 

знать.

Совет в безопасности
Члены Совбеза с головой, которой, если что, не сносить, погрузились в жизнь новых субъектов
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Как стало известно „Ъ“, двое мобили-
зованных были осуждены на три года 
за отказ выполнить приказ командира 
об участии в боевых действиях в рам-
ках специальной военной операции. 
Защита просила смягчить приговор 
из-за признания вины и готовности 
вернуться в зону СВО, но апелляцион-
ная инстанция отказала в изменении 
наказания.

Как рассказали „Ъ“ собеседники, знако-
мые с материалами уголовного дела, его 
фигуранты Юрий Дегтярев и Алексей Се-
ливанов являются героями видеоролика, 
распространявшегося в Telegram-каналах 
в ноябре 2022 года. Авторы постов с запи-
сью называли происходящее «демонстра-
тивным задержанием» отказников по пер-
вому уголовному делу по введенной тогда 
ч. 2.1 ст. 332 УК РФ, предусматривающей 
до трех лет лишения свободы за отказ во-
еннослужащих исполнять приказ коман-
дира во время вооруженного конфликта. 
На видеозаписи видно, как двух мужчин 
задерживают на плацу при построении 
в белгородской части.

Сотрудник военного следственного от-
дела Следственного комитета России по 
Воронежскому гарнизону при задержании 
по очереди сообщил вызванным из строя 
военнослужащим, что 16 ноября против 
них было возбуждено уголовное дело. По-
сле этого мужчин задержал конвой: трое 
вооруженных военных полицейских по-
грузили их в автомобиль, предварительно 
проведя одного из них перед строем в по-
ложении головой вниз. На обоих мобили-
зованных надели наручники.

В материалах уголовного дела гово-
рится, что Юрия Дегтярева и Алексея Се-
ливанова призвали после объявления ча-
стичной мобилизации в конце сентября 
прошлого года и признали годными к во-
енной службе по категории «А». В октябре 
Дегтярев участвовал в боевых действи-
ях, но после его вернули в военную часть. 

В ноябре он и Селиванов, находясь в ка-
зарме, не исполнили приказ начальника 
части о получении средств индивидуаль-
ной бронезащиты и оружия и об убытии 
к местам выполнения специальных задач 
для восполнения некомплекта подразде-
лений. Они отказались сначала в устной 
форме, а потом подали рапорты.

По оценке следствия, рядовые при-
чинили существенный вред интересам 
службы, подорвав воинскую дисципли-
ну и авторитет командования, а также 
помешав укомплектованию подразделе-
ния и увеличив служебную нагрузку на 
других военнослужащих. В итоге их дей-
ствия квалифицировали по более тяж-
кой ч. 2.2 ст. 332 УК РФ, предусматрива-
ющей до десяти лет лишения свободы за 
отказ выполнять приказ в составе груп-
пы, повлекший тяжкие последствия. 
Дело поступило в Курский гарнизонный 
военный суд 8 декабря, приговор был вы-
несен 22 декабря.

С приговором не согласился защитник 
одного из осужденных, подавший апелля-
ционную жалобу во 2-й Западный окруж-
ной военный суд (Москва). Согласно по-
ступившим в вышестоящую инстанцию 
документам, оба военнослужащих при-
знали вину и раскаялись, а также желают 
продолжить воинскую службу и участво-
вать в специальной военной операции. 
По мнению защитника, командир после 
оглашения боевого распоряжения умыш-
ленно спросил о наличии среди военно-
служащих лиц, не желающих его испол-
нять, чем спровоцировал осужденных.

Окружной суд, рассмотрев жалобу, от-
клонил ее, не став смягчать приговор. 
Адвокат Селиванова Роман Нестеров не 
прокомментировал приговор для „Ъ“, 
сославшись на отсутствие разрешения 
доверителя. С защитником Дегтярева 
Наталией Синенко оперативно связать-
ся не удалось.

Сергей Толмачев, Воронеж

Из казармы в колонию
Двое мобилизованных получили  
по три года колонии за отказ  
выполнить приказ об участии в СВО

Как стало известно „Ъ“, 16 лет 
заключения, на год больше, чем 
запрашивала прокуратура, по-
лучил бывший заместитель ди-
ректора ФСИН по финансам 
Олег Коршунов, признанный 
виновным в хищениях при стро-
ительстве СИЗО в Симферопо-
ле. Под стражу Олега Коршуно-
ва брать не стали, так как он по 
двум предыдущим приговорам 
отбывает 12-летний срок. Не-
смотря на внушительное нака-
зание, осужденный уже вскоре 
может ходатайствовать об УДО, 
а кроме того, он вместе с защи-
той добивается освобождения 
от наказания в связи с тяжким 
заболеванием.

Судья Центрального райсу-
да Симферополя Александр Во-
роной огласил лишь вводную и резолютив-
ную части своего решения. Из них следовало, 
что бывший заместитель директора ФСИН по 
финансовым и тыловым вопросам Олег Кор-
шунов, экс-руководитель СУ-23 Валерий Ка-
клюгин и предприниматель Андрей Угланов 
признаны виновными в мошенничестве в осо-
бо крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ).

Для Олега Коршунова, учитывая две его 
предыдущие судимости (12 лет за хищение 
средств при закупке сахара и ГСМ, а также при 
производстве обуви для нужд ФСИН), гособви-
нитель запросил 15 лет общего режима. Дру-
гим фигурантам, Каклюгину и Угланову, по-
считало обвинение, будет достаточно семи 
и восьми лет лагерей соответственно.

Судья — а все трое подсудимых присутст-
вовали в зале — от себя добавил Олегу Кор-
шунову год заключения, Валерию Каклюги-

ну назначил семь лет, распорядившись взять 
его под стражу в зале суда, а Андрею Угланову, 
который сотрудничал со следствием, дал три 
года и шесть месяцев, освободив его от нака-
зания в связи с отбытием срока под следстви-
ем и судом. Кроме того, суд удовлетворил иск 
ФСИН к осужденным, взыскав с них солидар-
но 94 млн руб. Отметим, что ранее ущерб, со-
гласно приговору, погасила гендиректор ком-
пании «Юнистрой» Майя Гагуа, признавшая 
свою вину и осужденная в особом порядке на 
четыре года и шесть месяцев условно.

По версии следствия, в 2015 году тогдаш-
ний заместитель директора ФСИН Олег Кор-
шунов, Валерий Каклюгин и Андрей Угла-
нов договорились о хищении бюджетных 
средств, выделенных на строительство СИЗО 
на 366 мест. Ведомственное СУ-23 в рамках 
федеральной целевой программы «Развитие 

уголовно-исполнительной систе-
мы России» должно было возвес-
ти его в Симферополе к 2016 году. 
Однако Олег Коршунов, полагают 
в СКР, добился включения в число 
соисполнителей проекта компа-
нии «Юнистрой». Тюрьму она не 
построила, но около 94 млн руб., 
по версии следствия, похитила.

Адвокат Олега Коршунова Сер-
гей Старовойтов сообщил „Ъ“, что 
приговор будет обжалован, как 
только защита получит на руки 
судебное решение. Защитник по-
лагает, что в этом деле не было са-
мого события преступления. В ка-
честве доказательств он приводит 
решение арбитражного суда, в со-
ответствии с которым работы по 
СИЗО были полностью выпол-
нены, но не полностью оплаче-

ны ФСИН, остаток и был взыскан с ведомст-
ва. Кроме того, отметил адвокат Старовойтов, 
ФГУП ФСИН, которое признали потерпевшим, 
не заявляло к подсудимым никаких требова-
ний, а они появились уже у самого тюремно-
го ведомства.

Господин Старовойтов сообщил, что его под-
защитный Коршунов, учитывая время, про-
веденное в СИЗО, вскоре может подать заяв-
ление об условно-досрочном освобождении. 
Впрочем, до этого может и не дойти, поскольку 
у Олега Коршунова было диагностировано тя-
желое заболевание, при котором нельзя содер-
жать фигурантов уголовных дел в СИЗО и коло-
нии. Ранее суды, рассматривавшие заявления 
защиты по этому поводу, под разными предло-
гами ей отказывали. Точку в этом споре вскоре 
должен поставить Верховный суд.

Николай Сергеев

ФСИН потерпела от своего же начальника
Бывшего замдиректора тюремного ведомства осудили на третий срок

Без малого пять лет колонии получил 
известный бизнесмен Валерий Герю-
гов. Бывший владелец производив-
шей популярную минеральную воду 
«Архыз» группы компаний «Висма» 
был признан виновным в преднаме-
ренном банкротстве своего предпри-
ятия с выводом из него активов почти 
на 1,5 млрд руб. Стоит отметить, что 
Валерий Герюгов не так давно осво-
бодился из колонии, где отбывал срок 
за мошенническое хищение кредита 
«Сбера» на 1,8 млрд руб.

Приговор по делу о преднамеренном 
банкротстве (ч. 1 ст. 196 УК РФ) Валерию 
Герюгову, чуть более недели назад отме-
тившему 60-летие, вынес Черкесский го-
родской суд. В прениях сторон предста-
вители прокуратуры запрашивали для 
подсудимого пять лет и семь месяцев об-
щего режима, штраф в 770 тыс. руб. и тре-
бовали, чтобы к нему был удовлетворен 
иск на сумму причиненного ущерба. По-
следний был заявлен еще в ходе следст-
вия Сбербанком, признанным вместе 
с рядом кредиторов потерпевшим. За вре-
мя судебных разбирательств часть долга 
была передана другим структурам в рам-
ках цессии, и ущерб, соответственно, со-
кратился до 801 млн руб. Впрочем, суд ре-
шил, что иски потерпевших должны быть 
рассмотрены в рамках гражданского судо-
производства. При этом были сняты аре-
сты с принадлежащих ООО «Мастер плюс» 
земельных участков на Пятигорском шос-
се Черкесска со складскими и производ-
ственными помещениями, а также с ком-
прессорной станцией.

По версии следствия, эта компания ис-
пользовалась Валерием Герюговым в неза-
конных схемах. В частности, по некоторым 
данным, именно на этой производствен-
ной площадке после краха «Висмы» и вы-
вода ее активов бизнесмен планировал 
наладить производство минералки под 
названием «София». Арест был наложен, 
чтобы в случае признания судом виновно-
сти Валерия Герюгова в преднамеренном 
банкротстве покрыть хотя бы часть убыт-
ков его кредиторов. Некоторое время на-
зад обеспечительные меры, как сообщал 
„Ъ“, были отменены. Это решение обжа-
ловали потерпевшие, и уже другой судья 
Черкесского суда аресты продлил, однако, 
как оказалось, лишь до оглашения приго-
вора. Между тем, не удовлетворив финан-
совые претензии к Валерию Герюгову, суд 
назначил ему четыре года и девять меся-
цев колонии общего режима со штрафом 
900 тыс. руб., притом что максимальная 
санкция по ч. 1 ст. 196 УК РФ — шесть лет 
лишения свободы.

Напомним, что, как ранее рассказы-
вал „Ъ“, второе уголовное дело в отно-
шении Валерия Герюгова касается ряда 
сделок, заключенных при его непосред-
ственном участии как бенефициара и ген-
директора ЗАО «Висма» в 2012–2013 годах. 
Суд Черкесска подтвердил, что имен-

но эти махинации привели к банкрот-
ству предприятия. В частности, с помо-
щью этих договоров, многие из которых 
признаны арбитражными судами Кара-
чаево-Черкесской Республики недейст-
вительными или ничтожными, на счета 
фирм-однодневок были выведены круп-
ные средства. Интересно, что часть этих 
сделок более чем на 620 млн руб. уже упо-
миналась в приговоре по прошлому уго-
ловному делу Валерия Герюгова. В пер-
вый раз следователи МВД задержали его 
в Москве весной 2017 года в рамках рас-
следования, начатого по заявлению пред-
ставителей «Сбера», об особо крупном мо-
шенничестве в сфере кредитования (ч. 4 
ст. 159.1 УК РФ). Речь шла о невозврате кре-
дитов на 1,8 млрд руб., которые были вы-
делены «Висме» в 2012–2014 годах для раз-
вития и дистрибуции минеральной воды 
«Архыз» сроком на два-три года. Уже в кон-
це 2014 года «Висма» перестала обслужи-
вать займы. «Сбер» предложил производи-
телю минералки реструктурировать долг, 
однако переговоры зашли в тупик, а Вале-
рий Герюгов в нарушение уже достигну-
тых договоренностей инициировал про-
цедуру банкротства. Уже тогда имелись 
подозрения, что и она является незакон-
ной, так как заявителями выступали не-
большие структуры, которым «Висма» 
осталась должна суммы в несколько со-
тен тысяч рублей, а сами они могли быть 
связаны с владельцем группы компаний. 
За невозврат кредита Промышленный 
райсуд Ставрополя в 2019 году пригово-
рил так и не признавшего свою вину Ва-
лерия Герюгова к четырем с половиной го-
дам колонии общего режима, а двух его 
сообщников из числа топ-менеджеров 
«Висмы» — к условным наказаниям.

Свой срок Валерий Герюгов отбыл 
в ставропольской ИК-6, занимающейся 
разведением скота. Освободился он, ког-
да «Архыз» уже производился другим соб-
ственником. На втором процессе Вале-
рий Герюгов свою вину также не признал 
и требовал полного оправдания. Во вре-
мя процесса он находился под подпиской 
о невыезде, а после оглашения решения 
суда был помещен под домашний арест 
до вступления приговора в законную 
силу. Его адвокат не стал комментировать 
приговор, заявив, что еще не изучил его 
мотивировочную часть.

«Валерий Герюгов ранее был осужден 
за мошенничество при получении кре-
дита в Сбербанке, а в нынешнем деле суд 
признал его виновным в преднамерен-
ном банкротстве своих компаний с целью 
сокрытия имущества от кредиторов»,— 
заявили „Ъ“ в пресс-службе Сбербанка, 
отметив, что считают «приговор справед-
ливым». В Сбербанке уточнили, что плани-
руют обжаловать решение судьи об отказе 
от ареста имущества должника, за счет ко-
торого кредиторы могут рассчитывать на 
удовлетворение своих требований.

Сергей Сергеев

Должник «Сбера» 
расплатился свободой
Бывший владелец «Архыза» отсидит 
за преднамеренное банкротство

Сотрудникам ГСУ СКР по Москве задер-
жали предполагаемого организатора мо-
лодежной оргпреступной группировки 
уроженцев Таджикистана, специализи-
рующейся на избиениях людей в обще-
ственных местах. Нападения соверша-
лись исключительно в рекламных целях: 
свои акции мигранты снимали на видео, 
а ролики выкладывали в соцсети для де-
монстрации, как полагает следствие, 
своей «вседозволенности и пренебреже-
ния к окружающим». За этот сомнитель-
ный пиар хулиганствующие блогеры мо-
гут быть отправлены в колонии на срок 
до семи лет.

Расследование этого масштабного уголовно-
го дела, как пояснили „Ъ“ близкие к ГСУ СКР 
по Москве источники, началось с регистрации 
в разных районах города довольно необычных 
эпизодов хулиганства. Небольшие молодеж-
ные группы гостей из Средней Азии без види-
мых причин нападали на посетителей торго-
вых центров и избивали их. При этом каждый 
эпизод, как поясняли следователям сами жер-
твы и свидетели нападений, обязательно фик-
сировался злоумышленниками на видео.

Пятерых участников произошедшей в нача-
ле февраля в одном из супермаркетов на Вар-
шавском шоссе потасовки удалось задержать. 
Их действия следователи управления СКР по 
Южному административному округу квали-
фицировали по ст. 213 УК РФ (хулиганство), 
однако Чертановский райсуд отказался взять 
нарушителей под стражу с учетом небольшой 

тяжести инкриминированного преступления. 
Всем им в итоге были запрещены по решению 
суда только «определенные действия», в число 
которых попало и право выхода в интернет.

Тем временем беспричинные нападения 
на людей в общественных местах продолжи-
лись, и уголовные дела о хулиганстве, заре-
гистрированные в разных районах Москвы, 
объединили в одно расследование, которым 
занялись уже сотрудники 1-го отдела по рас-
следованию преступлений против личности 
и общественной безопасности столичного ГСУ 
СКР. Отследив аккаунты в соцсетях оставшихся 
на свободе участников акции на Варшавском 
шоссе, следователи ГСУ установили, что посе-
тителей торговых центров третирует одна и та 
же группа молодых уроженцев Таджикистана. 
Просматривая отчеты о деятельности группы, 
участники расследования обнаружили, что по-
сле заседания Чертановского райсуда к выло-
женным роликам с потасовками прибавились 
и хвастливые посты их участников о том, как 
им удалось благополучно избежать ареста.

С учетом этих обстоятельств злоумышлен-
ников обвинили уже по второй части той же 
ст. 213 УК РФ, предусматривающей заключе-
ние на срок до семи лет за групповое и заранее 
подготовленное хулиганство. Переквалифи-
кация позволила следователю ГСУ повторно 
обратиться в суд за арестом обвиняемых, а их 
активность в соцсетях, нарушающая наложен-
ные ранее запреты, стала дополнительным ар-
гументом в пользу избрания всем фигурантам 
дела более строгой меры пресечения.

Как сообщили „Ъ“ в ГСУ СКР, участники 
этнической группировки заранее плани-
ровали свои нападения. Выбрав некое об-
щественное место, хулиганы приезжали 
туда и провоцировали конфликтные ситуа-
ции с посетителями. Затем, «используя чи-
сленное и физическое превосходство, напа-
дали на граждан и беспричинно наносили 
им удары руками и ногами, причиняя боль 
и нравственные страдания». Свои нападения 
обвиняемые фиксировали на видео и рас-
пространяли в соцсетях, демонстрируя та-
ким образом «вседозволенность и пренебре-
жение к окружающим».

Интересно, что в числе арестованных не 
оказалось предполагаемого лидера хулиган-
ствующих блогеров. Этот молодой человек 
засветился едва ли не на всех имеющихся 
в распоряжении следствия видеозаписях по-
тасовок, его упоминали в своих показаниях 
многие свидетели и жертвы. Наконец, и пяте-
ро арестованных, по данным следствия, дав-
но знали своего вожака, однако все они боя-
лись его выдать. В среду очередь дошла и до 
него. Для задержания предполагаемого лиде-
ра хулиганов опергруппа выехала в подмо-
сковные Химки по месту его регистрации. По 
данным участников операции, 21-летний сту-
дент московского Колледжа инновационных 
технологий и сервиса Тилло Маматнабиев уже 
ждал визита силовиков и готовился к переезду 
в СИЗО. В ближайшее время Пресненский рай-
суд Москвы изберет ему меру пресечения.

Сергей Машкин

Блог подкрепили кулачным боем
Задержана группировка воинствующих блогеров из Таджикистана 

Как стало известно „Ъ“, Пресненский рай-
суд Москвы заочно арестовал на два ме-
сяца бывшего директора Alfa Development 
Holding Limited гражданку Украины Елену 
Рымарук. Она обвиняется в хищении свы-
ше 11 млн руб. ($174,2 тыс.) при исполне-
нии госконтракта на капитальный ремонт 
здания Россотрудничества в Финляндии 
в 2014 году. Госпожа Рымарук от след-
ствия скрылась и была объявлена в ро-
зыск. Тем временем Россотрудничество 
в Московском арбитражном суде доби-
лось от компании компенсации в размере 
$244,2 тыс.

Основанием для того, чтобы объявить быв-
шего директора Alfa Development Holding Lim-
ited Елену Рымарук сначала в федеральный, 
а затем международный розыск, стало то об-
стоятельство, что она систематически игно-
рировала вызовы к следователю на допросы, 
а потом стало известно, что бизнесвумен уе-
хала за границу. Пресненский отдел столич-
ного управления СКР, заочно предъявивший 
ей обвинение в особо крупном мошенниче-
стве (ч. 4 ст. 159 УК РФ), обратился с ходатай-
ством в Пресненский суд Москвы о заочном 
избрании для гражданки Украины меры пре-
сечения в виде содержания под стражей. Од-
ним из основных доводов в пользу ареста стал 
тот факт, что Елена Рымарук уже больше года 
скрывается от следствия. При этом следова-
тель отметил, что причастность госпожи Ры-
марук к хищению части денежных средств, 
предназначенных для капитального ремонта 
здания Российского центра науки и культуры 
в Финляндии, подтверждается многочислен-
ными показаниями свидетелей и результа-

тами экспертиз. А заболеваний, препятству-
ющих ее содержанию под стражей во время 
предварительного следствия, обнаружено не 
было. Суд согласился со следствием и заочно 
арестовал экс-директора на два месяца. Срок 
ареста будет рассчитываться с момента задер-
жания госпожи Рымарук на территории Рос-
сии или ее экстрадиции в РФ.

Уголовное дело, фигурантом которого впо-
следствии стала Елена Рымарук, Пресненский 
межрайонный следственный отдел возбудил 
11 октября 2019 года. Как было установлено 
в ходе предварительного следствия, Россо-
трудничество в августе 2014 года организова-
ло проведение конкурса на выполнение ра-
бот по капитальному ремонту Российского 
центра науки и культуры, расположенного на 
улице Норденскиельдинкату в Хельсинки. По 
результатам поданных на участие заявок кон-
курс выиграла зарегистрированная на Кипре 
Alfa Development Holding Limited. В результа-
те с директором фирмы Рымарук был заклю-
чен госконтракт на $4,67 млн. Согласно дого-
вору, госзаказчик был обязан финансировать 
работы, а подрядчик, в свою очередь, в кон-
це каждого месяца отчитываться перед ним 
о проведении работ согласно утвержденному 
техническому заданию, о их стоимости и пред-
ставлять соответствующие счета.

Сразу же после заключения контракта из 
бюджета на расчетный счет центрального ап-
парата Россотрудничества были переведены 
все $4,67 млн. Тогда же, по версии следствия, 
некие «неустановленные лица» из числа работ-
ников Россотрудничества «из корыстной заин-
тересованности вошли в преступный сговор 
с руководством Alfa Development Holding Lim-

ited и, в частности, с Еленой Рымарук». Следст-
вием было установлено, что в результате пре-
ступного сговора, вопреки тому, что работы 
по капитальному ремонту здания не были вы-
полнены в полном объеме, документы об их 
исполнении и справки о стоимости, содержав-
шие заведомо недостоверные сведения, были 
оформлены и подписаны. По версии следст-
вия, сфабрикованные отчеты о проделанной 
работе были изготовлены в промежутке меж-
ду 2014 и 2016 годами, а затем переданы в го-
ловной офис Россотрудничества в Москве. Это 
привело к тому, что на кипрские расчетные 
счета Alfa Development в Eurobank Cyprus Ltd 
и Hellenic Bank Public Company Limited было 
перечислено $4,362 млн в счет оплаты капи-
тального ремонта.

Между тем по решению следствия была 
назначена и в январе 2019 года проведена 
непосредственно на месте событий в Фин-
ляндии строительная экспертиза, соглас-
но выводам которой на российском объекте 
в Хельсинки были выполнены не все работы, 
а деньги в размере $174,2 тыс. (по курсу 2017 
года — около 11,14 млн руб.) были присвое-
ны злоумышленниками.

Стоит отметить, что Россотрудничество 
в Московском арбитражном суде добилось 
от компании госпожи Рымарук компенса-
ции, с учетом штрафных санкций, в размере 
$244,2 тыс. 

Вопрос о возможной экстрадиции обвиня-
емой будет поставлен Генпрокуратурой по-
сле того, как выяснится ее местонахождение. 
Защита госпожи Рымарук для комментариев 
была недоступна.

Юрий Сенаторов

В хельсинкском центре 
нашлось место для хищения
Заочно арестована украинка, обвиняемая в мошенничестве 
при проведении капремонта

Несмотря на 16-летний срок, Олег Коршунов может выйти 
по УДО или состоянию здоровья  ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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Вооруженное раскаяние
В Госдуму внесены поправки, позволяющие прекращать уголовные дела,  
если обвиняемый просится в войска

Судам, прокурорам и следова-
телям могут дать право закры-
вать уголовные дела небольшой 
и средней тяжести, если обвиня-
емые решили послужить в «во-
инских формированиях». Это 
следует из проекта поправок 
к Уголовно-процессуальному ко-
дексу РФ, внесенного в Госдуму. 
Речь о мелких кражах, побоях, 
вымогательстве, убийстве в со-
стоянии аффекта и других пре-
ступлениях с максимальным на-
казанием в пять лет лишения 
свободы. Формулировки зако-
нопроекта дают «простор для ус-
мотрения уполномоченных орга-
нов», говорят эксперты, отмечая, 
что применяться он может в том 
числе к гражданам, призывав-
шим к терроризму, и к пьяным во-
дителям, попавшим в ДТП.

Проект поправок к Уголовно-про-
цессуальному кодексу (УПК) РФ вне-
сло в Госдуму законодательное со-
брание Челябинской области. 
Кодекс предлагается дополнить 
ст. 25.2: суд, прокурор, следователь 
и дознаватель с согласия прокурора 
смогут прекращать уголовные дела 
небольшой или средней тяжести, 
если «в связи с изменением обста-
новки» обвиняемый решил добро-
вольно проходить службу «в воин-
ских формированиях». Согласно 
ст. 15 УК РФ, преступлением неболь-
шой тяжести признаются «умышлен-
ные и неосторожные деяния» с мак-
симальным наказанием в три года 
лишения свободы (например, мел-
кая кража), преступление средней 
тяжести — «умышленное деяние» 
с максимальным сроком в пять лет 
лишения свободы (например, вымо-
гательство, похищение или убийст-
во в состоянии аффекта).

В пояснительной записке к зако-
нопроекту говорится, что в услови-
ях СВО «государством принимает-
ся комплекс мер» для привлечения 
в ВС РФ контрактников, при этом 
к службе привлекаются и «граждане, 
совершившие преступления»: «Та-
ким образом государством призна-
ется возможность искупления гра-
жданином вины перед обществом 
и  государством».

В октябре 2022 года Госдума при-
няла поправки к закону «О мобилиза-
ционной подготовке и мобилизации 
в РФ», разрешившие мобилизовать 
граждан с неснятой или непога-
шенной судимостью за тяжкие пре-
ступления (за исключением ряда со-
ставов, в том числе изнасилования 
несовершеннолетнего или захвата 
заложника). Законопроект был вне-
сен на фоне сообщений о наборе 
контрактников в ЧВК «Вагнер» среди 
заключенных исправительных ко-
лоний, которым по итогам службы 
предлагалось помилование.

Партнер юридической компа-
нии «Братья Яблоковы» Артем Яб-
локов вспоминает юридический 
опыт Первой мировой войны: «Суды 
определенных стран фактически 
ставили обвиняемых перед выбо-
ром — фронт или тюрьма, а уже осу-
жденным поступление в ряды воо-
руженных сил „засчитывалось“ при 
условно-досрочном освобождении». 
В российском праве основания для 
прекращения уголовных дел перечи-
слены в ст. 24–28.1 УПК РФ, говорит 
господин Яблоков. Среди наиболее 
распространенных оснований — 
примирение сторон или назначение 
судебного штрафа. Советник адво-
катского бюро «Казаков и партнеры» 
Василий Фотинский говорит, что по 
ст. 28 УПК РФ уголовное преследова-

ние может быть прекращено в связи 
с деятельным раскаянием (для этого 
гражданину надлежит явиться с по-
винной, способствовать расследова-
нию, возместить или иным образом 
загладить ущерб). Партнер адвокат-
ского бюро «Интеллектуальный ка-
питал» Дмитрий Ульянов напомина-
ет, что «изменение обстановки» как 
основание для прекращения уго-
ловного дела исключили из УПК РФ 
в 2003 году: речь в норме шла о том, 
что «лицо или совершенное им дея-
ние перестали быть общественно 
опасными из-за изменения обста-
новки». Представитель коллегии ад-
вокатов «Князев и партнеры» Глеб 
Никоноров говорит, что это основа-
ние могло применяться для прекра-
щения уголовного преследования 
в отношении лишь тех, кто впервые 
совершил преступление, и «подвер-
галось критике из-за расплывчатости 
формулировки».

«Любое „искупление вины“ долж-
но быть связано с минимизацией об-
щественной опасности или послед-
ствий содеянного, а участие в СВО не 
связано с совершенным преступле-
нием»,— рассуждает управляющий 
партнер Altavista Владимир Воро-
нин. Его настораживает, что упомя-
нутое в поправке принятие решения 
о военной службе «не предполагает 
его реализацию»: «Неясно, как сле-
дователю или прокурору оценить 
реальность намерений лица. Норма 
дает простор для усмотрения упол-
номоченного органа». В свою оче-
редь, Глеб Никоноров считает «край-
не неоднозначной» возможность 
прекращения уголовного дела «при 
игнорировании позиции потерпев-
шего по делу». А господин Яблоков 
обращает внимание, что под дейст-
вие поправок могут попасть в том 

числе граждане, совершившие раз-
вратные действия в отношении не-
совершеннолетних (по ч. 1 ст. 135 УК 
РФ), призывавшие к террористиче-
ской деятельности (по ч. 1 ст. 205.2 
УК РФ), а также нетрезвые водите-
ли, причинившие тяжкий вред здо-
ровью других граждан, «что делает 
инициативу сомнительной».

Александр Воронов,  
Анна Занина

Госдума сочла дни нарушителей
Принят закон об уточнении исчисления сроков давности

Госдума приняла закон о том, что срок давно-
сти привлечения граждан к административ-
ной ответственности (например, при наруше-
ниях ПДД) считается со дня нарушения, а не 
со следующего за ним. Старые формулировки 
были недостаточно четкими, и суды считали 
сроки по-разному. На эту проблему обратил 
внимание Конституционный суд, обязавший 
власти уточнить законодательство. Выполняя 
поручение суда, Госдума уточнила и единицу 
исчисления сроков: раньше он считался в ме-
сяцах, теперь в днях. Это значит, что по фак-
ту у ГИБДД, судов и надзорных органов теперь 
будет меньше времени на применение санк-
ций в отношении нарушителей правопорядка.

Согласно принятым поправкам к КоАП, срок 
давности привлечения к ответственности будет 
исчисляться исключительно со дня совершения 
правонарушения, а сам срок теперь будет счи-
таться в днях. Для этого Госдума внесла поправки 
к ст. 4.5 и 4.8 кодекса.

Сегодня, напомним, действует следующее пра-
вило: если нарушением занимается ГИБДД (или 
другой надзорный орган), то срок давности состав-
ляет два месяца, если суд — то три месяца. Так, если 

6 апреля автомобилист превысил скорость или пе-
ресек разметку в запрещенном месте под камерой, 
отведенный ГИБДД двухмесячный срок заканчива-
ется сейчас 6 июня и 7-го штраф уже не оформля-
ется. Новый закон отводит на это 60 дней, поэто-
му срок закончится 5 июня и 6-го постановление 
уже не выносится. Если 1 сентября водитель вые-
хал на встречку (или совершил другое нарушение, 
решение по которому принимает суд), то для судьи 
сейчас последний день — 1 декабря, а будет — 30 
ноября, поскольку теперь срок составит 90 дней. Ле-
том, поскольку в июле и августе 31 день, предель-
ный срок давности благодаря новому закону сокра-
щается на два дня: для нарушения, совершенного 1 
июля, срок закончится 30 августа, а не 1 сентября. 
Зимой из-за «короткого» февраля у ГИБДД или су-
дов будет дополнительный день: при нарушении 1 
января срок давности закончится 2 марта, а не 1-го. 
В високосный год разницы не будет. Это правило ис-
числения сроков касается не только ГИБДД и судов, 
но и других органов власти, имеющих право нака-
зывать граждан за административные правонару-
шения: например, МВД, Ространснадзор, Роспри-
роднадзор и т. д. Инспекторы в отведенные сроки, 
как правило, укладываются, но бывают случаи на 

практике, когда не успевают (например, из-за боль-
шого количества материалов с камер, которые не 
успевают обработать). Теперь у надзорных органов 
будет меньше времени на применение санкций. 

Поводом для принятия закона стало поста-
новление Конституционного суда (КС), принятое 
в мае 2022 года. С жалобой в КС обратилась мо-
сквичка Ольга Мельникова, которую суд лишил 
прав 22 марта 2021 года за оставление места ДТП 
22 декабря 2020 года (то есть через три месяца). 
Госпожа Мельникова попыталась отменить ре-
шение в разных инстанциях и в итоге дошла до 
КС, который установил, что действующий КоАП 
содержит неопределенность в части исчисления 
сроков давности, что приводит к разнородной су-
дебной практике: одни суды считают срок со дня 
правонарушения, другие — со следующего. Тог-
да же, в мае 2022 года, КС обязал «законодателя» 
внести уточнения в КоАП. В декабре 2022 года 
правительство внесло в Госдуму законопроект, 
закрепляющий в кодексе новое правило и перево-
дящий дни в месяцы: последнее нужно для «обес-
печения равенства лиц перед законом», сказано 
в пояснительной записке к поправкам.

Иван Буранов

Противопакетная оборона
Возле Байкала запретят продажу одноразового пластика

Госдума планирует запретить 
розничную продажу одноразовых 
пластиковых изделий в Байкаль-
ской природной зоне. Сейчас 
в районе озера ежегодно появ-
ляется более 67 тыс. тонн мусо-
ра — преимущественно бытового 
пластика. Однако региональные 
чиновники опасаются, что пакеты 
и бутылки нечем будет заменить. 
Экологи, в свою очередь, пере-
живают, что доступная альтерна-
тива пластику несильно улучшит 
ситуацию.

В среду депутаты одобрили в пер-
вом чтении законопроект о запрете 
розничной продажи одноразовых 
пластиковых изделий в централь-
ной и буферной экологических зо-
нах Байкальской природной терри-
тории. В документе упоминаются 
пакеты, сумки, мешки одноразово-
го применения из полимерных ма-
териалов или с их присутствием 
в составе. Также под запрет попадает 
посуда, столовые приборы и «иные 
виды товаров одноразового приме-
нения из различных видов пласт-
массовых материалов» — их пере-
чень будет утвержден отдельно. 
Проект запрещает и «безвозмездную 
передачу» таких товаров юридиче-
скими лицами и индивидуальными 
предпринимателями.

Центральная часть Байкаль-
ской природной территории вклю-
чает Байкал с островами, прилега-
ющую к озеру водоохранную зону 
и несколько ООПТ. Также туда вхо-
дит часть земель Иркутской обла-
сти и Бурятии. Там действуют самые 
жесткие ограничения — например, 
запрещена практически вся про-

мышленная деятельность и застрой-
ка нетронутых участков.

Поправки в ФЗ «Об охране озера 
Байкал» внесла группа депутатов 
во главе с экс-главой Минприроды 
Дмитрием Кобылкиным (ЕР). В по-
яснительной записке говорится, что 
загрязнение микропластиком вод 
Байкала «соответствует высокому 
уровню» и он ежегодно растет. Од-
ним из источников поступления 
пластика и микропластика являют-
ся выброшенные местными жите-
лями и многочисленными туриста-
ми «бытовые» пластиковые отходы. 
Депутаты прогнозируют, что загряз-
нение Байкала будет только возра-
стать из-за увеличения внутреннего 

туристического потока и отсутствия 
механизмов утилизации пласти-
ка. В одной только Бурятии ежегод-
но продается 180 млн одноразовых 
пластиковых пакетов, рассказал „Ъ“ 
один из соавторов законопроекта, 
депутат Николай Будуев (ЕР).

Правительство поддержало 
инициативу. «Это кратно сокра-
тит нагрузку на Байкал,— заявила 
вице-премьер Виктория Абрамчен-
ко.— По экспертным данным, в цен-
тральной экологической зоне Бай-
кала образовывается более 67 тыс. 
тонн мусора ежегодно». В случае при-
нятия закона запрет вводится в цен-
тральной экологической зоне с 1 
марта 2023 года (так в проекте), а в бу-
ферной — с 1 марта 2024 года.

Однако «Гринпис России» опаса-
ется, что одноразовой упаковке под-
берут «неэкологичную альтернати-
ву» из бумаги или так называемых 

биоразлагаемых и оксоразлагае-
мых пластиков. Экологи указывают, 
что в России не регулируется произ-
водство биополимеров и маркиров-
ка изделий из них: «На рынке сейчас 
есть различные виды биополиме-
ров, и каждому необходимы разные 
условия для компостирования или 
переработки. По этой причине на 
практике невозможно отделить их 
друг от друга и рассортировать». 
Изделия из биопластиков — на-
пример, картофеля или сахарного 
тростника — не могут полностью 
разложиться ни в природе, ни на 
полигоне для отходов, говорит экс-
перт организации Дмитрий Несте-
ров, а в процессе неполного разло-
жения они производят метан.

По словам Николая Будуева, во-
прос альтернатив обсуждался с вла-
стями Иркутской области и Буря-
тии: «Шоперы и авоськи вместо 
одноразовых пакетов, бумажная 
упаковка и так далее». Торговые 
сети «не высказывали беспокойст-
ва по поводу запрета», заверил де-
путат. В комитете Госдумы по эколо-
гии, природным ресурсам и охране 
окружающей среды заявили, что 
вопрос поиска альтернативы пла-
стику будет детально прорабаты-
ваться Минпромторгом совместно 
с Минприроды. «Были высказаны 
опасения, что в быту одноразовый 
пластик будет нечем заменить,— 
подтвердил журналистам глава ко-
митета Дмитрий Кобылкин.— Но 
это вопрос времени и подходов 
к проблеме. Будем обсуждать и про-
рабатывать с субъектами».

Анна Васильева;  
Влад Никифоров, Иркутск

Приказ  
есть приказ
Минздрав учел лишь одно  
предложение пациентов по критериям 
помощи при гепатите С

Минздрав принял лишь одно 
из 23 предложений, направлен-
ных пациентами, врачами и об-
щественниками в ходе доработ-
ки механизма оказания помощи 
при гепатите С по ОМС в усло-
виях стационара. В перечень 
тех, кому такая помощь поло-
жена, ведомство добавило па-
циентов с рядом сопутствую-
щих заболеваний — например, 
рак и ВИЧ. Эксперты полагают, 
что в такой форме приказ лиша-
ет помощи значительную часть 
больных гепатитом С и лишь ча-
стично отвечает клиническим 
 рекомендациям.

Приказ Минздрава РФ о критери-
ях оказания медпомощи больным 
с гепатитом С в стационаре был со-
гласован Минюстом в конце мар-
та. Как рассказывал „Ъ“, пациенты 
и общественные организации по-
просили ведомство доработать его. 
Из документа следовало, что рассчи-
тывать на лечение за счет средств 
ОМС могут только больные на позд-
них стадиях фиброза и с цирро-
зом печени. Пациентское сообще-
ство просило пересмотреть приказ 
«в сторону расширения доступа к те-
рапии». Они упомянули, в частно-
сти, пациентов с фиброзом средней 
тяжести; людей из листа ожидания 
на пересадку внутренних органов; 
пациентов с сопутствующими он-
кологическими заболеваниями; 
наблюдающихся по профилю «хро-
нический вирусный гепатит С» 
в специализированном лечебном 
учреждении более года; женщин 
детородного возраста, в том числе 
проходящих или планирующих 
процедуру ЭКО. В итоге Минздрав 
учел лишь одно из 23 предложе-
ний, сообщили „Ъ“ в «Коалиции по 
готовности к лечению (ITPC)»: в пе-
речень были добавлены пациенты 
с риском быстрого развития забо-
левания печени по причине сопут-
ствующих болезней. В Минздраве 
уточнили, что это касается в том чи-
сле пациентов, получающих имму-
носупрессивную терапию, и онко-
больных. «Приказ ни в коей мере не 
ограничивает круг пациентов с ге-
патитом С, получающих медицин-
скую помощь в амбулаторных усло-
виях»,— заявили в ведомстве.

Отметим, до вступления приказа 
в силу лечение за счет федерально-
го бюджета получали только паци-
енты с гепатитом С, болеющие еще 
и ВИЧ. Остальные могли рассчиты-
вать на терапию за счет регионов, 
ОМС и «иных бюджетов». Как ука-
зывают пациентские организации, 
ресурсы всегда были ограниченны, 
поэтому лечили в первую очередь 
пациентов с фиброзами, а осталь-
ные ждали своей очереди — иног-
да годами, либо закупали препара-
ты самостоятельно. Так, в 2021 году 
терапию за счет государства получи-
ли 28,5 тыс. человек — лишь 1% от 
общего оценочного количества лю-
дей c хроническим гепатитом С, жи-
вущих в России.

Эксперт «Коалиции по готовно-
сти к лечению» Дарья Микулич гово-
рит, что приказ в итоге по-прежнему 
исключает большинство больных 
и лишь частично соотносится с кли-
ническими рекомендациями: «Это 
может привести к тому, что пациен-
ты с фиброзом средней тяжести не 
смогут рассчитывать на полное из-
лечение. Также нет четкого понима-
ния, как будет обеспечена препара-
тами такая важная категория, как 

женщины репродуктивного возра-
ста, планирующие беременность».

Среди предложений по дора-
ботке приказа был комментарий 
замглавврача по медчасти Респу-
бликанской клинической инфекци-
онной больницы имени Агафонова 
(Казань) Юлии Созиновой. Она от-
мечала, что большая часть пациен-
тов, нуждающихся в противовирус-
ной терапии в дневном стационаре, 
не имеют цирроза. По ее словам, 
в казанском листе ожидания более 
2 тыс. больных ХВГС (в том числе 39 
детей) и только 445 пациентов (око-
ло 20%) имеют стадию фиброза F3–
4. При этом 70–80% из тех, у кого за-
болевание на ранних стадиях,— это 
люди «молодого, трудоспособно-
го возраста, фертильные, которые 
хотят, получив эффективное лече-
ние, создать семью и родить детей 
без угрозы заражения близких». Без 
своевременной эффективной тера-
пии риск прогрессирования гепа-
тита и формирования цирроза или 
фиброза в течение пяти-десяти лет 
у этой группы больных составля-
ет 30%, а возможности оплатить ле-
чение за свой счет у них нет. Под 
критерии Минздрава рискуют не 
попасть 80% больных ХВГС, это со-
здаст социальную напряженность 
и как минимум увеличит число об-
ращений пациентов в органы влас-
ти, а в более отдаленной перспек-
тиве повлияет на экономические 
показатели ввиду инвалидизации, 
роста смертности трудоспособно-
го населения и ухудшения демогра-
фической ситуации, отмечала Юлия 
 Созинова.

По словам руководителя меж-
региональной общественной ор-
ганизации «Вместе против гепати-
та» Никиты Коваленко, Минздрав 
вновь дал понять, что в рамках ба-
зовой программы ОМС будут ле-
чить только пациентов с рисками 
негативных развитий в обозримом 
будущем. Остальные продолжат по-
лучать помощь в рамках целевых 
региональных программ. До вступ-
ления документа в силу, продолжа-
ет господин Коваленко, большее 
число пациентов, действительно, 
получало терапию за счет регионов, 
а на закупки из федерального бюд-
жета приходилось лишь около 23% 
препаратов. Он отметил, что есть ре-
гионы, которые уже много лет обес-
печивают своих пациентов с гепа-
титом С терапией только за счет 
ОМС — Челябинская, Тульская, Ор-
ловская области. «Допустим, Орлу, 
где уже лет десять лечат за счет ОМС 
и уже пролечили всех пациентов 
с тяжелыми поражениями печени, 
по факту отрезали возможность по-
могать другим пациентам»,— го-
ворит господин Коваленко. Регио-
нальные бюджеты на 2023 год уже 
сформированы и в этих субъектах 
они не предусматривают финан-
сирование лечения гепатита С, го-
ворит господин Коваленко: «Если 
такие регионы будут действовать 
исключительно в рамках приказа, 
это будет катастрофа».

В Минздраве, комментируя опа-
сения пациентов, заявили, что кри-
терии разработаны «ведущими про-
фессиональными сообществами, 
в том числе с учетом необходимой 
медицинской помощи, которую 
возможно оказать только в условиях 
дневного стационара и стационар-
ных условиях под контролем меди-
цинских работников».

Наталья Костарнова

Законодатели 
рассчитывают, что 
в Байкале скоро станет 
поменьше пластика
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА
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На Владимира Зеленского выписали орден
Президент Украины посвятил Польше целый день, а она ему пообещала «большое будущее»

Среда, 5 апреля, выдалась 
 богатой на дипломатические 
 активности вокруг Украины. 
В Варшаве побывал украинский 
президент Владимир Зеленский, 
впервые более чем за год вы-
бравшийся за пределы страны 
с заранее анонсированным ви-
зитом. Польские власти награ-
дили его орденом Белого Орла, 
а также пообещали отправить но-
вые партии вооружений и поспо-
собствовать предоставлению 
 гарантий безопасности от НАТО 
уже этим летом. На другом кон-
це Евразии президент Франции 
Эмманюэль Макрон начал трех-
дневный визит в КНР, где заявил: 
Пекин может сыграть «ключевую 
роль» в урегулировании украин-
ского конфликта. Обсуждали эту 
же тему и в Брюсселе.

Визит Владимира Зеленского 
в Польшу прошел по всем правилам 
подобных мероприятий: офици-
альная приветственная церемония 
с почетным караулом, диалог пре-
зидентов тет-а-тет, заседание деле-
гаций в узком и широком составах, 
пресс-конференция лидеров, пере-
говоры с польским премьер-мини-
стром, встреча с общественниками 
и даже отдельное обращение укра-
инского гостя к народам и миру. 
А главное — в отличие от прежних 
редких поездок в США, Великобри-
танию, Францию и Бельгию — ника-
кой секретности в графике и планах 
господина Зеленского, с которым 
в Варшаву также прилетала его су-
пруга Елена. Другими словами, по-
ездка получилась анонсированной 
и изобиловала деталями, которые не 
держались в тайне. Польские, укра-
инские и западные СМИ весь день 
то и дело отмечали эту особенность 
и пытались найти в подобном под-
ходе к организации визита скрытые 
смыслы и знаки. Одно было очевид-
но: Польша представала в роли бли-
жайшего союзника Украины — стра-

ны, которой на Западе восхищаются 
и которая, как любят говорить запад-
ные лидеры, сейчас «воюет за демо-
кратию».

Варшава эту роль гордо несла. 
Президент Анджей Дуда наградил 
Владимира Зеленского орденом Бе-
лого Орла — «старейшей и ценней-
шей польской наградой» — «за углу-
бление отношений между Польшей 
и Украиной, борьбу и устойчивость 
в защите прав человека». По сло-
вам господина Дуды, она вручает-
ся «исключительным людям». «Нет 
никаких сомнений в том, что вы, 
Владимир, исключительный… Вы 
образцовый лидер государства и на-
ции»,— сказал польский президент.

Во время визита господин Зе-
ленский заявил: «В будущем между 

нашими народами не будет суще-
ствовать никаких границ: политиче-
ских, экономических и — что очень 
важно — исторических. Но для это-
го еще нужно победить. Для это-
го нужно еще немного пройти бок 
о бок». И эти слова снова подчерки-
вали особую роль Польши для Укра-
ины. Как и заявление на совместной 
с господином Дудой пресс-конфе-
ренции, что Киев считает Варшаву 
«реальным другом — не только со-
юзником, а другом навеки». Он от-
метил, что Польша заняла беском-
промиссную позицию по вопросу 
вступления Украины в ЕС и НАТО, 
как и Киев остается бескомпромисс-
ным «в этой войне», в которой не го-
тов отдавать «землю, свободу, детей 
и независимость».

«Хотел бы сказать и передать всем 
нашим партнерам, которые постоян-
но ищут компромиссы для Украины 
на пути в НАТО, что и в этом вопро-
се Украина будет бескомпромисс-
ной. И я благодарен, что на этом пути 
с нами Польша»,— заявил Владимир 
Зеленский.

Анджей Дуда подтвердил, что 
Варшава поддерживает Киев на 
пути к членству в НАТО, а также 
пообещал продвигать вопросы га-
рантий безопасности для Украины 
от Североатлантического альянса 
и даже хотел бы, чтобы их предо-
ставили уже на июльском саммите 
военного блока в Вильнюсе. Кроме 
того, он напомнил, что республи-
ка передала соседям четыре истре-
бителя МиГ-29, в процессе отправ-

ка еще четырех, а позже Варшава 
сможет поставить еще шесть подоб-
ных самолетов. По мнению госпо-
дина Дуды, «из этой драматической 
ситуации», в которой находится Ук-
раина, и благодаря тому, что связи 
между двумя народами стали бли-
же, двум государствам удастся «по-
строить большое будущее». Он доба-
вил, что между ним и Владимиром 
Зеленским нет табуированных тем, 
а на переговорах обсуждались в том 
числе исторические вопросы, кото-
рые «и сегодня остаются раной во 
многих семьях».

Тем временем президент Фран-
ции Эмманюэль Макрон на другом 
конце Евразии начал трехдневный 
визит в Китай, где с порога заговорил 
об Украине. Звучать французский ли-

дер тоже пытался бескомпромиссно. 
Приземлившись в Пекине, господин 
Макрон заявил, что любой, кто «по-
могает агрессору» в украинском кон-
фликте, становится «соучастником». 
Учитывая развернувшуюся в послед-
ние месяцы дискуссию о серьезном 
сближении Китая и России, намек 
президента Франции считывался 
сразу. Правда, приехал в КНР он как 
раз за компромиссами, поэтому по-
сле жесткой вступительной ремарки 
тут же смягчил риторику. По его сло-
вам, Китай может сыграть «важную 
роль» в урегулировании украинско-
го кризиса из-за тесных связей с РФ. 
Во время поездки Эмманюэль Ма-
крон намерен убедить председателя 
Си Цзиньпина приложить больше 
усилий для прекращения украин-
ского конфликта и, как минимум, 
позвонить Владимиру Зеленскому 
(см. „Ъ“ от 4 апреля).

Примерно то же говорил в этот 
день и генсек НАТО Йенс Столтен-
берг, подводя итоги двухдневной 
встречи глав МИДов стран альян-
са. По его словам, российско-ки-
тайское сближение и даже «поддер-
жка» Китаем России была одной из 
тем дискуссии в Брюсселе. Госпо-
дин Столтенберг отметил, что Пе-
кин «отказался осудить агрессию» 
Москвы, и предостерег Китай от во-
енной помощи РФ. «Любая леталь-
ная помощь России Китаем станет 
исторической ошибкой с глубоки-
ми последствиями»,— сказал ген-
сек НАТО. Он также заверил, что Ук-
раина сможет стать членом альянса 
только «после победы над Россией», 
для чего союзники намерены под-
держивать Киев «столько, сколько 
потребуется». Впрочем, Йенс Стол-
тенберг подчеркнул, что долгос-
рочная поддержка Украины рас-
пространится и на период после 
«завершения войны», поскольку 
партнеры по НАТО должны защи-
тить ее «от будущих агрессий».

Алексей Забродин

В Варшаве президента Украины Владимира Зеленского встречали с помпой. Перед переговорами с президентом Польши Анджеем Дудой 
они вместе прошли вдоль строя почетного караула  ФОТО WOJTEK RADWANSKI / AFP

И дольше века длится Трамп
Экс-президент США может или получить до 136 лет тюрьмы, или возглавить «катящуюся в ад» страну

Экс-президент США Дональд 
Трамп, фигурант беспрецедент-
ного в истории страны уголовного 
дела, после возвращения из суда 
в Нью-Йорке выступил в своем 
поместье Мар-а-Лаго. Его обра-
щение фактически стало анало-
гом ежегодной речи президента 
США «О положении страны», од-
нако бывший глава государства 
вложил в свое послание проти-
воположный смысл. Его главные 
выводы: страна «катится в ад», 
уступает лидерство Китаю и Рос-
сии, а мир «стоит на пороге ядер-
ной войны». Дональд Трамп, 
которому грозит до 136 лет тюрь-
мы, полон решимости доказать 
свою невиновность и  возглавить 
страну в 2024 году, опираясь 
на поддержку сторонников, 
 которые считают процесс  
против него политическим.

Речь о поражении страны
Покинув первое заседание суда 
в Нью-Йорке, где в ходе двухчасовых 
слушаний ему предъявили обвине-
ния по 34 пунктам о фальсификации 
деловых документов, Дональд Трамп 
перешел в контратаку еще на пути 
в Палм-Бич (Флорида), где находится 
его поместье Мар-а-Лаго.

По дороге домой, перед выступле-
нием в Мар-а-Лаго во вторник вече-

ром по местному времени (в Москве 
уже была ночь среды), опальный по-
литик прибегнул к письменному 
жанру. Одно за другим он стал рассы-
лать электронные сообщения через 
свою социальную сеть Truth Social. 
Главным адресатом стала растущая 
группа поддержки экс-президента, 
обращаясь к которой Дональд Трамп 
пообещал не сдаваться и вернуться 
в Белый дом по итогам выборов-2024.

«Мне сказали, что с того момента, 
как появились первые сообщения 
о предъявлении обвинений, наша 
(президентская.— „Ъ“) кампания 
собрала $10 млн. Это больше, чем 
у всех демократов, вместе взятых. 
Я никогда не был так уверен, что мы 
вновь завоюем Белый дом и спасем 
нашу великую нацию»,— взял опти-
мистическую ноту Дональд Трамп. 
«Вы — это та причина, по которой 
я никогда не отступлюсь от миссии 
спасти Америку, какими бы гадки-
ми и порочными ни были атаки на 
меня»,— заверил он своих сторонни-
ков, назвав их «патриотами».

Судебное заседание в Нью-Йорке 
господин Трамп назвал «шокирую-
щим». Об отсутствии доказательств 
его вины, по словам экс-президен-
та, говорил «практически каждый 
юрист-эксперт». Главным объектом 
критики он избрал окружного про-
курора Манхэттена Элвина Брагга.

Электронные воззвания Трампа 
стали краткими тезисами выступле-
ния в поместье Мар-а-Лаго, прямую 
трансляцию которого вели амери-
канские телеканалы. Стоя на три-
буне с написанным на ней лозун-
гом его президентской кампании 
2016 года «Make America great again» 
(«Сделаем Америку великой снова») 
на фоне звездно-полосатого флага, 
Дональд Трамп не только подтвер-
дил верность своему тезису, но и под-
робно рассказал, как деградировала 
Америка за годы правления действу-
ющего президента Байдена.

По своему замаху выступление 
Дональда Трампа фактически напо-
минало ежегодную речь президента 
США «О положении страны», с кото-
рой глава Белого дома традиционно 
выступает в феврале перед обеими 
палатами Конгресса. Принципи-
альная же разница состояла в том, 
что эту речь не в стенах Капитолия, 
а у себя дома произносил не дейст-
вующий, а бывший президент, кото-
рому по совокупности выдвинутых 
обвинений грозит астрономиче-
ский срок заключения — 136 лет. Од-
нако оратор демонстрировал реши-
мость сесть не за решетку, а в кресло 
в Овальном кабинете Белого дома. 

Говоря о положении Америки, по-
литик говорил о ее поражении — то 
есть вложил в свою речь противопо-

ложный традиционным президент-
ским посланиям смысл. «Сейчас 
происходит вмешательство в вы-
боры невиданного в нашей стране 
масштаба. Оно начинается с поддер-
живаемого Джорджем Соросом про-
курора Элвина Брагга»,— обозна-
чил главную интригу американской 
политики Дональд Трамп, впервые 
назвав имя (как считает экс-глава 
Белого дома) главного заказчика раз-
вернутой против него кампании.

«Невероятно, но сейчас мы — не-
состоявшееся государство. Мы — 
страна в состоянии упадка. И теперь 
эти радикальные левые безумцы хо-
тят вмешаться в наши выборы, ис-
пользуя правоохранительные орга-
ны. Несмотря на все это, несмотря на 
мрачные тучи над нашей любимой 
страной, я не сомневаюсь, что мы 
снова сделаем Америку великой»,— 
продолжал он повторять свой ло-
зунг, который принес ему удачу на 
выборах 2016 года. 

Впервые использовав примени-
тельно к Америке термин «несосто-
явшееся государство», которым обо-
значают наиболее неблагополучные 
страны развивающегося мира, До-
нальд Трамп стал перечислять его 
слагаемые. «Наша экономика разва-
ливается, инфляция вышла из-под 
контроля. Наша валюта скоро пере-
станет быть мировым стандартом. 
Это станет нашим крупнейшим про-
валом за 200 лет»,— сообщил поли-
тик выводы о ситуации в стране, ко-
торая, по его словам, «катится в ад». 

Обрушившись на демократов, 
Дональд Трамп подробно расска-
зал о том, как проходила запущен-
ная против него кампания еще на 
стадии избирательной гонки 2016 
года, а затем в ходе правления в Бе-
лом доме. По словам политика, демо-
краты инициировали слежку за его 
предвыборным штабом, а также на-
чали ряд «лживых расследований», 
касавшихся приписываемых ему 
связей с Россией и Украиной. «Сфа-
брикованный импичмент номер 
один, сфабрикованный импичмент 
номер два, незаконный и неконсти-
туционный обыск в Мар-а-Лаго»,— 
перечислял Дональд Трамп. И также 
напомнил, что демократы в нару-
шение конституции «меняли изби-
рательное законодательство» в ряде 
штатов, что, по его словам, привело 
к подтасовкам на выборах.

«А совсем недавно выяснилось, 
что ФБР и Министерство юстиции 
вступили в сговор с соцсетями Twit-
ter и Facebook (запрещена в РФ, при-
надлежит корпорации Meta, которая 
признана в РФ экстремистской.— 
„Ъ“), чтобы не допустить распростра-
нения нелицеприятных сведений 
о (сыне нынешнего президента.— 

„Ъ“) Хантере Байдене и его адском 
ноутбуке, что делает семейство Бай-
денов преступниками»,— продол-
жал экс-президент США.

Обращает на себя внимание, 
что значительная часть выступле-
ния Дональда Трампа касалась си-
туации в мире и роли Америки, ко-
торая, по его убеждению, терпит 
одно поражение за другим. Одним 
из предварительных итогов прав-
ления президента Байдена он на-
звал формирование «деструктивной 
и несущей угрозу» коалиции, в ко-
торую он включил Китай, Россию, 
Иран, Саудовскую Аравию и Север-
ную Корею. Еще один алармистский 
вывод — мир стоит на пороге треть-
ей мировой войны из-за «неприкры-
тых угроз разных стран применить 
ядерное оружие». «Это никогда не 
упоминалось и не обсуждалось дру-
гими странами при администрации 
Трампа. Это вполне может привести 
под руководством администрации 
Байдена к третьей мировой ядер-
ной войне с применением всех сил 
и средств»,— заявил Дональд Трамп. 
И добавил: «Мы не очень далеки от 
этого. Хотите верьте, хотите нет».

По стопам  
Лаврентия Берии
Второе заседание суда в Нью-Йорке 
намечено на 4 декабря, а само рас-
смотрение дела начнется лишь в ян-
варе будущего года. То есть главная 
битва экс-президента и американ-
ской Фемиды развернется уже в год 
выборов 47-го президента США, на 
старте праймериз, в ходе которых 
республиканцы и демократы долж-
ны будут определить кандидатов на 
пост будущего главы государства. 

Учитывая, что каждый из 34 пун-
ктов обвинения предусматривает 
наказание в виде лишения свободы 
до четырех лет тюремного заключе-
ния, теоретически совокупный срок 
Дональда Трампа может составить 
136 лет. В свою очередь, телеканал 
Fox News указывает на большую ве-
роятность второго сценария, когда 
«выстрелят» далеко не все из 34 об-
винений. «Фактический срок, скорее 
всего, будет намного меньше, если 
он будет признан виновным»,— от-
мечает Fox News. И, наконец, третий 
сценарий, на который делает ставку 
команда Трампа, а также поддержав-
шие его республиканцы,— развал 
уголовного дела и полное оправда-
ние экс-президента США. 

Заявления сторонников и про-
тивников Дональда Трампа указы-
вают на то, что в ближайшие месяцы 
игра будет обоюдоострой и пойдет 
на встречных курсах. «Элвин Брагг 
пытается вмешиваться в наш демо-
кратический процесс, ссылаясь на 

федеральный закон, для предъявле-
ния политизированных обвинений 
против президента Трампа, заве-
домо используя федеральные сред-
ства»,— написал в Twitter спикер 
контролируемой республиканцами 
Палаты представителей Конгресса 
США Кевин Маккарти, пригрозив, 
что прокурор Брагг понесет ответст-
венность за использование правосу-
дия в качестве оружия. «Обвинения 
даже слабее, чем я думал. Я считаю, 
что Трампа быстро оправдают»,— 
высказался еще более скептиче-
ски бывший помощник президента 
США по национальной безопасно-
сти Джон Болтон. «Я сначала подумал 
о Лаврентии Берии, который был 
главой НКВД. Он как-то сказал Стали-
ну: „Был бы человек, а статья найдет-
ся“»,— сказал Джон Болтон в эфире 
CNN, имея в виду прокурора Брагга.

Солидарность с Дональдом Трам-
пом выразил даже его давний кри-
тик, видный республиканец Митт 
Ромни. «Я считаю, что характер и по-
ведение президента Трампа делают 
его неподходящим для поста главы 
государства. Несмотря на это, я счи-
таю, что прокурор Нью-Йорка в уго-
ду политической повестке перегнул 
палку и дошел до уголовных обви-
нений в тяжком преступлении. Пре-
вышение полномочий прокурором 
создает опасный прецедент уголов-
ного преследования политических 
оппонентов и подрывает веру обще-
ства в нашу систему правосудия»,— 
предупредил Митт Ромни. 

«Американское законодательст-
во не запрещает находящемуся под 
следствием и даже приговоренно-
му к уголовному наказанию гра-
жданину США принимать участие 
в президентских выборах. Это озна-
чает, что судебный процесс над До-
нальдом Трампом и его вероятное 
участие в президентской гонке 2024 
года могут происходить параллель-
но»,— пояснил „Ъ“ приглашенный 
профессор Университета Пенсиль-
вании правовед Александр Домрин. 
По словам эксперта, единственную 
опасность для президентских амби-
ций Дональда Трампа может пред-
ставлять попытка использовать про-
тив него принятую в 1868 году 14-ю 
поправку к конституции США. Эта 
законодательная норма запреща-
ет занимать выборную должность 
за призыв к мятежу или восстанию. 
«Пока среди 34 пунктов, выдвину-
тых против Трампа, такого пункта 
нет. Однако, если к январю 2024 года 
экс-президента подведут под такое 
обвинение, которое станет 35-м по 
счету, он не сможет принять участие 
в праймериз»,— заявил „Ъ“ Алек-
сандр Домрин.

Сергей Строкань
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Nikkei 225 27813,26 (–474,16)
РТС 987,51 (+4,04)
FTSE 100 7662,94 (+28,42)

DAX 15520,17 (–83,3)
DJIA* 33468,37 (+65,99)
NASDAQ Composite* 11978,39 (–147,94)

*На 11:45. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 5.04.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 6.04.23
Австралийский доллар 53,5486
Английский фунт 99,4973
Белорусский рубль 27,3983
Гонконгский доллар* 10,1424

Дирхам ОАЭ 21,6457
Доллар США 79,4961
Евро 87,0954
Индийская рупия** 96,5224

Казахский тенге** 17,6898
Канадский доллар 59,1181
Китайский юань 11,5445
СДР 107,1790

Сингапурский доллар 59,9518
Турецкая лира* 41,3667
Украинская гривна* 21,5243
Шведская крона* 77,2617

Швейцарский франк 87,8604
Японская иена** 60,4441
*За 10. **За 100. 

Hyundai и Volkswagen встали у выхода
Правительство рассмотрит сделки по продаже их активов в РФ

Правкомиссия по иностранным инвес
тициям готовится в ближайшее время 
рассмотреть продажу российских акти
вов Hyundai и Volkswagen. Несмотря 
на иски ГАЗа в отношении VW, «Авилон» 
не затормозил согласование сделки 
и готов купить завод в Калуге, говорят 
источники „Ъ“. Вероятнее всего, после 
сделки там будет запущено производст
во китайских Chery. На активы Hyundai, 
которая уже списала более 10 млрд руб. 
от обесценения активов в РФ, претен
дуют казахстанские игроки, которые 
могут сохранить в Петербурге выпуск 
комплектующих для своих сборочных 
площадок в Казахстане.

Сделки по продаже российских активов 
Hyundai и Volkswagen близки к завершению 
и включены в повестку ближайших заседа-
ний правкомиссии по иностранным инвести-
циям, рассказали два собеседника „Ъ“. Тради-
ционно заседания проводятся по четвергам. 
В аппарате правительства, Hyundai и Volkswa-
gen не стали комментировать это. 

По словам двух других источников „Ъ“, су-
дебный спор ГАЗа и Volkswagen, а также ча-
стичный арест активов последней в рамках 
разбирательства не привели к замедлению 
продажи и покупателем по-прежнему дол-
жен стать автодилер «Авилон» (там отказа-
лись от комментариев). В Volkswagen две не-
дели назад сообщали о готовности завершить 
согласование продажи российских активов 
«заслуживающему доверия российскому ин-
вестору». Собеседник „Ъ“ указывает, что кон-
церн не заинтересован продать автозавод от-
дельно от других активов в РФ, не связанных 
с производством, и хочет реализовать все од-
ному покупателю. В дальнейшем на заво-
де предполагается собирать китайские авто-
мобили — один из источников „Ъ“ говорит 
о привлечении Chery. В Chery не стали это 
комментировать.

У Hyundai в России есть основной авто-
завод в Солнечногорске (ООО «Хендэ Мотор 
Мануфэкчуринг Рус», ХММР), а также распо-

ложенный рядом завод двигателей (принад-
лежит дочерней Hyundai Wia) и купленная 
у GM площадка в Шушарах. Согласно отчет-
ности за 2022 год, концерн списал 172,8 млрд 
вон (10,5 млрд руб.) из-за обесценения стои-
мости ХММР и еще 114 млрд вон — по заво-
ду двигателей.

Претендентом на активы Hyundai собе-
седники „Ъ“ называют казахскую компа-
нию. В Казахстане есть два автозавода, кото-

рые зависят от поставок комплектующих от 
ХММР,— Hyundai Trans Kazakhstan в Алматы, 
принадлежащий «Астане Моторс», и «Сарыар-
каАвтоПром» (Кустанай), который выпускает 
автомобили Kia и принадлежит Allur. Часть 
источников „Ъ“ полагают, что структура, близ-
кая к «Астане Моторс», может организовать 
в Петербурге выпуск комплектующих для за-
вода в Казахстане. Косвенно на это указывает 
оптимизация штата, которую Hyundai прово-

дила на заводе в начале года. Однако в «Астане 
Моторс» „Ъ“ сказали, что компания не имеет 
планов вхождения в завод в РФ.

Telegram-канал «Русский автомобиль» со-
общил, что глава дистрибутора Hyundai Auto 
Kazakhstan (входит в «Астана Моторс») Денис 
Коломацкий возглавил зарегистрированный 
в Петербурге «Восток-Авто Менеджмент» (99% 
у казахской ТОО «Голден игл менеджмент Лтд» 
и 1% у ТОО «Прайм Аутомотив», обоими руко-
водит господин Коломацкий). По данным 
Telegram-канала, новая компания планиру-
ет частичную сборку автомобилей Hyundai 
на площадке в Петербурге из имеющихся за-
пасов, а недостающие компоненты собирает-
ся «заказывать из Турции и Кореи для завода 
„Астаны Моторс“ в Казахстане, где и дособе-
рут питерские заготовки». «Астана Моторс» 
разместила сразу несколько тендеров на кон-
тейнерную перевозку машинокомплектов 
SKD легковых автомобилей Hyundai по мар-
шруту из Южной Кореи через РФ в Казахстан, 
в том числе на апрель—июнь 2023 года.

Что касается Allur, то компания в 2021 году 
договорилась с ХММР о поставке машиноком-
плектов для SKD-сборки модели Kia Rio в Ка-
захстане. Источник „Ъ“ допускает, что в ито-
ге завод может напрямую купить глава Allur 
Андрей Лаврентьев. О том, что в сделке фигу-
рировала фамилия господина Лаврентьева, 
знает еще один источник „Ъ“. „Ъ“ направил 
запрос в Allur.

Автомобильный эксперт Владимир Беспа-
лов отмечает, что путь выпуска комплектую-
щих может быть неплохим временным ре-
шением ситуации: «Хотя поставки через РФ 
усложняют логистику, компания получает го-
товый завод с оборудованием, что, вероятно, 
перекрывает эти дополнительные расходы». 
Он допускает, что в теории автомобили могут 
ввозиться в РФ из Казахстана, если это не будет 
нарушать санкционные ограничения США, 
которые соблюдает Корея.

Ольга Никитина,  
Дарья Андрианова;  
Александр Константинов, Астана
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В середине февраля в ЦБ  появился 
новый департамент организации 
международных расчетов (см. „Ъ“ 
от 16 февраля), а 5 апреля возглавив-
ший его Михаил Ковригин выступал 
на съезде Ассоциации российских 
банков (АРБ). Именно он мог бы вне-
сти ясность в ситуацию с расчетами, 
предупредить или успокоить рынок 
в условиях санкций и, что еще хуже, 
прямых и жестких заявлений о нака-
заниях за помощь в их обходе.

Теперь даже самые отважные фи-
нансовые организации и даже регу-
ляторы дружественных стран поня-
ли серьезность намерений США и ЕС, 
а налаженные еще недавно связи ста-
ли рваться. Чего стоит только недавнее 

решение Центробанка ОАЭ аннулиро-
вать лицензию МТС-банка, состояв-
шееся спустя месяц после введения 
против него санкций. Раньше столь 
быстро действительно дружествен-
ные страны свои позиции не меняли, 
а партнеры не отказывались друг от 
друга из-за риска вторичных санкций, 
хотя он существовал с 2014 года.

Но Михаил Ковригин вместо про-
яснения ситуации ограничился по 
большей части крылатыми выраже-
ниями. «Нас спрашивают, как вы-
строены расчеты и куда  обращаться... 
Где скоком, где лётом, где бочком, 
а где и ползком»,— расплывчато отве-
тил глава департамента.

Ну то есть кто как смог, так и устро-
ился. Например, у Сбербанка немало 
зарубежных партнеров, готовых рабо-
тать с ним, несмотря на статус и риски 
вторичных санкций. И банк активно 
составляет конкуренцию системам 
денежных переводов, ни одна из ко-
торых, как ни странно, пока не попа-
ла под санкции.

Впрочем, такими выдающимися 
результатами могут похвастаться нем-
ногие. В ЦБ обращаются небольшие 
банки с базовой лицензией, жалуясь, 
что просьбы о сотрудничестве отпра-
вили в полсотни иностранных бан-
ков-корреспондентов, но никто не от-
ветил, честно рассказал сам  господин 
Ковригин.

У мегарегулятора для этих несчаст-
ных тоже, видимо, нашлись лишь 
философские рекомендации: «Вели-
кие возможности приходят ко всем, 
но многие не знают, что встретились 
с ними… Бери всегда ношу по себе, 
чтоб не кряхтеть при ходьбе». Но, за-
метив озадаченность на лицах банки-
ров, перешел на более понятный им 
язык: «Выходить на рынок междуна-
родных отношений... надо быть к это-
му готовым, это должны быть и техно-
логии, и банальное понимание, как 
работает контрагент».

Лучше всех, признал господин Ков-
ригин, между тем дела обстоят у биз-
неса, к которому ЦБ прямого отноше-
ния не имеет. «Бизнес за последний 
год протоптал разные тропки к партне-
рам... Мы процесс наблюдаем»,— пояс-
нил он. Вероятно, и банкирам предла-
гается использовать ту же стратегию.

Пока бизнес про
таптывает кривые 
дорожки к между
народным расчетам, 
Банк России фило
софски советует 
 кредитным органи
зациям не взвали
вать на свои плечи 
непосильную ношу

Игры с мультипликатором
Российские активы My.Games собирают в новый холдинг

АО «Мультипликатор групп», 
которое в конце 2022 года 
стало владельцем активов 
MY.Games, начало реструкту
ризацию. Компания купила 
трех новых разработчиков игр 
в допол нение к «Пиксонику» 
и СП с  Innova. На рынке счита
ют, что в дальнейшем на базе 
«Мультипликатор групп» поя
вится игровой холдинг, кото
рый будет работать в партнер
стве с VK Play. Бенефициары 
«Мультипликатор групп» до 
сих пор неизвестны. Источни
ки „Ъ“ полагают, что речь идет 
о «крупном инвесторе, кото
рый не хочет афишировать 
связь с российским рынком».

В базе «СПАРК-Интерфакс» „Ъ“ 
обнаружил, что 27 марта АО «Муль-
типликатор групп», которое в конце 
прошлого года получило контроль 
над активами My.Games, купило 
три структуры, позиционирующие 

себя как разработчики видеоигр. 
Это ООО «Имбакод» (до сделки на 
100% принадлежало Алексею Кокта-
шу; разработчик игр для ПК и консо-
лей), ООО «Смартфонио» (принадле-
жало Ольге Грищенко; мобильные 
игры) и ООО «Н-Джинн» (принад-
лежало Кириллу Примакову; «раз-
работчик кода под ключ»). Все три 
ООО были учреждены только в на-
чале января.

АО «Мультипликатор групп» со-
здано в 2021 году с уставным капи-
талом 76 тыс. руб. и на 100%принад-
лежит Кириллу Примакову. В конце 
декабря 2022 года, через три месяца 
после объявления о продаже игро-
вого подразделения VK My.Games 
Александру Чачаве за $642 млн и че-
рез две недели после объявления 
об уходе компании из РФ, портфель 
«Мультипликатор групп» начал по-
полняться профильными актива-
ми (см. „Ъ“ от 15 декабря 2022 года). 
В течение нескольких недель груп-

па получила ООО «Май Геймс» (пе-
реименовано в «Аструм», бренд 
Astrum Entertainment), ООО «Пик-
соник» (крупный разработчик мо-
бильных игр с выручкой за 2021 
год в 1,5 млрд руб. и чистой прибы-
лью 288 млн руб., принадлежал VK 
до продажи My.Games). 

В том же декабре 2022 года груп-
па создала СП «Гейм Альянс» с изда-
телем игр «Иннова Дистрибьюшн» 
(выпускает в РФ онлайн-игры, 
в частности Lineage II, Blade & Soul 
и Ragnarok, владеет игровым мага-
зином 4Game) в соотношении 49% 
и 51% соответственно. В My.Games 
поясняли, что СП перейдут игры, 
которые до 2022 года развивались 
в России,— My.Games: Warface, Per-
fect World, «Аллоды Онлайн» и т. п.

Кирилл Примаков не известен 
ни одному из опрошенных „Ъ“ со-
беседников в российских и зару-
бежных русскоязычных игровых 
студиях. Два источника „Ъ“ счита-

ют, что он «выступает номиналь-
ным владельцем», за которым «ско-
рее всего, стоит крупный инвестор, 
не желающий афишировать связь 
с российским рынком». „Ъ“ не уда-
лось найти контакты представи-
телей «Мультипликатор групп», 
поэтому запрос был направлен 
в «Аструм» — дочернюю структу-
ру АО. В компании отказались от 
 комментариев.

Источник „Ъ“, близкий к «Аст-
рум», предполагает, что в дальней-
шем на базе «Мультипликатор 
групп» будет построен крупный иг-
ровой холдинг, который займется 
разработкой и издательством игр, 
а также поглощением небольших 
студий, действуя в партнерстве с VK 
Play. В VK Play „Ъ“ сказали, что со-
трудничают «со всеми ключевыми 
издателями и разработчиками в ре-
гионе». «Astrum Entertainment — 
один из крупнейших издателей, 
который продолжает расти за счет 

новых игр, например, Atomic Heart 
и Battle Teams 2. Компания уже ра-
ботает с VK Play, можно ожидать 
развития сотрудничества в даль-
нейшем»,— добавляет источник 
„Ъ“ на игровом рынке.

«Идея строить нового игрока 
в российской разработке видеоигр 
выглядит осмысленной: рынок пу-
стеет, надо его заполнять новыми 
проектами,— считает экс-директор 
по продукту Wargaming Вячеслав 
Макаров.— Как минимум ниша 
условно бесплатных онлайн-игр 
достаточно велика и в новых усло-
вия будет расширяться». Судьба мо-
бильного игрового рынка, уточня-
ет эксперт, менее определенная 
из-за проблем с публикацией кон-
тента в AppStore и Google Play, «но 
и тут есть надежда как на разви-
тие локальных магазинов мобиль-
ных приложений, так и на выход на 
 азиатские рынки».

Никита Королев

Доллар не разменивается на частности
Розничные инвесторы переключаются на торговлю дружественными валютами

Частные инвесторы теряют интерес 
к биржевой торговле долларом США. 
По итогам марта среднедневное коли
чество сделок с американской валютой 
составило 20 тыс., что в дватри раза 
ниже прошлогодних показателей, хотя 
средний размер сделки достиг годово
го максимума. Одновременно усилива
ется интеграция юаня в финансовую 
систему, а также спекулятивная актив
ность физлиц в турецкой лире.

По оценке „Ъ“, основанной на данных 
Московской биржи, в марте средний размер 
сделки с американской валютой с постав-
кой «завтра» составил 3,85 млн руб., что на 
четверть выше показателя февраля и макси-
мальный результат с марта 2022 года. Но это 
происходит на фоне снижения числа сделок. 
По итогам минувшего месяца среднеднев-
ной показатель составил 20 тыс., тогда как 
в феврале было 23,6 тыс., а летом 2022 года 
он превышал 50 тыс.

Одновременно растет объем средней 
сделки и на торгах китайской валютой. По 
итогам марта он достиг 2,25 млн руб., что на 

четверть выше показателя февраля и макси-
мальный результат с января 2022 года. Одна-
ко год назад за весь месяц было совершено 
только 10 тыс. сделок суммарным объемом 
27 млрд руб., в марте этого года ежедневно 
в среднем совершалось 40 тыс. сделок объ-
емом 90 млрд руб. «Рост размера средней 
сделки сопровождается сохранением их чи-
сла. Это подтверждает, что юань продолжа-
ет интеграцию в российскую финансовую 
систему»,— отмечает начальник аналитиче-
ского управления банка «Зенит» Владимир 
Евстифеев.

Увеличение среднего размера сделки 
в долларе при одновременном уменьшении 
их числа говорит о падении активности на 
рынке граждан и отражает развитие процес-
са дедолларизации российской экономики 
и уход в валюты дружественных стран при 
внешнеторговых расчетах. К тому же с 6 мар-
та Банк России продлил еще на полгода, до 
9 сентября, ограничения на снятие налич-
ной иностранной валюты. В итоге у физлиц 
нет особых причин для того, чтобы поку-
пать ее на бирже.

«Граждане могут купить доллары или 
евро на Московской бирже и хранить их на 
брокерском или банковском счете, но в на-
личном виде вывести валюту не получится. 
Учитывая это, проще сразу поменять рубли 
на доллары или евро в пункте обмена ва-
лют»,— отмечает ведущий аналитик отдела 
глобальных исследований «Открытие Инве-
стиции» Олег Сыроваткин.

После десятого пакета европейских санк-
ций, в которые попало сразу несколько част-
ных банков, выросли риски введения огра-
ничений на операции и с безналичными 
долларами и евро. «Снижению спекулятив-
ной активности способствует уменьшение 
ликвидности производных инструментов 
по валютной паре доллар/рубль, что ведет 
к укорачиванию дюрации хеджирующих 
операций. Сюда же стоит отнести и повы-
шенные комиссии при биржевой торговле 
парой доллар/рубль»,— отмечает Владимир 
Евстифеев.

По мнению Олега Сыроваткина, для спе-
куляций больше подходит срочный рынок, 
где нет рисков ограничений, а кредитное 

плечо выше. В итоге за последние четыре 
месяца в «вечных» фьючерсах на доллар/
рубль и евро/рубль в несколько раз выросли 
объемы торгов.

Структурная трансформация валютного 
рынка продолжится в течение всего года, по-
лагает главный аналитик ПСБ Денис Попов. 
При этом наиболее динамичным будет уже 
не юань, операции с которым выросли за 
год в десятки раз, а турецкая лира. Как счи-
тает главный аналитик Совкомбанка Миха-
ил Васильев, этому будет способствовать не 
только релокация россиян и популярность 
этой страны для туризма, но и то, что Турция 
стала одним из основных торговых хабов 
для России и товарооборот между странами 
значительно вырос.

«В других дружественных валютах пока 
не столь развита инфраструктура, но мы 
ожидаем увеличения их оборотов на Мос-
ковской бирже»,— отмечает Михаил Василь-
ев. В понедельник (см. „Ъ“ от 4 апреля) биржа 
запустила торги фьючерсами на дирхам ОАЭ 
и индийскую рупию.

Виталий Гайдаев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Сегмент страхования грузов 
опередил по темпам роста дру-
гие виды имущественного 
страхования. За прошлый год 
он увеличился на 22%, почти до 
30 млрд руб. По словам экспер-
тов, динамика связана с пере-
ходом бизнеса от иностранных 
страховщиков к российским, 
а также с удлинением и услож-
нением цепочек поставок. 
Впрочем, они предупреждают, 
что по итогам 2023 года темпы 
роста выплат опередят увели-
чение премий.

„Ъ“ ознакомился с исследовани-
ем НРА, по которому в 2022 году стра-
хование грузов стало лидером среди 
имущественных видов по темпам 
прироста премий. Сборы страхов-
щиков в этом сегменте увеличились 
на 22%, до 29,5 млрд руб.

Значительный рост обусловлен 
изменениями логистических цепо-
чек, приводящих к удлинению мар-
шрутов, росту тарифов и средней 
стоимости перевозимых грузов, от-
мечается в исследовании. Новые ло-
гистические цепочки формируются 
исходя из снижения грузооборота 
с недружественными странами и ро-
ста объема перевозок с восточны-
ми партнерами, поясняет старший 
директор рейтингов финансовых 
компаний НРА Татьяна Никитина. 
В тройку лидеров сегмента по сбо-
рам вошли «Независимая страховая 
группа» (4,9 млрд руб.), «Ингосстрах» 
(4,7 млрд руб.) и «Ренессанс Страхова-
ние» (3,8 млрд руб.).

• По данным ЦБ, за 2022 год объем 
собранных премий на страховом 
рынке почти не изменился и соста-
вил 1,8 трлн руб. Выплаты по дого-
ворам страхования выросли на 
12,1%, до 893 млрд руб. Премии по 
страхованию имущества юридиче-
ских лиц увеличились на 7%, до 
129 млрд руб., по страхованию физ-
лиц — на 3%, до 84 млрд руб.
Эксперты считают, что сборы 

при страховании грузов выросли 
также из-за перехода бизнеса от за-

рубежных страховщиков к россий-
ским. По словам начальника управ-
ления страхования грузов компа-
нии «Ингосстрах» Романа Голубева, 
российскому рынку стал доступен 
бизнес, который традиционно раз-
мещался в зарубежных страховых 
компаниях.

Ранее все сырьевые грузы стра-
ховались в основном через трей-
деров на зарубежном рынке, сей-
час все эти грузы застрахованы на 

российском рынке, а перестрахова-
ны в государственной РНПК, уточ-
няет управляющий директор де-
партамента андеррайтинга имуще-
ственных видов страхования юри-
дических лиц «Ренессанс Страхо-
вание» Марина Зюганова. Генди-
ректор риск-консультанта АСТ Ин-
нокентий Лукьянов отмечает, что 
РНПК определяет условия для всех 
страховщиков, что не может не вли-
ять на рост страхового тарифа и кор-
ректировку условий по принятию 
риска. Директор группы рейтин-
гов финансовых институтов АКРА 
Алексей Бредихин добавляет, что 
дополнительный рост тарифов мог 
быть связан с изменением схем до-
ставки товаров.

При этом сегмент остается наиме-
нее убыточным (отношение выплат 
к собранным премиям) для страхов-
щиков. Более того, в прошлом году 

объем выплат сократился почти 
вдвое, до 4 млрд руб., из-за отсутст-
вия крупных страховых случаев, го-
ворят в НРА. Впрочем, как отмечает 
независимый эксперт Андрей Бархо-
та, убыточность этого вида страхова-
ния снизилась на фоне сравнитель-
но небольшого времени с момента 
заключения договоров страхования 
грузов. Госпожа Зюганова также ука-
зывает, что один год — слишком ко-
роткий срок, чтобы делать выводы 
об убыточности.

Впрочем, уже по итогам 2023 года 
эксперты ожидают, что темпы ро-
ста выплат превысят динамику пре-
мий. По оценке господина Бархоты, 
в 2023 году рост премий может со-
ставить 10–15%. Глава департамента 
корпоративного страхования броке-
ра «Союз Страхование» Андрей Змий 
оценивает темпы роста в 8–11%, до 
32–33 млрд руб. Увеличение сборов 
будет обусловлено удорожанием пе-
рестрахования, усилением санкци-
онного давления, еще большего уд-
линения и усложнения маршрутов, 
появления в цепочках дополнитель-
ных посредников, поясняет он.

Выплаты же в сегменте могут 
вырасти на 15–20%, полагает госпо-
дин Бархота. По оценке господи-
на Змия, стоит ожидать двукратно-
го роста объемов годовых выплат, 
вплоть до 9 млрд руб. Маршруты 
изменились, удлинились, добави-
лись новые перегрузки товара, поэ-
тому в горизонте трех-пяти лет убы-
точность точно будет расти, отме-
чает и госпожа Зюганова. Чем бо-
лее сложные логистические цепоч-
ки используются клиентами, тем 
выше вероятность убытков, под-
тверждает господин Змий.

Риски участников рынка связаны 
и с исключением из покрытия ряда 
территорий, добавляет госпожа Ни-
китина. Господин Лукьянов добав-
ляет к списку задержки на таможне 
и смену маршрутов, которые прямо 
влияют на увеличение вероятности 
наступления страхового события.

Юлия Пославская

Грузы с российским 
покрытием
Связанные с международными перевозками 
компании импортозаместили страховщиков

Из-за ухода крупнейших запад-
ных поставщиков решений 
в области кибербезопасности 
среди российских компаний 
вырос спрос на китайские реше-
ния, говорят интеграторы. Ак-
тивнее всего интерес к межсете-
вым экранам. Российские игро-
ки не опасаются конкуренции, 
поскольку отсутствие сертифи-
катов ФСТЭК не позволяет ки-
тайцам работать с госсектором 
и субъектами критической ин-
формационной инфраструкту-
ры (КИИ). Но эксперты уверены, 
что это вопрос времени.

По данным интегратора К2Тех, 
опросившего в марте 120 компа-
ний в ключевых отраслях экономи-
ки, если до 2022 года только 5% ре-
спондентов использовали китай-
ские ИБ-решения, то сейчас уже 60% 
планируют замещать ими продукты 
ушедших западных вендоров (Cis-
co, Palo Alto и т. д.). По данным К2Тех, 
российские компании больше всего 
заинтересованы в межсетевых экра-
нах, их в Китае ищут 70% опрошен-
ных. Следующие по популярности — 
системы предотвращения вторже-
ний (IPS): их в ближайшее время хо-
тят заменить 47% респондентов. На 
новые системы мониторинга и ска-
неры безопасности планируют пере-
ходить 16% участников опроса.

Рост интереса к китайским межсе-
тевым экранам подтверждают в «Ла-
ните». У некоторых азиатских произ-
водителей присутствует привычная 
для заказчиков функциональность, 
в то время как отечественные вендо-
ры «либо дорабатывают свои реше-
ния, либо не имеют аналогов вовсе», 
говорит директор центра информа-
ционной безопасности «Ланит-Интег-
рации» Николай Фокин. Китайские 
средства защиты информации наби-
рают популярность в РФ, соглашает-
ся заместитель гендиректора «Груп-
пы Т1» по технологическому разви-

тию Антон Якимов. По его словам, на 
рынке «уже известны» Sangfor и Eltex.

Российские компании начали раз-
рабатывать свои межсетевые экраны 
недавно. В прошлом году в курируе-
мый Минцифры Центр компетенций 
разработки (ЦКР, объединяет регуля-
тора и разработчиков софта, занятых 
импортозамещением) «РТК-Солар», 
«Гарда Технологии» и «Код Безопас-

ности» направили заявки на реализа-
цию шести проектов в этой области 
(см. „Ъ“ от 25 ноября 2022 года).

Отечественные поставщики ре-
шений по информбезопасности не 
опасаются конкуренции компаний 
из КНР. Они «традиционно сильны 
в железе, но в ПО перспективы сла-
бее из-за отсутствия нужных серти-
фикатов и коммуникационных ба-
рьеров с заказчиками», поясняет за-
меститель гендиректора «Гарда Тех-
нологии» Рустэм Хайретдинов. «Для 
полноценного проникновения на 
рынок РФ китайцам-вендорам необ-
ходимо пройти сертификацию регу-
ляторов, решить вопросы с локали-
зацией продуктов и преодолеть ряд 
других технических и организаци-
онных сложностей»,— подтвержда-

ет директор портфеля сетевых ре-
шений «РТК-Солар» Александр Бари-
нов. В РФ запрещено использование 
зарубежных средств защиты в ин-
формсистемах определенного уров-
ня, так что вряд ли китайские реше-
ния займут большую долю рынка, 
добавляет коммерческий директор 
«Кода безопасности» Федор Дбар.

Сертификацией решений в обла-
сти кибербезопасности занимается 
ФСТЭК. Без одобрения продукта в ве-
домстве его нельзя использовать го-
сорганам, госкомпаниям и субъек-
там КИИ, уточняет старший инженер 
по сетевой безопасности К2Тех Игорь 
Резцов. Во ФСТЭК не уточнили, посту-
пали ли в службу заявки на сертифи-
кацию продуктов из КНР. Но сертифи-
цировать продукцию из дружествен-
ной страны и не запрещено, подчер-
кивает бизнес-консультант Positive 
Technologies Алексей Лукацкий: «Тре-
бования будут такими же, как для рос-
сийских продуктов,— конструктор-
ская документация на русском языке 
и исходные коды. Если китайские ре-
шения пройдут экспертизу, их могут 
сертифицировать».

Текущее укрепление отношений 
между странами должно положи-
тельно сказаться на проникновении 
китайских технологий в российский 
IT-сектор, считает директор Центра 
Карнеги Россия—Евразия Александр 
Габуев: «Все меньше организаций 
в РФ могут рассчитывать на беспро-
блемную покупку западных реше-
ний в сфере кибербезопасности из-за 
расширяющихся санкций. Все мень-
ше компаний, особенно государст-
венных и связанных с государством, 
доверяют западным IT-решениям. 
И, наконец, власти КНР за последние 
пять лет много сделали для развития 
информбезопасности. Теперь Китай 
может поставлять все более совер-
шенные решения».

Татьяна Исакова,  
Тимофей Корнев

У китайцев позаимствуют стену
Российские компании ищут киберзащиту в КНР

Объем торгов иностранными 
ценными бумагами на СПБ бир-
же упал до минимума с октября 
прошлого года. Это может быть 
связано с уходом активных ин-
весторов на фоне попадания 
крупных брокеров в санкцион-
ные списки, а также переводом 
капитала на российский рынок. 
Участники рынка надеются на 
восстановление торговой ак-
тивности, хотя и отмечают ри-
ски экономической нестабиль-
ности в западных странах.

Март 2023 года оказался одним из 
самых провальных месяцев для СПБ 
биржи. Объем торгов за отчетный пе-
риод составил всего $2,65 млрд, что 
в 1,8 раза ниже, чем феврале этого 
года ($4,69 млрд), и более чем в два 
раза ниже прошлогоднего резуль-
тата ($5,90 млрд). За последние три 
года хуже показатели были только 
в октябре 2022 года ($2,47 млрд), ког-
да на волне частичной мобилизации 
резко снизилась активность инвес-
торов (см. „Ъ“ от 3 ноября). Одновре-
менно количество активных счетов 
сократилось на треть по сравнению 
с предыдущим месяцем и едва пре-
высило 134 тыс., откатившись к ми-
нимуму с марта 2020 года.

В отличие от событий осени 
прошлого года нынешнее падение 
показателей участники рынка свя-
зывают с уходом активных инвес-
торов, в том числе из-за попадания 
Тинькофф-банка под блокирующие 
санкции ЕС (см. „Ъ“ от 27 февраля).

Биржа уже больше года не рас-
крывает наиболее активных участ-
ников торгов, но на начало 2022 года 
Тинькофф-банк был первым по сум-
марному обороту во всех режимах 
торгов СПБ биржи и по количеству 
активных клиентов. При этом в по-
следующие месяцы под блокирую-
щие санкции США попали другие ве-

дущие брокеры (Альфа-банк и ВТБ), 
так что позиции «Тинькофф» могли 
только укрепиться.

В конце февраля «Тинькофф ин-
вестиции» приостановил торговлю 
иностранными ценными бумагами, 
торгуемыми на СПБ бирже, отмечает 
аналитик УК «Ингосстрах-Инвести-
ции» Артем Аутлев. Торги в тестовом 
режиме частично возобновились 
только 17 марта. Инвесторам стали 
доступны бумаги, торгующиеся на 
Гонконгской бирже, а также ограни-

ченное количество американских 
бумаг. В Тинькофф-банке не раскры-
вают планы по возобновлению опе-
раций, однако отметили, что в насто-
ящее время «тестируют торговлю на 
партнерской инфраструктуре».

Вместе с тем у российских инвес-
торов были причины обратить более 
пристальное внимание на акции ло-
кальных эмитентов. Как отмечает ру-
ководитель отдела анализа акций ФГ 
«Финам» Наталья Малых, перевод ка-
питала на российский сегмент про-
изошел после ряда успешных отче-
тов по прибыли и объявления ди-
видендов за 2022 год. В частности, 
набсовет Сбербанка рекомендовал 
выплатить акционерам рекордные 
565 млрд руб., или 25 руб. на одну 
обыкновенную и привилегирован-
ную акцию (см. „Ъ“ от 21 марта).

При этом за счет притока лик-
видности российский рынок акций 

в прошлом месяце «очень хорошо 
вырос», добавила госпожа Малых. 
Объем торгов акциями, депозитар-
ными расписками и паями увели-
чился в 1,4 раза по сравнению с фев-
ралем и достиг 1,46 трлн руб. По ито-
гам марта индекс Московской бир-
жи вырос на 8,5%, превысив уровень 
2450 пунктов.

Как отмечает госпожа Малых, ин-
весторы предъявляли спрос на госо-
блигации США (через акции iShares 
20+ Year Treasury Bond ETF) — после 
падения рынка ставки выросли уже 
до привлекательных уровней. Но, по 
мнению аналитика, они если и не 
прошли свой пик, то близки к нему, 
и при ухудшении экономических от-
четов ФРС может перейти уже к сни-
жению ставки, и значит, этот ETF от-
реагирует ростом цены. «В топ-10 по 
популярности также попал ETF, по-
вторяющий индекс S&P 500,— тра-
диционно один из самых востребо-
ванных фондов, который через одну 
сделку дает экспозицию на весь ры-
нок»,— добавила она.

Участники рынка настроены до-
вольно оптимистично. В апреле 
объемы торгов могут восстановить-
ся и приблизиться к показателям за 
февраль текущего года, считает Ар-
тем Аутлев. Директор департамен-
та инвестиционно-корпоративного 
бизнеса «Цифра брокер» Александр 
Цыганов ожидает роста объема тор-
гов гонконгскими акциями. «По-
сле завершения локдауна ожидает-
ся восстановление китайской эконо-
мики, и, как следствие, интерес ин-
весторов к китайским акциям мо-
жет значительно вырасти»,— заме-
тил он. Однако, уточняет эксперт, ре-
шающим фактором может оказаться 
экономическая нестабильность за-
падных стран, что может оказать су-
щественное влияние и на Китай.

Ксения Куликова

Иностранные бумаги  
не стерпели санкций
На СПБ бирже упал объем торгов

Будет налажено 
комплексное планирование 

в торговле,  
в том числе в IT-сфере

— Си Цзиньпин,
председатель КНР,  

по итогам переговоров в Кремле 21 марта

Ц И Т А Т А

129 миллиардов 
рублей
составил объем  
собранных страховыми 
компаниями премий  
за страхование  
имущества  
юридических лиц 
по итогам 2022 года

2,65 миллиарда 
долларов
составил объем  
торгов на СПБ Бирже 
в марте 2023 года



Коммерсантъ   l   Четверг 6 апреля 2023 №59   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

деловые новости

ФАС предлагает субсидировать 
перевозки топлива для ТЭС на 
Дальнем Востоке тем же спосо-
бом, который сейчас исполь-
зуется для поставок в регион 
нефтепродуктов. В «РусГидро», 
где много лет жалуются на вы-
сокую цену угля для дальнево-
сточной генерации и уже по-
лучили компенсацию потерь 
по этой статье, приветствуют 
идею. Но в ОАО РЖД опасают-
ся, что она будет способство-
вать нерациональной логисти-
ке, когда уголь из одного угле-
добывающего региона достав-
ляется в другой.

ФАС предложила ввести субси-
дии на перевозки угля и мазута на 
Дальний Восток по аналогии с пе-
ревозкой нефтепродуктов. Как сооб-
щил на конференции «Ведомостей» 
замглавы ФАС Виталий Королев, 
предлагается «применять механизм, 
аналогичный механизму, применяе-
мому сейчас для доставки нефтепро-
дуктов, бензина и дизеля». «С 1 апре-
ля вступило в силу постановление, 
которое предполагает субсидирова-
ние перевозки на 4 тыс. руб. за тон-
ну,— уточнил он.— При этом оче-
видно, что стоит субсидировать так-
же и мазут, уголь и думать в этом на-
правлении, для того чтобы сдержать 
стоимость энергоресурсов, на кото-
рых вырабатывается электроэнер-
гия». В ФАС дополнительных ком-
ментариев не дали, в Минфине не 
ответили на запрос „Ъ“.

Собеседник „Ъ“, знакомый с хо-
дом обсуждения, уточнил, что субси-
дирование предлагается организо-

вать либо посредством распростра-
нения на мазут действия норм по-
становления правительства №2508 
(о компенсации потерь ОАО РЖД на 
льготные перевозки моторного то-
плива в ДФО и часть СФО), либо при-
нятия документа для угля и мазута, 
аналогичного действующему поста-
новлению №406 (о возмещении из 
бюджета потерь ОАО РЖД на льгот-
ные перевозки зерна). Речь пойдет 
только про объемы, поставляемые на 
котельные и электростанции ДФО.

ТЭС на Дальнем Востоке продают 
электроэнергию по регулируемым 
тарифам, а уголь закупают по сво-
бодным ценам. По данным ПАО «Ру-
сГидро», владеющего тепловой гене-
рацией в регионе, в тарифе учиты-
вается лишь часть (в 2022–2023 го-
дах — половина) реальной закупоч-
ной цены. В результате ТЭС генери-
руют убытки. ПАО «РусГидро» долгие 
годы добивалось и в итоге добилось 
включения компенсации убытков от 
покупки угля в энергоцены. В резуль-
тате оптовые цены для промышлен-
ности в регионе выросли в полтора 
раза (см. „Ъ“ от 21 марта).

«РусГидро» считает, что предло-
женная ФАС идея будет способство-
вать снижению транспортных из-
держек, доля которых в цене угля 
может доходить до 70%, а мазута — 
до 30% и, как следствие,— конечной 
цены топлива. Кроме того, поясни-
ли „Ъ“ в компании, предложенный 
механизм повысит прозрачность 
ценообразования и перевозок угля. 
В то же время там полагают, что ме-
ханизм субсидирования перевозки 
угля должен рассматриваться как 

компенсация затрат угольных ком-
паний для обеспечения генерации 
ДФО топливом.

Но в ОАО РЖД опасаются, что «та-
кая мера может способствовать нера-
циональной логистике, когда уголь 
из одного угледобывающего регио-
на доставляется в другой». «При этом 
по приоритету такие перевозки 
выше, а значит, могут потеснить на 
Восточном полигоне другие грузы, 
в том числе идущие на экспорт»,— 
добавляют в компании. В сентябре 
замгендиректора ОАО РЖД Алексей 
Шило пояснял, что Кузбасс нарастил 
поставки угля в адрес «РусГидро» на 
Дальний Восток на 66% к прошлому 
году. Уголь для Нерюнгринской ГРЭС 
в Якутии везется из Казахстана, хотя 
поставки с близлежащих месторо-
ждений были бы дешевле, а постав-
ка угля для Приморского филиала 
ДГК из Бурятии — на 20% дешевле, 
чем из Кузбасса.

Перевозки ключевых грузов 
в регионы Дальневосточного окру-
га должны субсидироваться, уве-
рен глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров: сейчас на Восточ-
ный полигон согласовать заявку 
и отправить груз крайне тяжело, на-
блюдаются беспрецедентные про-
стои, и грузоотправители несут по-
вышенные издержки. На его взгляд, 
не так важен размер субсидии, как 
тот факт, что, когда перевозки стано-
вятся субсидируемыми, они получа-
ют приоритет на Восточном полиго-
не (перемещаются из пятой очереди 
в четвертую).

Наталья Скорлыгина,  
Полина Смертина
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«РусГидро» придется отказать-
ся от электросетевых активов 
на Дальнем Востоке: регион бу-
дет переходить к рыночному 
ценообразованию на электро-
энергию, а значит, компания 
не сможет владеть и генераци-
ей, и электросетями. Регулято-
ры к маю проработают план 
разделения компании, говорят 
в ФАС. Госхолдинг не хочет «да-
рить» активы, рыночная стои-
мость которых, по оценкам ана-
литиков, может составить око-
ло 6 млрд руб. Долгие годы элек-
тросетями в регионе интересо-
вались «Россети», но сделки не 
произошло.

«РусГидро», управляющая гене-
рацией на Дальнем Востоке, вскоре 
больше не сможет владеть электросе-
тевыми активами Дальневосточной 
распределительной сетевой компа-
нии (ДРСК). ФАС вместе с Минэконо-
мики и Минэнерго уже разрабатыва-
ют план разделения госхолдинга, за-
явил замглавы ФАС Виталий Коро-

лев 5 апреля на конференции «Рос-
сийская энергетика» газеты «Ведомо-
сти». Регион постепенно к лету 2025 
года перейдет на свободные цены на 
электроэнергию, а по закону компа-
нии в рыночном секторе не долж-
ны совмещать конкурентные (гене-
рация и сбыт) и монопольные (сети) 
виды деятельности.

«Мы понимаем, что это займет 
какое-то время. Очевидно, что та-
кую компанию, как „РусГидро“, 
в один момент взять и разделить 
нельзя»,— заявил господин Коро-
лев. По его словам, план разделе-
ния будет направлен в правитель-
ство в мае. В Минэкономики заяви-
ли „Ъ“, что предложение ФАС к ним 
официально не поступало. В Минэ-
нерго не ответили.

Решение о судьбе электросетей 
«РусГидро» на Дальнем Востоке — 
за властями, но компания не хоте-
ла бы «дарить» активы, сказал жур-
налистам член правления госхол-
динга Роман Бердников. «Долж-
но быть отчуждение. Каким обра-
зом — это второй вопрос»,— отме-
тил он. Позднее в «РусГидро» доба-
вили, что, «безусловно, поддержи-
вают развитие рыночных отноше-
ний в электроэнергетике Дальнего 
Востока». Сейчас компания вместе 
с правительством «работает над ва-
риантами реализации норм зако-
на», подчеркнули там.

«РусГидро» получило ДРСК в соста-
ве «РАО ЭС Востока» в 2011 году. ДРСК 
владеет распределительными элек-
тросетями в Амурской области, При-
морском и Хабаровском краях, Ев-
рейской автономной области, а так-
же на юге Якутии. Протяженность 
сетей — 59 тыс. км. В 2022 году по-
лезный отпуск по сетям ДРСК соста-
вил 24,62 млрд кВт•ч, технологиче-
ские потери составили 7,2%. Выруч-
ка ДРСК в 2022 году по РСБУ состави-
ла 36,8 млрд руб., чистая прибыль — 
258,73 млн руб. Чистые активы на ко-
нец 2022 года — 25 млрд руб.

Распредсетями «РусГидро» на 
Дальнем Востоке еще с начала 2010-х 
годов интересовались «Россети», но 
стороны так и не договорились о схе-
ме передачи активов. Затем «Рос-
сети» неоднократно возвращались 
к вопросу консолидации дальне-
восточных сетей: например, в 2020 
году госмонополия обращалась с та-
ким предложением к Владимиру Пу-
тину (см. „Ъ“ от 13 февраля 2020 года). 
Президент поручил вице-премьеру 

Юрий Трутневу рассмотреть иници-
ативу, а тот, в свою очередь, дал пору-
чение Минэнерго и Минэкономики 
проработать вопрос. В «Россетях» не 
ответили на запрос „Ъ“.

Рыночная цена ДРСК может со-
ставлять 6,3 млрд руб., если оцени-
вать ее исходя из аналогов — «Россе-
ти Центра» и «Россети Центра и При-
волжья», подсчитал Матвей Тайц 
из инвестбанка «Синара». Но такая 
оценка может быть «довольная оп-
тимистичной» из-за более низкого 
отношения чистой прибыли к соб-
ственному капиталу ДРСК, уточня-
ет аналитик.

В целом Дальний Восток с учетом 
планов по развитию энергетики ре-
гиона и взаимоотношений с Кита-
ем весьма перспективный с точки 
зрения расширения электросете-
вой инфраструктуры, замечает Сер-
гей Сасим из Института экономи-
ки и регулирования инфраструк-
турных отраслей НИУ ВШЭ. Эконо-
мическое положение ДРСК стабиль-
ное, поэтому потенциально эта ком-

пания — привлекательный инвес-
тиционный объект, считает он. Од-
нако электросетевые активы, при-
надлежащие «Якутскэнерго» (вхо-
дит в «РусГидро», владеет генераци-
ей, а также ЛЭП протяженностью 
более 20 тыс. км), напротив, испы-
тывают экономические сложности, 
обусловленные дефектами тариф-
ного регулирования и проблемами 
с собираемостью плановой выруч-
ки. Сейчас эти недостатки, отмеча-
ет Сергей Сасим, компенсируются 
за счет прибыли других подразделе-
ний «РусГидро»: «С учетом того, что 
выручка „Якутскэнерго“ составля-
ет около 30% от выручки ДРСК, план 
разделения активов, разрабатывае-
мый регуляторами, должен предус-
матривать обязательное устранение 
недостатков расчета тарифных ста-
вок. Справедливую цену продажи 
активов необходимо определять ис-
ходя из нормальной собираемости 
экономически обоснованной вало-
вой выручки компании».

Полина Смертина

«РусГидро» останется без сетей
Госхолдингу придется расстаться с активами на Дальнем Востоке

Как стало известно „Ъ“, Alltech, 
которой владеют члены семьи 
и бывшие бизнес-партнеры по-
гибшего в 2020 году Дмитрия 
Босова, решила избавиться от 
своего последнего нефтегазо-
вого актива — Призаливного 
участка на Сахалине. Так, с ян-
варя владеющая лицензией на 
участок структура Alltech «Паси-
фик Ойл Ресорсес» начала про-
цедуру ликвидации. В Alltech 
объясняют отказ от лицензии 
«экономической нецелесообраз-
ностью» освоения участка. Пре-
жде компания планировала 
продать этот актив, но не преу-
спела в этом.

Группа Alltech отказалась от ос-
воения сухопутного Призаливного 
участка в Сахалинской области, рас-
сказали источники „Ъ“ и подтверди-
ли в компании. Лицензией на этот 
участок владела «Пасифик Ойл Ресор-
сес» (100% у кипрской Elranio Hold-
ings Ltd), которая с января этого года 
начала процесс ликвидации, следует 
из данных ЕГРЮЛ. В Alltech пояснили 
„Ъ“, что отказались от освоения участ-
ка в связи с «экономической нецеле-
сообразностью». В Минприроды не от-
ветили „Ъ“, вернулась ли уже эта ли-
цензия в нераспределенный фонд.

Призаливный участок (площадь 
167 кв. км) располагается на терри-

тории Ногликского района Саха-
линской области. Участок находит-
ся в стадии геологоразведки, ресур-
сы нефти и газа по категории D0 оце-
нивались в около 9 млн тонн и 1 млрд 
кубометров соответственно. В резуль-
тате разведки компания планирова-
ла увеличить запасы до 21 млн тонн 
по категории 2P. 

Акционерами группы Alltech яв-
ляются родственники погибшего 
в мае 2020 года бизнесмена Дмитрия 
Босова (доля — 64,26%), который яв-
лялся основным акционером в груп-
пе. Еще 21,42% у самой Alltech, осталь-
ное принадлежит бывшим биз-
нес-партнерам господина Босова — 
Дмитрию Ага, Игорю Макарову, Оле-
гу Шемшуку и Рафаэлю Филинову. 

«Пасифик Ойл Ресорсес» получи-
ла лицензию на Призаливный уча-
сток в 2008 году, и она действовала до 
апреля 2033 года. По данным отчет-
ности «Пасифик Ойл», в течение года 
с даты подписания отчетности (29 
марта 2022 года) компания не плани-
ровала ликвидироваться и даже го-
товилась в 2022 году к бурению сква-
жины №6 «Междуреченская», хотя 
и с переносом сроков. При этом «Па-
сифик Ойл» указывала, что в 2020 
году она не финансировала развед-
ку из-за последствий коронавируса. 
Убыток компании за 2021 год соста-
вил 7,6 млн руб. 

Как сообщал „Ъ“, в 2021 году, 
уже после смерти Дмитрия Босова, 
Alltech пыталась продать «Пасифик 
Ойл», но безуспешно. Основным ак-
тивом группы был крупнейший про-
изводитель антрацита «Сибантра-
цит» — в 2021 году он был продан 
Альберту Авдоляну. Дмитрий Босов 
владел и более крупными активами 
в российской нефтегазовой отрасли. 
Так, до 2008 года ему принадлежа-
ла West Siberian Resources, продан-
ная в итоге НК «Альянс» семьи Бажае-
вых. Также Alltech долгое время вла-
дела лицензиями на Коровинское 
и Кумжинское газовые месторожде-
ния в НАО, на базе которых плани-
ровала построить завод по производ-
ству СПГ — сначала самостоятельно, 
затем в партнерстве с «Роснефтью». 
В 2018 году «Роснефть» вышла из про-
екта, а в конце 2020 года Alltech про-
дала эти месторождения Виталию 
Южилину и его партнерам.

На фоне западных санкций против 
российской нефтяной отрасли неко-
торые небольшие компании отказы-
ваются от рисков, связанных с рабо-
той над новыми проектами, конста-
тирует Дмитрий Касаткин из Kasatkin 
Consulting. Это связано и с геополити-
ческой неопределенностью, и с ухуд-
шением рентабельности проектов 
из-за технологических ограничений.

Дмитрий Козлов

Alltech ушла с Сахалина
Группа отказалась от своего последнего нефтяного актива

«Уралкалий» первым в 2023 году 
подписал долгосрочный кон-
тракт на поставки калия в Ин-
дию, создав ориентир для дру-
гих игроков на глобальном 
рынке. Цена оказалась почти 
на 30% ниже прошлогодних ми-
ровых контрактов и составила 
$422 за тонну. Эксперты прогно-
зируют увеличение объемов по-
ставок в Азию с учетом европей-
ских санкций.

«Уралкалий» заключил долгос-
рочный контракт с крупнейшим 
индийским импортером минераль-
ных удобрений Indian Potash Limit-
ed (IPL) на поставку хлоркалия в Ин-
дию. Соглашение будет действовать 
до 30 сентября 2023 года, объем кон-
тракта не раскрывается. Его цена со-
ставила $422 за тонну на условиях 
поставки в порт покупателя (CFR). 
Это на 28% ниже уровня в $590 за 
тонну, по которым Индия заключа-
ла контракты в 2022 году с другими 
производителями калия. Сам «Урал-
калий» в прошлом году не сообщал 
о заключении контракта с Индией.

«Достигнутое соглашение объек-
тивно отражает текущую ситуацию 
в отрасли,— приводятся в сообще-
нии компании слова ее гендиректо-
ра Виталия Лаука.— Мы видим, что 
рынок позитивно воспринял нашу 
инициативу, и ожидаем, что индий-
ский контракт станет одним из ос-
новных ценовых ориентиров в те-
кущем году».

Речь идет о том, что «Уралкалий» 
первым среди крупнейших про-
изводителей заключил контракт 
в 2023 году, таким образом задав це-
новой ориентир для глобального ка-
лийного рынка. Подобная схема яв-
ляется стандартной практикой для 

крупнейших потребителей удобре-
ний — Китая и Индии. Только эти 
страны закупают калий в рамках 
долгосрочных контрактов. Как пра-
вило, цена первого заключенного 
на текущий год договора становит-
ся бенчмарком для остальных про-
изводителей. При этом обычно пер-
вым заключался контракт с круп-
нейшим потребителем — Китаем, 
который задавал минимальную 

цену для рынка. Следом соглаше-
ние подписывала Индия с премией 
в $10–30 на тонну к этому уровню.

До 2013 года подобный ориентир 
традиционно задавал совместный 
трейдер «Уралкалия» и «Беларуська-
лия» — Белорусская калийная ком-
пания (БКК), занимавшая более 40% 
мирового рынка. После отказа про-
изводителей от единых продаж пе-
реговоры вел «Уралкалий», но с 2015 
года эту роль взял на себя «Беларусь-
калий» (его трейдер сохранил на-
звание БКК). Ради быстрого заклю-
чения договоров с крупнейшими 
потребителями белорусская ком-
пания шла на демпинг, предлагая 
цену ниже рынка. Рынок также ме-
нялся: долгосрочные контракты пе-
рестали быть годовыми и теперь не 
имеют строгих привязок по срокам 
заключения и длительности. А Ин-

дия зачастую стала первой подпи-
сывать договоры.

Все это привело к тому, что с 2018 
года, когда БКК заключила очеред-
ное соглашение с дисконтом к рынку, 
остальные мировые производители 
в качестве протеста стали снижать по-
ставки по прямым контрактам, пред-
почитая продавать товар на споте по 
более высокой цене. В отдельные пе-
риоды долгосрочные соглашения во-
обще не заключались. Но в начале 
2022 года Индия на фоне дефицита 
удобрений на своем рынке из-за вве-
дения Китаем экспортных ограни-
чений и рекордного роста мировых 
цен не только вернулась к активным 
закупкам калия, но и перешла на дол-
госрочные контракты по другим ви-
дам удобрений. Страна заявляла о на-
мерении импортировать не менее 
1 млн тонн диаммонийфосфата и ка-
лия и около 800 тыс. тонн комплекс-
ных удобрений (NPK) в год.

Как отмечает Нина Адамова из 
ЦЭП Газпромбанка, российские про-
изводители калийных удобрений 
еще не так давно, в 2021 году, отгру-
жали в Индию только 1,3% всего сво-
его экспорта. Сейчас, говорит она, 
с разворотом многих торговых пото-
ков на Азию ситуация меняется. Рос-
сийские поставщики заинтересова-
ны в расширении своего присутст-
вия на рынке азиатских стран, в том 
числе Индии. Очевидно, что и ин-
дийские покупатели также заинте-
ресованы в этом сотрудничестве, не-
смотря на то что на сельскохозяйст-
венный сезон 2023/24 года в стра-
не запланировано снижение на 26% 
(до $44,6 млрд) объема субсидий, вы-
деляемых для аграрного сектора, 
включая закупки удобрений.

Ольга Мордюшенко

«Уралкалий» измерил Индию в длину
Компания первой вернулась к практике долгосрочных контрактов

Дальнему Востоку подкинут угля
ФАС хочет дать субсидии на его перевозки на ТЭС

Очевидно, что такую 
компанию, как «РусГидро»,  

в один момент  
взять и разделить нельзя

— Виталий Королев,
заместитель главы ФАС, 5 апреля

Ц И Т А Т А

422 доллара
составит  
цена контракта 
«Уралкалия» с Индией 
на 2023 год
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Рынок музыкального стримин
га в России может вырасти 
к концу 2023 года на 15–20%, 
 говорят опрошенные „Ъ“ игро
ки и аналитики. Таким обра
зом, компенсировать паде
ние 2022 года на 30–50% все еще 
не удастся. По мнению экспер
тов, сдерживают рост пират
ские приложения, позволяю
щие прослушивать недоступ
ные в легальных сервисах тре
ки, а также сервисы, позволя
ющие купить подписки на пре
кратившие работу в России 
Spotify и Apple Music.

По оценке гендиректора агент-
ства InterMedia Евгения Сафроно-
ва, к концу года рынок вырастет 
в деньгах на 10–15%. По итогам 2022 
года InterMedia оценивало объем 
российского рынка музыкально-
го стриминга в 5–7 млрд руб.— год 
к году он упал, по оценкам агентст-
ва, на 30–50%. С уходом зарубежных 
стримингов точкой роста становятся 
экосистемы: с их развитием увели-
чивается и статистика подписчиков 
стримингов, добавляет продюсер 
Colisium International Music Forum 
Сергей Бабич: «Мы в Colisium оцени-
ваем перспективы роста в 20–25%».

Глава МТС Music Максим Петров-
ский также рассчитывает, что по ито-
гам года объем рынка вырастет 
на 20%. «Однако российские пользо-
ватели только привыкают платить 
за подписки и платный контент. 
Если сравнить проценты населения 
с подпиской на музыкальный стри-
минг в США и в РФ, пока цифры не-
сопоставимы»,— говорит топ-менед-
жер. Несмотря на это, он ожидает, 
что к концу года аудитория сервиса 
вырастет вдвое, не раскрывая теку-
щие и прогнозные абсолютные по-
казатели. 

Рынок музыкального стриминга 
растет во всем мире, добавляет ди-
ректор музыкальной экосистемы 
и департамента видеоконтента VK 
Николай Дуксин. «Мы смотрим 
на этот тренд позитивно и рассчи-
тываем на рост по итогам года. Но та-
кого взрывного, кратного роста, как 
было несколько лет назад, скорее 
всего, не будет»,— добавляет он.

В «Яндекс Музыке» отказались 
дать прогнозы на 2023 год, но сооб-
щили, что по итогам четвертого квар-
тала прошлого года ежемесячная слу-
шающая аудитория сервиса (MAU) 
выросла в два раза по сравнению 
с аналогичным периодом 2021 года.

Прошлогоднее обрушение рын-
ка музыкального стриминга связано 
с тем, что из-за начала военных дейст-
вий на Украине многие мейджор-лей-
блы — Universal Music Group, Sony 
Music и Warner Music Group — прио-
становили работу в России. Из-за этого 

российские стриминги лишились ча-
сти зарубежных премьер (см. „Ъ“ от 14 
марта 2022 года). На рынок повлиял 
и уход крупных зарубежных площа-
док — Spotify, Apple Music и YouTube 
Music. Сейчас в России работают не-
сколько крупных отечественных иг-
роков — «Яндекс Музыка», «VK Музы-
ка», а также «Звук» и «МТС Музыка». 

Покинувшие страну Spotify и Ap-
ple Music обеспечивали больше по-
ловины реального денежного оборо-
та отрасли, подчеркивает господин 
Сафронов. «Российские сервисы „Ян-
декс Музыка“, „VK Музыка“, „Звук“ 
и другие работают по корпоратив-
ной и отчасти рекламной модели, 
их цель — привлечение аудитории 
к основному бизнесу. Для пользова-
телей они бесплатны либо являются 
приятным бонусом внутри недоро-
гих пакетов услуг, соответственно, 
денежного оборота рынку практиче-
ски не создают»,— поясняет он. 

Эксперт добавляет, что расти будет 
не только легальный, но и пиратский 
рынок музыки. Например, в Play Mar-
ket и AppStore присутствуют сервисы, 
в которых можно найти альбомы за-
рубежных исполнителей, недоступ-
ные на легальных стримингах. Это, 
например, Zaycev.net и другие прило-
жения в формате офлайн, через кото-
рые можно загружать музыку, скачан-
ную на торрентах, убедился „Ъ“. 

К тому же россияне продолжают 
оформлять подписки на ушедшие за-
рубежные музыкальные стриминги 
через третьих лиц. Так, через сайт Pod-
piska.org можно активировать преми-
ум-аккаунт ушедшего Spotify. Пользо-
вателю предлагается сменить страну 
в личном аккаунте пользователя с Рос-
сии на Индонезию, после чего через 
VPN можно стать членом семейной 
подписки.

Юлия Юрасова

Музыку  
приглушила серость
Пираты мешают росту стриминга

Структуры, связанные с мил
лиардером Александром Маму
том, получат весь бизнес сети 
детских товаров «Кораблик», 
испытывающей сейчас финан
совые сложности. Пока закрыл
ся первый этап сделки, в рам
ках которой структура бизнес
мена стала владельцем мино
ритарной доли. Эксперты счи
тают, что приобретение «Ко
раблика» позволит получить 
синергию с аналогичной се
тью «Винни», также связанной 
со структурами предпринима
теля, но предупреждают, что 
конкурировать с маркетплей
сами, где заметно растут прода
жи детских товаров, становит
ся все сложнее.

ООО «Кербин», связанное с фон-
дом A&NN Investments, управляю-
щим активами Александра Мамута, 
получило 5% в ООО «Кораблик-Р» — 
операционной компании сети дет-
ских товаров «Кораблик». Оставшая-
ся доля сохранена за одноименным 
АО. Соответствующие изменения 
внесены в ЕГРЮЛ 4 апреля. Но это 
первый этап сделки, в результате ко-
торой весь бизнес перейдет струк-
туре господина Мамута, сообщил 
источник „Ъ“ на рынке.

По данным «СПАРК-Интер-
факс», ООО «Кербин» в равных до-
лях принадлежит исполнительно-
му директору A&NN Investments 
Надежде Ермаковой и Виктору Са-
мойлову. Компании также при-
надлежат юрлица, связанные с се-
тями магазинов товаров для дома 
Goood’s House, Cookhouse, а также 

кинотеатром «Пионер» в Москве. 
Этими сетями управляет Ideas4Re-
tail, где 90% принадлежит A&NN In-
vestments Александра Мамута 
и Lynwood Group.

Ideas4Retail, Надежда Ермако-
ва, Виктор Самойлов и «Кораблик» 
не предоставили комментариев.

В сеть «Кораблик», созданную 
в 2000 году Алексеем Зуевым, 
по собственным данным, входит 
более 150 магазинов в сотне горо-
дов РФ. Но в последнее время ком-
пания испытывала финансовые 
трудности: так, по итогам 2021 года 
ее выручка сократилась на 43%, 
до 3,7 млрд руб., чистый убыток со-
ставил 252,7 млн руб.

Из-за этих проблем, по словам 
президента Ассоциации предприя-
тий индустрии детских товаров Ан-
тонины Цицулиной, в последние 
годы сети пришлось сократить чи-
сло действующих магазинов. Так, 
в 2019 году, следует из презентации 
«Детского мира», «Кораблик» зани-
мал пятое место среди ключевых иг-
роков рынка детских товаров с до-
лей в 2%, но в 2021 году, по оценкам 
Infoline, опустился уже на девятое 
место с долей менее 1%.

Однако магазины игрушек 
Hamleys, которые в РФ развива-
ет по франшизе Ideas4Retail, также 
не смогли справиться с финансовы-
ми сложностями. В результате, часть 
этих магазинов была переименова-
на в «Винни» (см. „Ъ“ от 16 января). 
С одноименной группой, продаю-
щей товары для детей известных ев-
ропейских марок, Ideas4retail объ-
единила свой бизнес в 2018 году. 

Владелец ДТЦ «Винни» Артем Кагра-
манов не ответил на запрос „Ъ“.

В марте этого года стало извест-
но, что 5% ООО «Кораблик-Р» пере-
шли владельцу дистрибутора игру-
шек МТК «Алиса» Олегу Сохацкому 
(см. „Ъ“ от 20 марта). Тогда же экспер-
ты „Ъ“ предполагали, что сумма сдел-
ки могла быть символической из-за 
высокой долговой нагрузки сети, ко-
торая на конец 2021 года составляла 
3,4 млрд руб.

Структуры Александра Маму-
та, развивающие сеть Hamleys, ин-
тересовались приобретением «Ко-
раблика» еще в феврале 2022 года, 
сообщал тогда Forbes со ссылкой 
на свои источники. Сделка с «Кора-
бликом», по мнению гендиректора 
«Infoline-Аналитики» Михаила Бур-
мистрова, позволит получить синер-
гию с «Винни» и укрепить позиции 
структур господина Мамута на рын-
ке детских товаров.

Однако, предупреждает экс-
перт, специализированная розни-
ца в целом продолжает испытывать 
трудности, а у «Кораблика» и «Вин-
ни», несмотря на потенциальное 
объединение закупок, логисти-
ки и управления, пока нет особого 
конкурентного преимущества пе-
ред лидером сегмента — сети «Дет-
ский мир». Кроме того, добавляет 
господин Бурмистров, серьезную 
конкуренцию в реализации дет-
ских товаров представляют маркет-
плейсы. По данным Антонины Ци-
цулиной, сегодня в этом сегменте 
на онлайн-платформы приходится 
почти 60% продаж.

Алина Савицкая

И «Кораблик» плывет
Сеть перейдет Александру Мамуту

Inditex продала свой бизнес в РФ 
ближневосточным инвесторам. 
В среду заместитель главы Минпро-
мторга Виктор Евтухов заявил, что 
правкомиссия по контролю за ино-
странными инвестициями одобрила 
эту сделку и вскоре под новыми брен-
дами откроются более 200 магазинов, 
которые были у Inditex. В то же время 
год назад у холдинга, указано в его от-
чете за 2022 год, насчитывалось око-
ло 515 точек продаж в РФ. 

Среди брендов, не объявивших 
об уходе, но чьи магазины в России 
остаются закрытыми более года, за-
метные убытки может нести япон-
ская Uniqlo, у которой в последние 
годы росли продажи в России, от-
мечают один из собеседников „Ъ“. 
Последние результаты «Юникло 
Рус» — операционная компания 
ритейлера в РФ — обнародовала 
за 2021 год, когда ее выручка, по дан-
ным «СПАРК-Интерфакс», составила 
26,9 млрд руб., что больше на 35% год 
к году и на 38%, чем в 2019 году.

Для многих из ушедших брендов 
российский рынок не являлся прио-
ритетным, поэтому и было принято 
такое радикальное решение, отме-
чает Руслан Петручак. У этих сетей 
на бизнес в РФ приходилось не бо-
лее 3–5% общей выручки, соглаша-
ется партнер «Яков и партнеры» (ра-
нее McKinsey) Дмитрий Водянников.

Минимизировать потери от ухо-
да из РФ бренды будут за счет повы-
шения своего присутствия на по-
пулярных для них направлениях 
и активным участием в e-commerce, 
считает господин Петручак. В част-
ности, в отчете Inditex указано, что 
холдинг теперь намерен активно 
развиваться на азиатских рынках. 
Но присутствие в РФ, считает Дмит-
рий Водянников, для многих из них 
было «доступом к производственно-
му и даже инжиниринговым цент-
рам компетенций, глубоко встроен-

ным в глобальные и региональные 
бизнес-процессы».

Сети, которые пока не заяви-
ли о своем уходе, держат опасе-
ния «безвозвратной потери такого 
рынка», полагает эксперт. По дан-
ным GlobalData, до весны 2022 года 
на долю РФ приходилось до 10% 
всех продаж одежды на рынках Ев-
ропы, столько же — в Италии. Для 
сравнения: в Германии этот пока-
затель достигал 16%, во Франции — 
13%, в Испании — 6%. 

Халиль Аминов

Одежку проводили по убыткам
Ключевые бренды непродуктового сегмента, 
объявившие об уходе с российского рынка

Бренд Страна Профиль
H&M Group* Швеция Одежда, обувь, товары для дома

IKEA Швеция Товары для дома

JUSK Дания Товары для дома

Inditex** Испания Одежда, обувь, нижнее белье, товары для дома

Hermes Франция Одежда, обувь, аксессуары

Groupe SMCP (Sandro, Maje)*** Франция Одежда, обувь

Jacquemus Франция Одежда, обувь

Coty Франция / США Парфюмерия

Decathlon**** Франция Товары для спорта

Moncler Италия Одежда, обувь

Triumph Германия Нижнее белье

Paul Smith Великобритания Одежда, обувь

Marks & Spencer**** Великобритания Одежда, обувь

Nike (Converse)*** США Одежда, обувь

Victoria’s Secret США Нижнее белье, одежда

* Бренды H&M, COS, Weekday, Monki & Other Stories, Arket.  ** Бренды Zara, Bershka, Massimo Dutti, Oysho.  
*** Пока продолжает работать.  **** Планирует поэтапное закрытие магазинов в РФ и отказаться от франшизы 
в стране. Источник: NF Group.  

В  к ачес т в е  п р е и м у щ ес т в а 
Юго-Восточной Азии покупатели, 
по словам госпожи Милишенковой, 
рассматривают возможность опла-
ты сделки напрямую с российских 
счетов, отсутствие сезонных коле-
баний спроса на аренду и сравни-
тельно низкий инвестиционный 
порог. В Таиланде он начинается 
от $100 тыс. (8 млн руб.), на Бали — 
от $150 тыс. (11,9 млн руб.). Сред-
ний бюджет сделок россиян в пер-
вом квартале составил $166 тыс. 
(13,2 млн руб.) и $200 тыс. (15,9 млн 
руб.) соответственно, указывают 
в Tranio. За год средние цены в Та-
иланде выросли на 5%, в Индоне-
зии — на 26,6%. 

Филипп Березин считает, что мно-
гие россияне рассматривают недви-
жимость в Азии как инвестицию: 
«С оживлением туризма и открыти-
ем границ Китая спрос и на покуп-

ку, и на аренду вырастет». Руково-
дитель департамента зарубежной 
недвижимости Barnes International 
Moscow Денис Перковский называ-

ет инвесторами не менее 70% поку-
пателей азиатской недвижимости. 
По подсчетам Prian.ru, арендный до-
ход в этих странах может составить 
7–9% годовых, за счет удорожания 

при строительстве получится зара-
ботать до 40–50%. 

Однако азиатские рынки недви-
жимости не такие стабильные, как 
европейские, предупреждает Фи-
липп Березин: «Могут быть задержки 
со строительством, его низкое качест-
во, колебания туристического спроса». 
Кроме того, в каждой стране Юго-Вос-
точной Азии свои нюансы налогообло-
жения, добавляет госпожа Мошева. 

Но цены на вторичное жилье 
со всей инфраструктурой, особенно 
на островах Индонезии и Таиланда, 
из-за нехватки участков под застрой-
ку в будущем могут вырасти, считает 
Денис Перковский. Ирина Мошева 
называет важным фактором общее 
движение мирового капитала в сто-
рону Азии и активное развитие суб-
региона. Рост местного платежеспо-
собного населения, по ее мнению, 
позитивно сказывается на рынке не-
движимости. 

Александра Мерцалова

Индонежно любимая  
Азия

75,5 миллионов 
долларов
инвестировали  
россияне в квартиры 
в Таиланде в 2022 году, 
по данным  
Thailand Government 
Housing Bank

С 2016 года  
музыкальный рынок 

активно развивается.  
В том числе из‑за спада 

распространения 
пиратских носителей

— Алексей Фурсин,
глава департамента  

предпринимательства  
и инновационного развития Москвы,  

17 августа 2022 года
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Садист-скиталец
Константин Богомолов поставил «Летучего голландца» Вагнера

В Пермской опере поставили « Летучего 
голландца» — раннюю (1841 год)  оперу 
Рихарда Вагнера. О том, как переина-
чили, переписали и  переинтонировали 
 шедевр немецкой оперной сцены ре-
жиссер Константин Богомолов и дири-
жер  Филипп Чижевский, рассказывает 
 Гюляра Садых-заде.

 
 
 
 
 
нимание! Сбежал из коло-

нии особо опасный преступник! Особые при-
меты — татуировка распятия на руке. На гру-
ди, в районе сердца — татуировка женской 
головы с перерезанным горлом. Ярко-зеле-
ные глаза». Листовки с крупными, бьющими 
в глаза буквами были развешаны на креслах 
партера; с листков на празднично оживлен-
ных зрителей — в Пермь на премьеру Бого-
молова, как водится, приехал разношерст-
ный московский бомонд — хмуро взирал 
небритый мужчина. Садист и насильник, 
он содержался в колонии для особо опасных 
преступников «Белый лебедь» — реально су-
ществующем заведении под Соликамском. 
Но бежал, с особым изуверством перерезав 
горло одному из часовых и умело ткнув но-
жичком в печень другому, потерявшему бди-
тельность и легкомысленно опрастывающе-
муся у серого лагерного забора.

Так, прямо на звуках эффектной вагне-
ровской увертюры с бурно вздымающи-
мися оркестровыми волнами, начинается 
спектакль, поставленный Константином Бо-
гомоловым «по мотивам» — точнее, перпен-
дикулярно ранней опере Вагнера «Летучий 
голландец», в которой автор только-только 
начинает исподволь нащупывать свой осо-
бый путь в немецкой оперной традиции 
и ковать узнаваемо вагнеровский стиль, 
не порывая окончательно со стилевыми ма-
трицами романтизма и устоявшимися опер-
ными формами типа баллады, арии и дуэта. 
В центре повествования — демонический ге-
рой, проклятый бессмертием и жаждущий 
искупления и спасения души: для этого ему 
нужно найти чистую и невинную девушку, 
готовую любить самозабвенно и жертвенно, 
сохраняя верность до гроба. Каждые семь лет 
Голландцу дозволено сходить на сушу, чтобы 
найти верную душу, и каждый раз он терпит 
фиаско в поисках.

Понятно, что Богомолов, бегущий ро-
мантического пафоса как черт от ладана, це-
лью своей режиссерской жизни положив-
ший развенчание, осмеяние и ироническое 
снижение всех и всяческих возвышенных 
чувств, мыслей и положений, переписал 
вагнеровский сюжет начисто, вывернув ори-
гинал наизнанку. Сделав Голландца серий-
ным убийцей и насильником, он убрал фан-
тастическую подоплеку оперы: в спектакле 
нет ни призрачной команды корабля — все 
хоры поют одни и те же счастливые поселя-
не. Ни инфернальных коннотаций образа 
Голландца — в общем, никакой романтиче-
ской белиберды, двоемирия, инобытия, все 
это вытравлено из спектакля последователь-
но и тщательно. Зато типичный продукт не-
мецкого романтического миросозерцания 
плотно погружен в толщу русской народ-
ной жизни — и это, бесспорно, ноу-хау Бого-
молова, всерьез ищущего (и, что самое уди-
вительное, находящего) некие сопряжения 
между вагнеровской метафизикой и глубин-
ными паттернами русского коллективного 
бессознательного.

Действие спектакля проходит в глуши 
уральских степей и гор, где-то между Соли-
камском и селом Бураново (вспомним про-
славившихся когда-то бурановских бабушек 
и их ансамбль, представлявший Россию на «Ев-
ровидении» в 2010 году). Бураново — остро-
вок нетронутой естественной жизни: жители, 
наряженные в аутентичные коми-пермяц-
кие костюмы с яркой вышивкой и преобла-
данием красно-белой гаммы цветов (худож-
ник по костюмам — Лариса Ломакина, она 
же и сценограф), промышляют пушниной, 
собирательством и вытапливанием медвежь-
его жира. Над сценой повисли уютные доща-
тые избушки с косящатыми светлыми окош-
ками. Селяне с яркими кружками румянца 
во всю щеку — ни дать ни взять счастливые Бе-
рендеи из «Снегурочки» Римского-Корсакова. 
И жизнь их течет спокойно и размеренно — 
пока не врывается к ним беззаконной коме-
той пришлец с зелеными глазами. 

История получилась, нечего сказать, ув-
лекательная: Голландец бежит из колонии, 
скитается по заснеженной тайге, натыкается 
на жертв крушения самолета — с гастролей 

возвращались артисты московской оперетты, 
но случилась турбулентность, а у пилота — сер-
дечный приступ, так что погибли все. «Смерть 
их была легкой, как и их жанр, потому что 
все они были пьяны в стельку»,— гласит над-
пись на табло. Герой наспех собирает в потре-
панный чемодан разбросанные там и сям цац-
ки, женские сумочки, пушистые боа, снимает 
с трупов красные туфли-лодочки, сам надева-
ет элегантный фрак, а поверх него — черное 
бархатное пальто с алым атласным подбоем. 
И моментально превращается в таинственно-
го и элегантного «Мистера Икс» из одноимен-
ной оперетты Кальмана: надев черную полу-
маску, он предстает перед Дональдом, отцом 
Сенты, и лепит ему историю о том, что он — 
«артист малых и больших драматических те-
атров» с квартирой на Старом Арбате, а пото-
му — завидный жених для его дочери. 

Богомолов беспрестанно апеллирует к на-
шей исторической памяти и коллективному 
бессознательному, прибегая к сильнодейству-
ющим стимуляторам: от примет 90-х до сказ-
ки «Аленький цветочек» — Дональд приво-
зит дочке цветок и торжественно втыкает 
его в вазочку; тут же происходит и знакомст-
во с Голландцем (очередной титр меж тем со-
общает: «Привез отец дочери цветочек алень-
кий и чудовище кровавое»). В ход идут тексты 
и кадры из культового фильма 1941 года «Сви-
нарка и пастух», где Марина Ладынина поет 

знаменитую «Песню о Москве» — «Хорошо 
на московском просторе…», и образ Мисте-
ра Икс в исполнении Георга Отса из фильма 
1958 года — «да, я шут, я фигляр, так что же…». 
Не забыли и о немом экспрессионистском 
фильме 1922 года Мурнау «Носферату», в ко-
тором зубастое и ушастое страшилище кра-
дется к постели невинной девицы, простирая 
руки-крюки (художник по видео — Алан Ман-
дельштам, в прошлом — руководитель видео-
цеха «Гоголь-центра»).

Ремарки постоянно напоминают о време-
ни действия: «Шел 1993 год». Как и узнаваемая 
атрибутика того же времени — знаменитый 
ликер «Амаретто» (им гость угощает невин-
ную Сенту во время знакомства), зажигалка 
Zippo — первая примета обетованной «запад-
ной жизни»… Не хватало, пожалуй, разве что 
бутыли со спиртом Royal.

Для постановки театр выбрал первую ре-
дакцию оперы: три сцены (а не акта) идут, 
как водится, без перерыва, но действие про-
исходит в Шотландии, а не в Норвегии (как 
в последующих редакциях). Именно поэто-
му имена героев изменены: не Даланд, но До-
нальд, не Эрик, но Георг. Увертюра в первой 
версии не имеет ярко выраженного кон-
цертного заключения, а прямо переходит 
в первую сцену. В финале же нет последних 
20 тактов, на которых корабль-призрак рас-
творяется в мареве неба и моря под арфо-

вые переливы. Первая редакция заканчива-
ется жестко и определенно, смертью Сенты. 
Правда, в спектакле Богомолова она не бро-
сается со скалы, но сама перерезает себе гор-
ло на свидании с Голландцем в колонии. Она 
ведь не сдержала клятву верности, данную 
ему, и потому наказывает себя сама.

Что касается музыкальной части, то здесь 
дела обстояли более чем благополучно. Фи-
липп Чижевский провел невероятно тща-
тельную и вдумчивую работу над партитурой, 
высветлив и предельно отчетливо проартику-
лировав ее смыслы. Поставивший два года 
назад в Перми вместе с Богомоловым нашу-
мевшую на весь мир «Кармен», он и сейчас 
вытянул на себе изрядную долю успеха, про-
ведя оба премьерных показа весьма достой-
но. Особенно воодушевленно вплоть до горя-
чечности прошел «Голландец» во второй день: 
графичность, аристократическая четкость 
фразировки, подчеркнутая аромантичность 
интонирования. Звонкие и четкие форшла-
ги, которыми буквально испещрена парти-
тура «Голландца», радовали ухо и сердце, по-
тому что именно они четко маркировали 
жанровость сцен — например, хор девушек 
с прялками, в котором музыкальная фигура 
вращения оборачивалась обмахиванием бе-
резовыми вениками в бане. Комические под-
танцовки Дональда (оба вечера партию пел 
Тимофей Павленко) во время первой встречи 
с Голландцем также сопровождаются иронич-
ными форшлагами — именно уникальная 
мешанина демонического, жанрового и ко-
мического делает эту оперу совершенно оча-
ровательной с чисто музыкальной стороны.

Театр выставил два полноценных соста-
ва, из которых я безоговорочно предпочитаю 
второй. В первый день Анжелика Минасова 
(Сента) в паре с Энхбатом Тувшинжаргалом 
(Голландец) звучала в целом неплохо, впол-
не культурно, но оба казались скованными 
и по-провинциальному старательными. Чув-
ствовалось, что на территории Вагнера они 
пока чужаки. Зато вторая пара — приглашен-
ные московские солисты Екатерина Морозова 
и Игорь Подоплелов — поразили глубинным 
вживанием в партии и в образ. Морозова — ис-
ступленная, яростная, одержимая своей пра-
вотой, бескомпромиссная по вокалу Сента, 
с сильным, выносливым сопрано. Стройный, 
светловолосый, харизматичный Подоплелов 
с вкрадчиво-мягкими манерами, аристокра-
тической повадкой и бархатными, глубокими 
нотами нижнего регистра смотрелся на сце-
не очень органично. Георга в первый день пел 
москвич Иван Гынгазов, во второй — Борис 
Рудак, премьер пермской труппы. И, как всег-
да, Рудак выигрывал негласное состязание: 
живой, подвижный, искренний, он по-насто-
ящему проживал роль, чем выгодно отличал-
ся от флегматичного Ивана Гынгазова, влача-
щего гитару за собой как досадный груз.

Каплей дегтя в бочке меда оказалась гря-
нувшая в финале дешевая попса: не дав пу-
блике опомниться, перевести дух, просмако-
вать последние аккорды, Богомолов встык, 
на голубом глазу врубил песню Алены Апи-
ной «Летучий голландец», под примитивные 
ритмы которой прошли все поклоны. Как пе-
вала Катерина Измайлова в одноименной 
опере, «вот этого я не могу вынести». Все впе-
чатление от оперы, спектакля и классного ис-
полнения было не просто смазано, нивели-
ровано или испорчено — казалось, оно было 
испачкано чем-то грязным, пошлым, к делу 
совсем не идущим. «Зачем?» — хотелось крик-
нуть в зал. Чтобы полностью выпарить пафос 
музыки, в которой пафос является сутью, ос-
новой всего? На немой вопрос не было ответа.

ВЫСТАВКА ФОТОГРАФИЯ

Гламур лицом
«Хронорама» в палаццо Грасси

В венецианском палаццо Грасси прохо-
дит выставка «Хронорама. Сокровища 
фотографии XX века». Сотни очень из-
вестных и совсем редких снимков из ар-
хива Conde Nast, сделанных классиками 
модной фотографии от Адольфа де Мей-
ера до Хельмута Ньютона, были купле-
ны в коллекцию Франсуа Пино и теперь 
впервые вышли из запасников. Расска-
зывает Мария Сидельникова. 

 
 
 
арли Чаплин совсем юный, без усов 

и котелка, Эйнштейн — причесанный. Алек-
сандр Колдер играет в проволочный цирк, 
Матисс кормит своих птиц. Шанель в позе, 
Грета Гарбо в образе. Подле этих глянцевых 
картинок является Сталин с букетом, а по 
соседству сидит Черчилль в решительной 
позе «упор на колени». Вандербильты пиру-
ют на широкую ногу, когда США уже одной 
ногой в войне. Лондон разбомблен, париж-
ские сопротивленцы непринужденно ку-
рят на баррикадах. Горы мешков с песком 
напротив Нотр-Дам в 1944-м выглядят сов-
сем как горы мусора сегодня, разве что ска-
чут по ним дети. Де Голль выходит из тени 
победителем, Ирвин Пенн в военной фор-
ме. Фрэнсис Бэкон трясет мясными тушами, 
Поллок вот-вот брызнет красками из ведра, 
Лучо Фонтана готовится разодрать девствен-
но-белый холст. Красавицы Твигги и Веруш-
ка, Лиз Тейлор, Софи Лорен, Анук Эме, Кат-
рин Денев, Жанна Моро… Молодые Джаггер, 
Джонс, Коэн и Лагерфельд — как живой, с гу-
стой вороной бородой. Иконы кино, музы-
ки и моды. Доктор Живаго, космос, сигаре-
ты. Шварценеггер щеголяет карикатурными 

мускулами, модель Лиза Тейлор пожирает 
глазами мужской торс в белых брюках.

Выставка «Хронорама» — неологизм, ро-
жденный от «хроноса» и «панорамы»,— десяти-
летие за десятилетием раскручивает назад XX 
век, собранный, в основном в лицах, по стра-
ницам изданий Conde Nast. Вырванные из 
журнального контекста, картинки зажили сво-
ей отдельной жизнью. Матье Хамери, куратор 
и главный консультант Франсуа Пино по фото-
графии, несколько лет провел в архивах Vogue, 
Vanity Fair, House & Garden, GQ, Glamour, что-
бы отобрать снимки, знаковые для истории,— 
сюрреалистические и модные эксперименты, 
абсолютные иконы и неизвестные шедевры. 
Классики века, священные монстры модной 
фотографии — Адольф де Мейер, Эдвард Стай-
хен, Андре Кертес, Маргарет Бурк-Уайт, Хорст 
П. Хорст, Ли Миллер, Диана Арбус, Сесил Би-
тон, Ирвин Пенн, Хельмут Ньютон — все они 
работали для Vogue и других журналов изда-
тельского гиганта. С точки зрения цен этот пе-
риод (начало века, войны и после них) в фото-
графии самый надежный. И хотя рынок этот 
грошовый по сравнению с современным ис-
кусством, Пино его все равно потихоньку при-
бирает к рукам. В коллекции уже имеется вну-
шительная подборка Ирвина Пенна, но пару 
лет назад, в 2021-м, ее пополнили архивом 
Conde Nast. Купили тысячи фотографий (ори-
гиналы в коллекции, права на перепечатку 
у издательского дома), четыре сотни выстави-
ли. Охват — мощный временной пласт чер-
но-белой фотографии, с 1910-х годов, когда 
рисованные обложки-иллюстрации посте-
пенно передают эстафету фотографам, делаю-
щим штучные, а не массовые кадры, до конца 
1970-х, когда глянец окончательно сдастся цве-
ту и новому поколению авторов. 

Тем — очевидных и не очень — в «Хроно-
раме» с лихвой хватит на несколько выста-
вок. Есть актуальная женская повестка (куда 
же без нее?), представленная редкими имена-
ми и сюжетами. Маргарет Бурк-Уайт — первая 
женщина, получившая аккредитацию воен-
кора, снимавшая и Перл-Харбор, и СССР, так-
же работала и для Vogue в период между двух 
войн, когда тон в журнале задавали Эдвард 
Стайхен и Сесил Битон. Но снимала не вой-
ну, а архитектуру, которая только-только на-
чала попадать в объектив фотографов,— тен-
нисные корты на крышах монументальных 
нью-йоркских небоскребов. Незаслуженно 
забытая Дора Калмус, известная и в родной 
Вене, и в Париже под псевдонимом мадам 
Д’Ора, одна из пионерок модной фотогра-
фии, последние годы активно возвращается 
в музеи. В коллекции Пино она представлена 
портретом парижского японца Цугухару Фуд-
зиты. Мужчины, среди которых Климт и Пи-
кассо, позировали ей так же охотно, как и жен-
щины — Лемпицка, Шанель, Скьяпарелли. 
Из кураторских находок и портрет немецкой 
скульпторши Рене Синтенис авторства Штеф-
фи Брандл, опубликованный в Vogue. Синте-
нис все знают не зная: в 1951 году она созда-
ла знаменитую статуэтку «Золотого медведя» 
Берлинале, но до этого в нацистской Герма-
нии эмансипированная художница с очень 
современной, андрогинной внешностью, на-
половину еврейка, хлебнула сполна. 

Из неопубликованного, но сокровенно-
го — портрет американского военного хи-
рурга Мэри Уокер. В историю она вошла как 
первая женщина, публично появившаяся 
в брюках. Этот снимок 1911 года, сделанный 
для Vanity Fair Полом Томпсоном, где она 
в мужском костюме, в шляпе, с зонтиком-тро-

стью в цветах американского флага под мыш-
кой, висит рядом с нежными, элегантными 
барышнями начала века. Среди них — Анна 
Павлова в восточном костюме с черными коса-
ми по сценическим модам тех времен. Съем-
ка для Vogue 1917 года, скорее всего, сделана 
по мотивам одноактного балета «Пери» Ива-
на Хлюстина о прекрасной персидской деве. 
Тот же год, та же Павлова, но уже в саду в Ка-
ракасе и для Vanity Fair: остренький профиль, 
романтическая шляпка, воланы шелка — 
истинная законодательница мод и икона сти-
ля. Отголоски славы дягилевской антрепри-
зы слышны в фотографиях до войны. Модные 
воспитанники русского импресарио не сходи-
ли с журнальных страниц, о чем и свидетель-
ствует выставка. Серж Лифарь в утраченной 
«Оде» Мясина на музыку Николая Набокова 

(1928 год, парижский Театр Сары Бернар). Тот 
же Лифарь, но с Ольгой Спесивцевой, томные 
Вакх и Ариадна в костюмах де Кирико для од-
ноименного балета Парижской оперы 1931 
года. Эти уникальные кадры утраченной ба-
летной истории сделаны классиком Георги-
ем Федоровичем Гойнинген-Гюне. Из балет-
ных редкостей и портреты Киры Нижинской 
в «Призраке розы» (1935). В объективе вели-
кого Сесила Битона она выглядит как абсо-
лютная копия отца в его же культовом бале-
те, в котором Вацлава и видели последний 
раз на сцене перед тем, как болезнь сдела-
ла его отшельником. Балетная линия вытан-
цовывается и дальше — портретами Фреда 
Астера, Джерома Роббинса и Хосе Лимона, 
Нуреева и Баланчина с Сьюзен Фаррелл (как 
же здорово Берт Штерн подметил животную 
страсть хореографа и невинность его послед-
ней музы!). И даже Анри Картье-Брессон и тот 
тоже подтанцовывает, строго глядя с портре-
та Ирвина Пенна на свою первую жену — 
индийскую танцовщицу Ратну Мохини.

«В

Ч

культура

Константин Богомолов увидел  
в вагнеровском моряке-скитальце 
ряженого серийного убийцу, 
бежавшего из колонии   
ФОТО НИКИТЫ ЧУНТОМОВА /  

ПЕРМСКИЙ ТЕАТР ОПЕРЫ И БАЛЕТА

С глянцевых иллюстраций смотрят 
не только люди моды, но и люди 
искусства — например, Федерико 
Феллини и Джульетта Мазина   
ФОТО MARCO CAPPELLETTI
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В финале play-off «Пути РПЛ» « Фонбет» 
Кубка России с «Уралом» встретится 
ЦСКА. Армейцы пробились в эту стадию, 
одолев в ответном матче на своем поле 
после ничьей в первом со счетом 2:2 
«Крылья Советов» — 1:0. В этой игре все 
решил несчастный случай с самарцем 
Гленном Бейлом, который в компенси-
рованное время срезал мяч в собствен-
ные ворота.

ереформатированный Кубок 
России полон парадоксов, одним из ко-
торых, безусловно, являются «Крылья Со-
ветов». И глядя на их игру в ответном мат-
че с ЦСКА, трудно было поверить, что речь 
идет о той же самой команде, что в весенней 
части чемпионата страны только что набра-
ла свое первое очко, сыграв вничью с «Орен-
бургом», а до этого после рестарта сезона по-
терпела три поражения подряд, в том числе 
поражение со счетом 0:4 от тех же армей-
цев. Но сейчас-то против соперника на ходу 
она играет вполне нормально. Этот самар-
ский футбол даже не назовешь аутсайдер-
ским: гости не отказываются пободаться за 
контроль мяча, включая контроль в тех зо-
нах, что находятся поблизости от армейских 
ворот. Даже создают иногда что-то довольно 
острое, хотя, кажется, у Гленна Бейла непри-
ятный удар получился скорее случайно — 
из-за срезки при исполнении передачи.

И факт, что по моментам после первого 
тайма фактически равенство. У фаворита 
верный — тоже один-единственный, после 
подачи углового, которую чуть было не прев-
ратил в гол распластавшийся на газоне, что-
бы дотянуться до мяча ногой, Федор Чалов. 
Мяч он достал, но тот после его сложнейшего 
по технике удара воткнулся в перекладину.

В общем, привычная уже для нынешне-
го Кубка России история. Встречаются два 
клуба из вроде бы совершенно разных ниш. 
Но во что это столкновение выльется, совер-
шенно непонятно.

А после перерыва «Крылья» и вовсе при-
мерили на себя ту одежку, в которой, по идее, 
в этом матче должны были щеголять хозяе-
ва. У самарцев завелся Владимир Писарский, 
и армейцы абсолютно не понимали, как по-
гасить рожденный им смерч. Писарский со-
вершал рейд за рейдом на половине ЦСКА, 
обводил, отдавал, пытался бить. И ввод в бой 
тяжелой артиллерии, которая до поры до вре-
мени отдыхала на скамейке — Хесуса Меди-
ны и Хорхе Карраскаля,— тренеру московско-
го клуба Владимиру Федотову никак не помог: 
«Крылья» по-прежнему были куда интереснее.

Дело в итоге и у них дошло до вернейше-
го шанса, похожего на тот, что упустил Чалов. 
Роман Евгеньев, правда, в отличие от армей-
ского форварда, ударил, приняв фланговую 
передачу, головой, но примерно с тем же ре-
зультатом — угодил в стойку.

Этот матч прямым курсом двигался к серии 
пенальти. Уже шло компенсированное время. 

Уже разминался на бровке запасной голкипер 
«Крыльев» Евгений Фролов, выходом которо-
го на решающую перестрелку вместо Ивана 
Ломаева хотел удивить армейцев наставник 
самарцев Игорь Осинькин. И тут ЦСКА, весь 
второй тайм отсиживавшийся в тылу, пошел 
вперед, а Гленн Бейл срезал нехитрый с виду 
прострел в собственные ворота.

Это ЧП вывело ЦСКА в финал «Пути РПЛ», 
в котором он встретится с обыгравшим на-
кануне «Спартак» «Уралом», а «Крылья Сове-
тов» — во второй этап полуфинальной стадии 
«Пути регионов».

Алексей Доспехов

«ФОНБЕТ» КУБОК РОССИИ

Ах, Самара, автогол
ЦСКА прошел в финальную стадию «Пути РПЛ»  
благодаря голу «Крыльев Советов» в свои ворота

Тренд на отмену изоляции отечествен-
ных спортсменов, казалось сформи-
ровавшийся после принятых на прош-
лой неделе Международным олимпий-
ским комитетом (МОК) рекомендаций 
об их возвращении в топовые соревно-
вания, нарушила Международная феде-
рация конного спорта (FEI). Проигнори-
ровав позицию МОК, она оставила в си-
ле отстранение россиян и белорусов, 
сославшись на невозможность опреде-
лить «нейтральность» атлетов.

еждународная федерация конного 
спорта провела в режиме телеконференции 
экстренное заседание совета FEI, своего клю-
чевого органа. Оно было посвящено обнаро-
дованным на прошлой неделе новым реко-
мендациям Международного олимпийско-
го комитета в отношении России и Белорус-
сии. Они сводились к целесообразности от-
мены режима полной изоляции для их пред-
ставителей, введенного по инициативе МОК 
в прошлом году после начала военной спе-
цоперации на Украине. Головная спортивная 
структура призвала входящие в ее состав фе-
дерации обеспечить возвращение россиян 
и белорусов на международные соревнова-
ния при соблюдении ряда условий, ключевое 
из которых — отказ от «активной» поддержки 
специальной военной операции и действий 
властей России, включающий отсутствие свя-
зей с вооруженными силами РФ и органами 
«национальной безопасности».

Итог дискуссии на совете FEI можно на-
звать заметным событием, поскольку он вы-
глядит своего рода прецедентом, наруша-
ющим уже, казалось, сформировавшийся 

тренд. Еще до публикации рекомендаций 
МОК от «изоляционной» политики отказались 
Международная боксерская ассоциация (IBA) 
и Международная федерация фехтования 
(FIE). В конце прошлой недели, следуя скор-
ректированному вектору, о готовности в мае 
вернуть россиян и белорусов проинформиро-
вала Международная федерация настольно-
го тенниса (ITTF). А уже на текущей неделе их 
возвращение санкционировали Международ-
ная федерация тхэквондо (World Taekwondo) 
и Объединенный мир борьбы (UWW).

Между тем совет FEI, проигнорировав по-
зицию МОК, утвердил сохранение санкций 
для России и Белоруссии. Их «атлетам, лоша-
дям и официальным лицам» по-прежнему за-
прещено участвовать в соревнованиях под 
эгидой федерации, а все проекты, связанные 
с двумя странами, «заморожены». Объясняя ее 
решение, президент FEI Ингмар Де Вос, явля-
ющийся также членом МОК, сказал, что оно 
основано на невозможности «на данном эта-
пе определить нейтральность спортсменов» 
«удовлетворительным способом», поскольку 
организация не обладает «соответствующи-
ми инструментами» для оценки уровня «ней-
тральности». Таким образом, российские кон-
ники уже наверняка не смогут выступить на 
Олимпиаде в Париже в 2024 году, даже если 
Россия будет на нее допущена: вопрос отно-
сительно ее присутствия на Олимпийских 
играх МОК будет обсуждаться позже. Прав-
да, речь идет о не слишком заметной потере 
с точки зрения потенциального вклада в ме-
дальный зачет. В мировой иерархии конного 
спорта Россия, в отличие от той же борьбы или 
тхэквондо, находится далеко от элитной ни-
ши и давным-давно не претендовала на награ-
ды топовых состязаний.

Алексей Доспехов

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

Плохое отношение 
к лошадям
Международная федерация конного спорта 
отказалась снимать санкции с россиян, 
проигнорировав рекомендации МОК

Президент Европейского 
 союза футбольных ассоциа-
ций (UEFA) Александр Чефе-
рин в среду был переизбран 
на новый, уже третий срок. 
Избрание прошло на безаль-
тернативной основе, так что 
у словенца будет возмож-
ность довести до конца ини-
циированную им реформу 
Лиги чемпионов, формат ко-
торой изменится уже в следу-
ющем году. Правда, россий-
ского футбола эта реформа 
пока, похоже, не к оснется. 
 Господин Чеферин заявил, 
что пока военные действия 
на Украине не подойдут к кон-
цу, решить вопрос возвра-
щения российских клубов 
и сборных на международ-
ную арену будет сложно.

среду в Лиссабоне состо-
ялся конгресс UEFA, ключевым 
вопросом повестки дня которо-
го было избрание президента 
руководящей структуры евро-
пейского футбола. Правда, ин-
триги не было никакой. Дейст-
вующий глава UEFA Александр 
Чеферин был единственным 
кандидатом и оказался «избран» 
аккламацией, выразившейся 
в бурных аплодисментах деле-
гатов конгресса. Примерно по 
такой же схеме в середине мар-
та смог продлить свои полномо-
чия и президент Международ-
ной федерации футбола (FIFA) 
Джанни Инфантино.

Ничего удивительного в том, 
что и господин Чеферин, и Джан-
ни Инфантино не столкнулись 
с конкуренцией, нет. И в UEFA, 
и в FIFA дела идут неплохо. Ска-
жем, Джанни Инфантино перед 
переизбранием пообещал, что 
в следующем четырехлетнем 
цикле FIFA планирует довести 

доходы до рекордных $11 млрд, 
что не могло не найти отклика 
у делегатов конгресса FIFA. Алек-
сандр Чеферин на цифры не ссы-
лался, но этого и не требовалось. 
В начале марта UEFA обнародо-
вал финансовый отчет за пре-
дыдущий сезон, и он получился 
вполне убедительным. Впервые 
в своей истории структура в се-
зон, когда не проводился чем-
пионат Европы, смогла зарабо-
тать более €4 млрд (€4,051 млрд, 
если точнее). Больше UEFA по-
лучал только в 2016 и 2021 го-
дах, как раз благодаря европей-
ским первенствам,— €4,58 млрд 
и €5,72 млрд соответствен-
но. Правда, если придираться 
к деталям, то окажется, что от-
четный период UEFA прошел 
с убытком. Он составил €76 млн 
против прибыли в €22 млн сезо-
ном ранее. Тут стоит напомнить, 
что почти все получаемые сред-
ства UEFA распределяет меж-
ду клубами, сборными и выде-
ляет на различные программы, 
оставляя на свое функциониро-
вание около 2,5% доходов. Так, 

на поощрение клубов, участвую-
щих в еврокубках, было выделе-
но €2,48 млрд (рекордный пока-
затель), значительные средства 
пошли на солидарные выплаты 
и поддержку национальных ас-
социаций. Что касается убытка, 
то в UEFA объяснили его все еще 
сказывающимися последствия-
ми пандемии, по ходу которой 
существовала необходимость 
активнее поддерживать наци-
ональные федерации. Дефицит 
был покрыт из резервов UEFA, 
которые впервые за десятиле-
тие опустились ниже €500 млн. 
Но в планах вновь вернуться 
к целевому показателю. В ци-
кле 2021–2024 годов общий до-
ход UEFA должен составить по-
чти €11 млрд.

Александр Чеферин, высту-
пая с благодарственной речью, 
не преминул вспомнить о своей 
любимой теме — борьбе с про-
ектом Суперлиги. В 2021 году 
дюжина топовых европейских 
клубов пыталась создать непод-
контрольного UEFA конкурента 
Лиге чемпионов, но господину 

Чеферину удалось проект заду-
шить и заработать репутацию 
очень сильного лидера. Хотя при-
знаки жизни Суперлига все же 
пытается подавать: на данный 
момент дело находится на рас-
смотрении Европейского суда, 
который должен решить, нару-
шает ли UEFA антимонопольное 
законодательство. «Те, кто про-
двигал этот проект (Суперлигу 
все еще поддерживают „Реал“, 
„Барселона“ и „Ювентус“.— „Ъ“), 
теперь заговорили о том, что хо-
тят спасти футбол. Кто-то им ве-
рит? Тут сталкиваются несовме-
стимые взгляды: цинизм против 
морали, эгоизм против солидар-
ности, алчность против благот-
ворительности, бесстыдная ложь 
против правды»,— заявил Алек-
сандр Чеферин.

Впрочем, сколько бы госпо-
дин Чеферин ни говорил о борь-
бе против алчности, если про-
двигаемые им проекты не будут 
давать финансовой отдачи, пе-
реизбраться в 2027 году ему бу-
дет непросто. Ключевой из них 
стартует уже в 2024 году. Речь 
идет о вступлении в силу ре-
формы Лиги чемпионов. В ней 
больше не будет групповых ста-
дий в нынешнем понимании. 
Вместо этого будет сформиро-
вана единая лига из 36 команд. 
Играть перед play-off они бу-
дут по швейцарской системе 
и проведут по восемь игр с раз-
ными соперниками. Пока все 
идет к тому, что запуск формата 
обойдется без России, которую 
после начала событий на Укра-
ине UEFA отстранил от междуна-
родных турниров. «Мое личное 
мнение: пока военные дейст-
вия не остановятся, будет очень 
сложно что-то изменить»,— ска-
зал Александр Чеферин, дав по-
нять, что скорой отмены санк-
ций ждать не следует.

Александр Петров

ВЫБОРЫ

За президента UEFA  
проголосовали хлопками
Александр Чеферин остался на своем посту еще на четыре года

Игроки ЦСКА (в красно-синей  
форме) смогли пройти «Крылья 
Советов», несмотря на то что  
практически весь второй тайм 
были вынуждены отбиваться   
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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Известный бразильский гонщик «Фор-
мулы-1» Фелипе Масса рассматривает 
возможность опротестовать итоги чем-
пионата мира 2008 года, по результа-
там которого он стал вице-чемпионом, 
уступив победителю первенства Лью-
ису Хэмилтону всего одно очко. О сво-
ем намерении Масса заявил после то-
го, как стало известно о том, что руко-
водство серии знало, как на Гран-при 
Сингапура 2008 года босс Renault Фла-
вио Б риаторе приказал своему гонщику 
Нельсону Пике-младшему намеренно 
врезаться в стену, чтобы помочь парт-
неру Фернандо Алонсо. Вина Бриаторе 
позже была доказана. Однако его дей-
ствия стоили Массе победы на синга-
пурском этапе и в итоге титула.

«Формуле-1» может разгореться 
громкий скандал, в центре которого окажут-
ся события 15-летней давности, а именно 
Гран-при Сингапура 2008 года. Фелипе Мас-
са, занявший в первенстве того сезона вто-
рое место (тогда он выступал за Ferrari), за-
явил изданию Motorsport.com, что намерен 
посоветоваться с юристами на предмет об-
жалования итогов как сингапурского этапа, 
так и всего чемпионата. Масса считает, что 
стал жертвой заговора.

Упомянутый Гран-при Сингапура, действи-
тельно, получился скандальным. На 16-м кру-
ге второй номер команды Renault Нельсон 
Пике-младший врезался в отбойник. Причем 
в таком месте, что появления на трассе маши-
ны безопасности избежать было невозмож-
но. Гонщики, пользуясь моментом, бросились 
в боксы на смену резины и дозаправку (тогда 
она еще была разрешена). Был среди них и ли-
дировавший с самого старта Масса. Бразиль-
цу, однако, не повезло: механики слишком ра-
но, не успев убрать заправочный шланг, дали 
ему сигнал на выезд, он рванул, порвал шланг, 
остановился в конце пит-лейн, ждал, пока 
персонал Ferarri до него добежит и шланг от-
соединит. В итоге Масса выпал даже из очко-
вой зоны и ничего не заработал в Сингапуре. 
Зато первый номер Renault Фернандо Алонсо, 
стартовавший с 15-го места, после вывешива-
ния желтых флагов оказался первым и выиг-
рал гонку. Все потому, что по удачному стече-
нию обстоятельств на свой пит-стоп он заехал 
за пару кругов до аварии Пике. Позже выяс-
нилось, что все это было подстроено. Нельсон 
Пике-младший, уже в 2009 году, после того как 
его уволили из Renault (больше ни одна ко-
манда «Формулы-1» с ним контрактов не под-
писывала), заявил, что врезаться в стену в ого-
воренном заранее месте, чтобы дать Алонсо 
преимущество, ему приказали босс Renault 
Флавио Бриаторе и главный инженер коман-
ды Пэт Симондс. Пике, по его словам, боялся, 
что с ним не продлят контракт, и потому согла-
сился. Проведенное расследование подтвер-
дило слова гонщика. Бриаторе и Симондс бы-
ли дисквалифицированы. Renault отделалась 
условным наказанием. Алонсо не пострадал, 
поскольку доказательств того, что он знал о за-
говоре, не нашлось.

Потеря десяти очков в Сингапуре аукну-
лась Филипе Массе на последнем этапе сезо-
на — в Бразилии. Он его выиграл и даже пол-
минуты успел побыть виртуальным чемпио-
ном мира. Ведь его конкурент в борьбе за ти-
тул Льюис Хэмилтон, выступавший за McLar-
en (в Сингапуре он был третьим и получил 
шесть очков), шел к финишу шестым, а его 
устраивало минимум пятое место. Но за пару 
кругов до финиша Тимо Глок из Toyota, не пе-
решедший вовремя на дождевую резину, по-
терял скорость, британец его обошел и полу-
чил желанное четвертое место, а с ним и пер-
вый в карьере титул (всего их у него семь). Мас-
су он опередил всего на одно очко.

Фелипе Масса рассказал, что уже после то-
го, как заговор вскрылся, он обращался к ру-
ководству Ferrari с просьбой опротестовать 
итоги чемпионата. Консультировался он и со 
сторонними юристами. «Но тогда действова-
ло правило, согласно которому если чемпио-
ну официально вручили кубок, то отменить 
решение невозможно. Даже если потом будет 
доказано, что имело место воровство»,— от-
метил Масса. Однако теперь у бразильца мо-
жет появиться шанс все-таки добиться пере-
смотра итогов Гран-при Сингапура 2008 го-
да, а значит, и всего чемпионата. Дело в том, 
что бывший владелец «Формулы-1» Берни Эк-
клстоун в интервью изданию F1 Insider при-
знался, что и он, и президент Международной 
автомобильной федерации (FIA) Макс Мосли 
знали о том, что сделали боссы Renault еще по 
ходу сезона 2008 года, но решили ничего не 
предпринимать, чтобы избежать скандала. 
Он также отметил, что приложил массу уси-
лий, чтобы убедить Нельсона Пике-старшего 
(у трехкратного чемпиона мира имелся куда 
больший вес в гоночном мире, чем у его сына) 
не предавать случившееся огласке. «Но если 
бы мы придерживались регламента, то итоги 
сингапурской гонки следовало бы аннулиро-
вать. И тогда чемпионом стал бы не Хэмилтон, 
а Масса»,— добавил Берни Экклстоун. Это ме-
няет ситуацию, поскольку показывает, что са-
мо руководство серии намеренно игнориро-
вало свои же правила. В такой ситуации ссыл-
ка на то, что регламент запрещает лишать чем-
пионского титула, выглядит странно.

«Прошло 15 лет, и мы узнаем, что и быв-
ший босс серии, и глава FIA все знали и ни-
чего не предприняли. Печально осознавать, 
что результаты гонки должны были отменить, 
а я должен был стать чемпионом. Получается, 
я потерял больше всех в этой истории. Так что 
мы внимательно изучим это дело»,— сказал 
Фелипе Масса. Бразилец также отметил, что 
не ищет финансовой компенсации. По его 
словам, для него важно восстановить спра-
ведливость. «Если ты стал жертвой разбоя, во-
ровства, то справедливость должна восторже-
ствовать,— считает Масса.— Я понимаю, что 
прошло много лет, что шансов немного, но да-
вайте вспомним историю Лэнса Армстрон-
га (знаменитого американского велосипеди-
ста, пойманного на допинговых нарушени-
ях.— „Ъ“). Когда выяснилось, что он обманы-
вал, принимал допинг, его лишили всех титу-
лов. Чем по большому счету его дело отлича-
ется от моего?»

Александр Петров

ФОРМУЛА-1

Фелипе Масса  
погнался за прошлым
Бразильский гонщик намерен опротестовать  
итоги чемпионата 2008 года
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Надежды Александра Чеферина на сохранение высокого  
рейтинга в следующем цикле во многом связаны  
с реформой Лиги чемпионов  ФОТО ARMANDO FRANCA / AP
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